
Владимир Меньшов: 

Моя мечта — 

творческая партия 

власти, в которую 

собрались бы самые 

интересные люди 

ПРОЕКТ Порог долга 
для невыездных предложено 
повысить до 100 тысяч рублей

Откроют границу

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Госдуму внесен законо-
проект, предлагающий поднять 
до 100 тысяч рублей минималь-
ный порог долга, после которого 
человеку можно запрещать вы-
езд за границу.

С такой инициативой высту-
пили двое депутатов Госдумы. 
Логика сторонников идеи тако-
ва: ни время, ни цены не стоят на 
месте. Поэтому действующий 
минимум — 10 тысяч рублей — 
уже мал, на их взгляд. 

— В настоящее время велико 
число случаев, когда при неупла-
те денежной суммы в размере до 
10 тысяч рублей у человека сры-
вался запланированный отпуск 
с семьей или важная загранич-

ная командировка, поскольку 
ему ограничивали выезд за ру-
беж, — рассказал «РГ» адвокат 
Дмитрий Железнов. — Цель дей-
ствия нормы — побудить дол-
жника оплатить штрафы перед 
выездом за рубеж. А что же в 
действительности? Можно при-
вести массу случаев, когда 
штраф не был оплачен вовремя 
из-за того, что произошла ошиб-
ка в системе, в связи с чем штраф 
был начислен ошибочно, сведе-
ния об оплате штрафа к моменту 
выезда за границу не были вне-
сены в систему и так далее. При 
этом времени для того, чтобы 
оперативно исправить такую си-
туацию, у человека, по-
павшего в неловкую си-
туацию, нет. 

Дешевые 
билеты
помогут 
новому 
аэропорту
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава Рослесхоза 
Иван Валентик — о сгоревших 
в пожарах бюджетных деньгах
и о новом российском лесе

Искра пошла

Елена Березина 

ДАЧНИКИ и фермеры в России 
будут на своих землях строить 
противопожарные барьеры. 
Об этом говорится в постановле-
нии правительства, которое уже 
вступило в силу.

Владельцы участков, распо-
ложенных на границе с лесом, 
уже следующей весной обязаны 
полностью очистить полосу ши-
риной в 10 метров от сухой тра-
вы, валежника, мусора и горю-
чих материалов. Либо отделить 
лес минерализованной полосой 
(вырубить деревья и кустарни-
ки) шириной полметра, либо со-
орудить другой противопожар-
ный барьер. Делать это надо бу-
дет каждый год, как только ве-
сной сойдет снег. И поддержи-
вать до тех пор, пока не начнутся 
интенсивные дожди осенью.
Между тем, по данным Рослесхо-
за, в этом сезоне площадь пожа-
ров в 1,5 раза меньше, чем в 
прошлом. С начала года она со-
ставила 1,4 миллиона 
гектаров. Несмотря на 
это, проблем хватает.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Тайские сепаратисты 
переходят к террору 
в отношении иностранцев

Бомбы 
пляжного сезона

Константин Волков

В ТАИЛАНДЕ на протяжении по-
следних двух недель произошло 
сразу несколько взрывов. В ре-
зультате терактов 11—12 августа, 
устроенных на день рождения ко-
ролевы Таиланда в городе Хуа 
Хин всего в 200 километрах от 
Бангкока, погибли четыре чело-
века, 35 оказались ранены, в их 
числе 10 иностранных туристов. 
А тройной взрыв 23 августа у го-
стиницы в провинции Паттани в 
южной части королевства привел 
к гибели одного человека и ране-
ниям 29.

По утверждению премьера Та-
иланда по вопросам безопасно-
сти и министра обороны генерала 
Правита Вонгсувана, теракты не 
связаны между собой. Как заявил 
источник в полиции королевства, 
теракт в Паттани мог быть попыт-
кой какой-либо из действующих 
там радикальных группировок 

сорвать мирные переговоры, ко-
торые Бангкок пытается нала-
дить с сепаратистским югом. Не-
довольство южан может быть 
вызвано тем, что за несколько 
дней до августовских терактов 
была принята новая конститу-
ция, закрепляющая власть воен-
ных в стране и дающая им воз-
можность победить на выборах в 
2017 году. Туристам от этого, 
впрочем, не легче. Тем более что 
10 августа была найдена бомба и 
на Пхукете, самом популярном 
тайском курорте. Хотя она не 
взорвалась, полиция и армия на 
острове были приведены в повы-
шенную готовность. Министер-
ство иностранных дел России 
призвало посещающих королев-
ство россиян соблюдать осто-
рожность в связи с нестабиль-
ной ситуацией в южных районах 
Таиланда. Но насколько 
велика грозящая тури-
стам опасность? 
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Праздник воен-
ных оркестров 
«Спасская 
башня» 
начнется завтра 
на Красной пло-
щади столицы

3
Абитуриенты выбирают 
медицину — самые высокие 
конкурсы нынешней всту-
пительной кампании на 
факультетах лечебного дела, 
лингвистики и экономики  

4
Российская валюта может 
укрепиться до уровня курса 
59—60 рублей за доллар 
к концу года

8
Изучать русский язык 
вместо шведского 
будут школьники 
юго-востока Финляндии 

11
ФК «Ростов» сыграет   
с «Баварией», «Атлетико»  
и ПСВ в групповом этапе 
Лиги чемпионов

ГОД КИНО

Золото  
и серебро
куда надежнее 
доллара 
и евро
Страница 4

ЦИФРА

46,4
ПРОЦЕНТА

 
площади России составляли леса 
на 1 января 2016 года
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Престижные авто-
мобили, государст-
венные ордена 
и солидные денеж-
ные премии 
получили чемпио-
ны и призеры 
Олимпийских игр 
в Бразилии из рук 
президента и пре-
мьер-министра 
России на приеме 
в Большом 
Кремлевском 
дворце 

СОБЫТИЕ

Госуслуги Лицензии, справки о «прописке» 
и другие документы в бумажном виде скоро отменят

Хранить в цифре

Игорь Зубков

С
о следующего года го-
суслуги во всех офи-
сах «Мои документы» 
будут предоставлять 
пакетом, по принципу 

«жизненной ситуации». По одно-
му заявлению вам оформят все 
документы, необходимые, на-
пример, при рождении ребенка 
или смене фамилии.

Еще одно ожидаемое новшест-
во — бумажные свидетельства о 
регистрации и справки заменят 
на электронные реестры. И пере-
станут требовать документы о 
составе семьи и прочие справки 
для оформления пособий.

Законопроект «об одном заяв-
лении» минэкономразвития уже 
подготовило, он будет внесен в 
правительство до конца сентября 
2016 года, рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве. С уче-
том заложенного в нем шестиме-

сячного срока вступления в силу 
многофункциональные центры 
(МФЦ) по оказанию государст-
венных услуг «Мои документы» 
по всей стране смогут перейти на 
принцип «жизненной ситуации» 
во второй половине 2017 года.

В пилотном режиме этот 
очень удобный для людей способ 
оформления документов и посо-
бий уже действует в нескольких 
регионах как добровольная с их 
стороны опция к набору из госу-

дарственных и муниципальных 
госуслуг, оказываемых «в розни-
цу». Сейчас нормативная база не 
по всем услугам позволяет ока-
зывать их «пакетом», пояснил за-
меститель министра экономиче-
ского развития Савва Шипов, и 
предстоит «расшить» эти пре-
пятствия, чтобы распространить 
этот опыт на всю страну. 

Сразу этот механизм будет 
работать не по всем государст-
венным услугам, но в дальней-

шем планируется перечень 
исключений сокращать. 

Одновременно все движется 
к тому, что для получения спра-
вок, пособий и так далее нужно 
будет показывать в офисе «Мои 
документы» лишь паспорт или 
свидетельство о рождении. При-
вычные при походах в присутст-
венные места «пакеты докумен-
тов», страх перед которыми за 
несколько поколений успел 
войти в генетическую память 
россиян, уйдут в прошлое, точ-
нее, все нужные справки со-
трудники центра или органов 
власти наведут сами. Им доста-
точно будет заглянуть в специ-
альный электронный реестр, в 
котором будут фиксироваться 
все результаты оказа-
ния госуслуг каждому 
гражданину. 

Электронные реестры приходят 
на смену кипам бумажных доку-
ментов и всевозможных справок.
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Австралийский доллар  49,5407
Азербайджанский манат  39,9790
Армянский драм**  13,6728
Белорусский рубль  33,2119
Болгарский лев  37,4738
Бразильский реал  20,1326

Венгерский форинт**  23,6701
Вон Республики Корея***  58,2153
Датская крона*  98,4820
Доллар США  64,9459
Евро  73,2135
Индийская рупия**  96,8511

Казахстанский тенге**  19,1310
Канадский доллар  50,2950
Киргизский сом**  94,6249
Китайский юань*  97,6072
Молдавский лей*  32,9090
Новый туркменский манат  18,5772

Норвежская крона*  79,1734
Польский злотый  17,0207
Румынский лей  16,4524
СДР  91,2392
Сингапурский доллар  48,0263
Таджикский сомони*  82,7864

Турецкая лира  22,0717
Узбекский сум***  21,7574
Украинская гривна*  25,6602
Фунт стерлингов  85,8845
Чешская крона*  27,1258
Шведская крона*  77,3552

Швейцарский франк  67,2945
Южноафриканский рэнд*  45,9144
Японская иена**  64,7291

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.08.16 

Акцент

 От россиян перестанут требо-
вать справки о составе семьи 
и другие документы, нужные 
для оформления пособий 
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РЕГИОНЫ Сергей Нарышкин
оценил, как идет ремонт
дорог в Карелии

Путепровод 
в будущее

Светлана Цыганкова, Петрозаводск

СПИКЕР Госдумы Сергей Нарышкин и министр тран-
спорта РФ Максим Соколов проинспектировали феде-
ральные, региональные и муниципальные дороги, на ко-
торые правительство страны выделило Карелии в мае 
нынешнего года дополнительные 700 миллионов рублей. 
450 млн пошли Петрозаводску, остальные — на ремонт 
дорог до Суоярви, Олонца и приграничного поселка 
Вярт силя.

В Петрозаводске создали специальную программу 
«100 дорог», в которую включили 97 улиц и три регио-
нальных участка — подъезды к городу. Но торги смогли про-
вести таким образом, что сэкономили несколько миллио-
нов рублей, и на них дополнительно отремонтируют еще 
четыре улицы. 

Как отметил глава 
республики Алек-
сандр Худилайнен, 
впервые Карелия по-
лучила такую бес-
прецедентную сумму 
на приведение дорог 
в приличный вид. 
Максим Соколов до-
бавил, что 90% феде-
ральной трассы «Кола» находится в нормативном состоя-
нии. Этот показатель намного выше, чем в среднем по всей 
стране. Руководитель Федерального дорожного агентства 
Роман Старовойт сказал, что в Карелии применяли совре-
менную технологию асфальтирования, которая значи-
тельно улучшает качество дорог.

В Петрозаводске ремонт улиц контролируют общест-
венники. Их 14, они прошли специальную подготовку в ав-
тотранспортном техникуме и получили удостоверения. 
В рейды общественные контролеры выходят вместе со спе-
циалистами и надзорными органами. И их работа доста-
точно эффективна. Благодаря действиям Дмитрия Романо-
ва, например, удалось заставить подрядчиков переделать 
некачественный участок трассы. Остается добавить, что 
дополнительный народный контроль не отменяет инспек-
цию со стороны экспертов, проведение экспертиз и лабо-
раторных испытаний.

— Это настоящий пример гражданского общества в дей-
ствии, — отметил спикер Госдумы Сергей Нарышкин, пооб-
щавшись с Дмитрием Романовым и Ниной Никифоровой.

700 млн рублей, которые перечислили дополнительно 
Карелии на ремонт дорог, — это средства, вырученные от 
системы «Платон». Еще более 20 субъектов РФ получили 
около 11 млрд рублей на реконструкцию покрытий. Из 
этого же источника Петрозаводску выделили и деньги на 
реконструкцию одного из главных путепроводов города — 
Гоголевский мост, который соединяет центр с густонасе-
ленным микрорайоном. Сергей Нарышкин, Максим Со-
колов и Александр Худилайнен заложили капсулу на ме-
сте начала строительства обновленного Гоголевского мо-
ста. Для этого федеральный бюджет выделил 1,2 млрд руб-
лей, часть денег добавили республиканская и городская 
казна. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Крупные
госзакупки
станут
прозрачнее 

СПРОСИ 
У НАРОДА

Татьяна Замахина

ГОСУДАРСТВО теперь не смо-
жет делать дорогие закупки, не 
спросив у народа. На заседании 
правительства его глава Дмит-
рий Медведев сообщил о подпи-
сании постановления, благодаря 
которому как государственные, 
так и муниципальные закупки 
на сумму свыше 1 миллиарда 
рублей, должны будут обяза-
тельно проходить процедуру об-
щественного обсуждения. Об-
легчить дорогу к госзакупкам, 
кроме того, решено малому 
и среднему бизнесу.

Скандальная тема госзаку-
пок, как известно, будоражит 
интернет-общественность не 
первый год: то обсуждались «зо-
лотые ершики» для унитазов 
стоимостью более 10 тыс. руб-
лей каждый, то закупка позоло-
ченных кроватей. Теперь чинов-
ники не смогут шиковать, не 
спросив предварительно у насе-
ления: постановление, которое 
подписал Дмитрий Медведев 
четко определяет процедуру об-
щественных обсуждений круп-
ных закупок из бюджета. 

«Цель, естественно, в том, 
чтобы устранить излишние и не-
эффективные траты», — объя-
снил Дмитрий Медведев на засе-
дании кабмина. Он подчеркнул, 
что расходы должны быть про-
зрачные, обоснованные. «Оче-
видно, что недопустима ситуа-
ция, когда деньги тратятся на 
приобретение неоправданно до-
рогих и необязательных для ис-
полнения обязанностей ве-
щей», — заметил Медведев.

Документом определяется 
перечень организаций и госорга-
нов, которые будут проводить 
обязательное обсуждение. Там 
же прописан порядок и сроки 
предоставления ответов на по-
ступившие замечания и предло-
жения, а также варианты реше-
ний, принимаемых заказчиками.

Как сообщается на сайте каб-
мина, принятые меры будут спо-
собствовать снижению корруп-
ционных рисков и других зло-
употреблений в этой сфере.

Глава кабмина сообщил о под-
писании и еще одного постанов-
ления, направленного на повы-
шение эффективности данной 
системы. Оно расширяет доступ 
малого и среднего бизнеса к уча-
стию в закупках со стороны го-
скомпаний.

«По действующим правилам, 
доля малых и средних предприя-
тий в годовом объеме должна со-
ставлять не менее 10%, — объя-
снил глава правительства, — 
а этот документ поднимает этот 
порог до 15%. В результате дол-
жен быть обеспечен дополни-
тельный спрос на товары и услу-
ги малого и среднего бизнеса».

Медведев добавил, что соот-
ветствующие изменения вступа-
ют в силу с 2018 года. «У госком-
паний есть время, чтобы к этому 
подготовиться», — заключил гла-
ва кабмина.

И, наконец, третье подписан-
ное постановление продолжает 
линию государства на облегче-
ние жизни предпринимателей. 
Согласно документу, с 2017 года 
внедряется «умная» модель про-
верок бизнеса — их количество 
будет зависеть от степени ри-
сков на том или ином объекте. 
Суть состоит в том, чтобы «на-
править основное внимание 
контрольно-надзорных органов 
туда, где риск нарушений оче-
видно выше», — объяснил Медве-
дев. «Это должно избавить до-
бросовестных представителей 
бизнеса от излишней админи-
стративной опеки», — добавил 
премьер.

Правительство также одобри-
ло проект Концепции развития 
ранней помощи в РФ до 
2020 года. Как объяснил Дмит-
рий Медведев цель — начать по-
мощь детям-инвалидам как мож-
но раньше. Благодаря документу 
будут приняты единые подходы, 
нормы и стандарты организации 
системы ранней помощи. Ми-
нистр труда и социальной защи-
ты РФ Максим Топилин, в свою 
очередь, надеется уменьшить ко-
личество отказов от детей-инва-
лидов. Подход к каждому ребен-
ку будет индивидуальным, об-
ещал он. Речь не только о медпо-
мощи, но и о целом комплексе 
услуг, включая «социальную пе-
редышку для родителей».

Событие Олимпийцы получили государственные награды 

Орден за медаль

Виталий Петров

В
чера Владимир Путин 
принял российских по-
бедителей-олимпийцев 
в  Александровском 
зале Большого Крем-

левского дворца и вручил им госу-
дарственные награды. Президент 
высоко оценил успех отечествен-
ной сборной на играх в Рио-де-
Жанейро и пообещал поддержку 
паралимпийским атлетам, кото-
рым был закрыт допуск на Олим-
пиаду.

Выступление российских 
спортсменов действительно ста-
ло большим успехом, несмотря на 
давление, которое оказывалось 
извне и не имело отношения 
к спорту. Наши олимпийцы завое-
вали 56 медалей, из которых 19 – 
награды высшей пробы. И это 
притом что в соревнованиях не 
смогли принять участие около 
100 российских атлетов.

Владимир Путин тепло при-
ветствовал победителей соревно-
ваний, заметив, что они сумели 
с честью пройти через очень суро-
вые испытания, показать высо-
чайшее мастерство, проявить 
лучшие волевые качества и под-
твердить прочные позиции Рос-
сии в мировом спорте. Особые 
слова признательности были 
адресованы наставникам россий-
ской сборной, тренерам, меди-
кам, специалистам. Немалую ра-
боту проделал и минспорт вместе 
с Национальным олимпийским 
комитетом. 

«Мы знаем, как непросто было 
нашим атлетам в Рио. Накануне 
соревнований сборная была уре-
зана почти на треть: ее лишили 
возможности показать себя в ви-
дах спорта, где Россия традицион-
но является признанным фавори-
том. Но наша сборная — вы, доро-
гие друзья, справились со всеми 
сложностями, выступили единой 
командой, доказали, что победы 
даются не только числом, хотя 
в данном случае и число было 
важно, но и — что не менее, а мо-
жет, более важно — умением. Как 
настоящие бойцы, не поплыли, не 
сломались, а боролись и побежда-
ли», — заявил российский лидер. 

Причем за российских спор-
тсменов болела не только наша 
страна. По словам Путина, в них 
верили, их поддерживали все, кто 
разделяет ценности олимпийско-
го движения, для кого спорт не 
просто зрелище, а символ спра-
ведливости, равноправия, взаим-
ного уважения и сотрудничества. 

В России всегда высоко ценили 
тех, кто поддерживает принципы 
олимпизма, стремится к сохране-
нию единства большой олимпий-
ской семьи. «Но, к огромному со-
жалению, мы стали свидетелями 
того, как гуманистические основы 
спорта и олимпизма нагло попи-

раются политикой, как конъюн-
ктурно решаются вопросы, как та-
кие качества, как корысть, а мо-
жет быть, и трусость, берут верх 
над принципами олимпизма», — 
сказал глава государства, имея 
в виду решение о дисквалифика-
ции российских паралимпийцев. 

Подобный шаг Путин считает 
вне права, морали и человечности. 
«Просто цинично — отыгрываться, 
срывать злобу на тех, для кого 
спорт стал смыслом жизни, на тех, 
кто своим примером дает над-
ежду, веру в свои силы миллионам 
людей с ограниченными возмож-
ностями по здоровью. Вы знаете, 
мне даже жаль тех, кто принимает 
подобные решения, поскольку 
они не могут не понимать, что это 
для них самих унизительно», — 
убежден глава государства. Он по-
обещал, что государство не бро-
сит паралимпийцев в беде и спе-
циально организует соревнова-
ния, где они смогут показать все 
свое мастерство, то, ради чего они 

жили все эти годы. И поощрение 
для победителей-призеров будет 
таким же, каким оно было бы и по 
итогам Паралимпийских игр.

Впрочем, Россия готова уви-
деть собственные ошибки. «Мы 
стремимся и будем совершенство-
вать антидопинговые российские 
структуры, причем будем это де-
лать абсолютно транспарентно, 
с привлечением международных 
специалистов», — подчеркнул Пу-
тин. Но при этом не будут прини-
маться никакие обвинения в адрес 
отечественных спортсменов, если 
они не найдут подтверждения до-
казательствами и фактами. Подоб-

ные голословные атаки президент 
назвал манипуляцией. «Кстати го-
воря, когда мы с вами встречались 
перед отъездом в Рио, я говорил 
и сейчас считаю, что и сами анти-
допинговые международные 
структуры, безусловно, нуждают-
ся в совершенствовании своей де-
ятельности с тем, чтобы они были 
избавлены от давления со стороны 
политики. Их деятельность — это 
что такое, это что, военное ведом-
ство, что ли? Она должна быть аб-
солютно открытой и прозрачной, 
все должны знать, кого проверя-
ют, где проверяли, какими средст-
вами проверяли, каковы результа-
ты этих проверок и какие приняты 
в связи с этими проверками реше-
ния. Только тогда международное 
сообщество сможет доверять про-
веркам подобного рода», — полага-
ет президент. 

Что касается выступающих 
российских атлетов, то на их сто-
роне все честные, здравомысля-
щие и преданные спорту люди. 

«Свидетельством тому — недавнее 
избрание в члены МОК нашей чем-
пионки Лены Исинбаевой. Поже-
лаем ей успеха на новой работе. И, 
конечно, убедительный, неубивае-
мый аргумент в нашу пользу — бле-
стящие выступления в Рио олим-
пийцев России, чистота которых 
доказана и ни у кого не вызывает 
никаких сомнений», — заявил Пу-
тин. Причем не только в России, но 
и во всем мире восхищались побе-
дами наших «золотых» гандболи-
сток, синхронисток, борцов, пред-
ставителей фехтования, тенниса, 
пятиборья и бокса, художествен-
ной и спортивной гимнастики. 
Президента порадовал и прогресс 
в тех видах спорта, где Россия уже 
давно не знала успехов: парусный 
спорт, стрельба из лука, а также 
ряд других дисциплин.

Итоги выступления России 
в Рио-де-Жанейро будут подробно 
рассмотрены на ближайшем засе-
дании Совета при президенте по 
спорту. «Но уже сейчас хочу ска-
зать: мы обязательно будем помо-
гать нашим атлетам создавать все 
условия для подготовки и после-
дующих успешных выступлений. 
Эти задачи решает и Фонд поддер-
жки олимпийцев, он давно служит 
надежной опорой развития спор-
та высших достижений. Добавлю, 
что в этом году Фонд специально 
поощрит лучших представителей 
нашей легкой атлетики, лишен-
ных Олимпиады», — сообщил гла-
ва государства.

Россия, безусловно, гордится 
победами своих спортсменов. По 
мнению Владимира Путина, они 
являются достоянием нашей стра-
ны, примером для миллионов лю-
дей, которые придут завтра 
в спорт и выберут активный образ 
жизни. «Они будут учиться у вас 
целеустремленности, вере в себя 
и в команду. И, конечно, Россия 
продолжит бороться за чистоту 
спорта», — пообещал глава госу-
дарства. 

Завершив выступление, прези-
дент вручил государственные на-
грады олимпийцам — победителям 
игр в Рио-де-Жанейро. Всего же 
в списке награжденных значилось 
46 победителей и призеров. Орде-
ном Почета были награждены 

чемпионка по художественной 
гимнастике Анастасия Близнюк, 
чемпион по греко-римской борь-
бе Роман Власов, чемпионки-фех-
товальщицы Яна Егорян и Софья 
Великая, олимпийские чемпион-
ки-синхронистки Александра 
Пацкевич, Наталья Ищенко, Свет-
лана Ромашина и Алла Шишкина, 
а также гимнастка Алия Мустафи-
на. Орден Дружбы, в свою очередь, 
получили олимпийский чемпион 
по фехтованию на рапирах Артур 
Ахматхузин, чемпионка по худо-
жественной гимнастике Вера Би-
рюкова, олимпийский чемпион по 
дзюдо Беслан Мудранов, олим-
пийские чемпионы по вольной 
борьбе Сослан Рамонов и Абдул-
рашид Садулаев, золотые меда-
листки в синхронном плавании 
Влада Чигирева и Мария Шуроч-
кина и другие спортсмены. 

С успехом чемпионов и призе-
ров Олимпийских игр в Рио-де-
Жанейро поздравил и премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
В  качестве награды глава прави-
тельства вручил им автомобили 
«БМВ», собранные на калинин-
градском заводе «Автотор» и пре-
доставленные Фондом поддержки 
олимпийцев России. Торжествен-
ная церемония впервые состоя-
лась на Ивановской площади Мо-
сковского Кремля. Чемпионы Игр 
стали обладателями модели X6, 
серебряные призеры получили 
X4, а бронзовые медалисты — X3. 

Дмитрий Медведев заявил, что 
выступление сборной России на 
ОИ-2016 в Бразилии убедительно 
доказало, что победы отечествен-
ных спортсменов не имеют ничего 
общего с допингом. «Как бы кто ни 
старался, им не удалось сорвать 
Олимпиаду для России. Мы дока-
зали всему миру, что победы на-
шего спорта не имеют ничего об-
щего ни с допингом, ни с какими-
то другими грехами, которые нам 
периодически пытаются приклеи-
вать», — отметил премьер. По его 
мнению, российские спортсмены 
добились очень убедительных ре-
зультатов в честной и красивой 
борьбе. Он поблагодарил болель-
щиков, тренеров, врачей, родных 
и близких атлетов.

Вместе с тем Медведев обратил 
внимание на то, что различные 
силы пытаются привнести в спорт 
политику, из-за чего происходит 
дискриминация спортсменов по 
политическим мотивам и принад-
лежности к одной стране. «Мы 
считаем, что это преступление 
против спорта», — подчеркнул гла-
ва кабмина, добавив, что права 
российских атлетов будут отстаи-
ваться всеми доступными спосо-
бами. Касается это и паралимпий-
ского движения. 

Спортсменам, завоевавшим 
серебряные и бронзовые медали, 
при участии главы минспорта Ви-
талия Мутко и помощника прези-
дента Игоря Левитина были вру-
чены медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II степени. 

Помимо наград в соответствии 
с распоряжением правительства 
победители Олимпийских игр 
2016 года получат по 4 миллиона 
рублей, серебряные призеры 
Игр — по 2,5 миллиона рублей, 
бронзовые призеры — по 1,7 мил-
лиона рублей. 

Олимпийская чемпионка по худо-
жественной гимнастике Анастасия 
Максимова получила от президента 
орден Дружбы. 

В качестве награды Дмитрий Медведев вручил олимпийцам автомобили БМВ, собранные в Калининграде.

Акцент

 Мы обязательно будем помо-
гать нашим атлетам создавать 
все условия для подготовки 
и последующих успешных 
выступлений

Принятые меры 
будут способство-
вать снижению кор-
рупционных рисков

В Петрозаводске 
ремонт улиц 
контро лируют 
общественники

Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1299315
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Коэффициенты 
по ОСАГО пока не тронут

Лихачам дороже

Владимир Баршев

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ коэффициент, на который умно-
жается тариф обязательной автогражданки, пока отме-
нять не собираются. 

Заявление заместителя министра финансов в одной 
из телепрограмм оказалось неожиданным даже для са-
мого министерства, а также Центробанка и страховщи-
ков. Недавно проект поправок минфина обсуждали стра-
ховщики вместе со своим куратором Центробанком. Из 
важных идей в поправках — отмена коэффициента на 
мощность двигателя, а также введение коэффициента за 
систематическое нарушение правил дорожного движе-
ния. Об отмене территориального коэффициента в про-
екте речи не было. Такой вариант даже не обсуждался. 

Замглавы минфина ссылался на то, что раз автомобиль 
можно зарегистри-
ровать в любом по-
дразделении и он по-
лучит номера с ко-
дом региона, в кото-
ром эта процедура 
была произведена, 
то, значит, народ стал 
мобильнее и привяз-
ка к региону по стра-
ховке не нужна.  

Увы, но дела об-
стоят иначе. Как со-
общили «РГ» в Рос-
сийском союзе авто-
страховщиков, региональная привязка делается не на ос-
новании номера региона, указанного на знаке, а на осно-
вании места регистрации автовладельца. Понятно, что 
человек, зарегистрированный в Москве, большее время 
передвигается по Москве и ее окрестностям. 

Коэффициент территориальности учитывает количе-
ство ДТП в регионе, стоимость ремонта автомобилей и 
запчастей к ним. А они разнятся от места к месту. По этой 
причине региональные коэффициенты пересматривают-
ся. Если где-нибудь в Челябинске расходы страховщиков 
резко возрастают, то стоит ждать повышения коэффици-
ента. Иначе страховщики постараются прекратить тор-
говать полисами на этом рынке. Челябинск и Мурманск 
сейчас имеют самый высокий территориальный коэф-
фициент — 2,1. На втором месте  — Москва, Сургут, 
Пермь, Казань, а также Тюмень с коэффициентом 2. 

Что касается отмены коэффициента за мощность дви-
гателя, то РСА также выступил категорически против. 
Дело в том, что если привести его к единице, то владель-
цы автомобилей мощностью более 70 л.с. выиграют. А те, 
кто пользуется малолитражками — до 50 л.с., — проигра-
ют. Им придется оплачивать полную стоимость полиса 
без действующей сейчас 40-процентной скидки. 

Законопроект пока дорабатывается. Что в нем сохра-
нится в конечном итоге — неизвестно, но новый коэффи-
циент за систематическое нарушение правил останется. 

ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России и США Сергей Лавров и Джон Керри обсудят 
в Женеве план совместной борьбы с террористами в Сирии

Будет ли общим штаб? 
Екатерина Забродина,
Москва — Женева

В 
пятницу на берегах Женев-
ского озера ожидают высо-
ких гостей — министра ино-

странных дел России Сергея Лав-
рова и госсекретаря США Джона 
Керри, которые не упускают лю-
бую возможность встретиться, 
несмотря на охлаждение между 
Москвой и Вашингтоном. В тихой 
альпийской республике, далекой 
от политических треволнений, 
дипломаты собираются обсудить 
урегулирование в Сирии. По дан-
ным «РГ», стороны готовят план, 
призванный вывести взаимодей-
ствие американских и россий-
ских военных на качественно но-
вый уровень. Однако выйти на 
конкретные договоренности бу-
дет непросто. Как говорят на 
Смоленской площади, во время 
июльского вояжа Керри в Москву 
попытка согласовать подобную 
стратегию провалилась из-за со-
противления влиятельных сил в 
Белом доме и Пентагоне «челноч-
ной дипломатии» госсекретаря.

Несмотря на то что госдеп США 
заранее анонсировал переговоры 
Джона Керри и Сергея Лаврова, до 
последнего было неясно, будут ли 
они вообще встречаться. Это во 
многом зависело от исхода кон-
сультаций военных экспертов РФ 
и США, которые начались в Жене-
ве во вторник. По словам офици-
ального представителя российско-
го МИД Марии Захаровой, работа 
по согласованию механизма взаи-
модействия в Сирии «вошла в 
судьбоносную фазу». Накануне 
дипломатический собеседник 
«РГ» рассказал: когда госсекре-
тарь США летом привозил в Мо-
скву подобную инициативу, ее 
долго предметно обсуждали за за-
крытыми дверями. Но в конце кон-
цов в Вашингтоне не дали ей ход.

Сейчас стороны попытаются 
вернуться к плану совместных 
действий против террористов в 
САР. Этого требует обострение си-
туации вокруг Алеппо, где продол-
жаются ожесточенные бои, и в 
других провинциях страны. Кро-
ме того, Джону Керри нужно во 
что бы то ни стало за оставшиеся 
месяцы до президентских выбо-
ров продемонстрировать успехи 
на одном из важнейших внешне-
политических направлений, кото-
рое он лично курирует. Как из-
вестно, главы дипведомств РФ и 
США выступают сопредседателя-
ми Международной группы под-
держки Сирии, которая добилась 
принятия в Совбезе ООН принци-
пиально важной резолюции 2254 
о политическом будущем САР. «В 
Женеве шефы американской и 
российской дипломатии еще раз 

попытаются остановить граждан-
скую войну в Сирии и запустить 
новое партнерство в сфере проти-
водействия терроризму», — сооб-
щает об ожиданиях от предстоя-
щей встречи Associated Press. 
Источники агентства говорят о 
подготовке некоего «соглашения 
между США и Россией по обмену 
разведданными и координации 
военных действий», которые 
должны стать более «интегриро-
ванными».

В настоящее время на базе же-
невского отделения ООН действу-
ет круглосуточный Центр опера-
тивного реагирования на наруше-
ния режима прекращения огня, 
созданный по инициативе росси-
ян и американцев. Между авиаба-
зой Хмеймим, которую использу-
ют ВКС РФ, и американским цен-
тром в Аммане проходят регуляр-

ные видеоконференции. Кроме 
того, военные РФ и США придер-
живаются договоренности о пре-
дотвращении инцидентов в небе 
над Сирией. На Смоленской пло-
щади поясняют: сейчас речь идет 
о создании механизма, который 
позволил бы вывести эти контак-
ты, зачастую вынужденные, на ка-
чественно новый уровень и даже 
перейти к возможным совмест-
ным операциям против ДАИШ и 
«Джебхат ан-Нусры» (запрещены 
в РФ). Накануне недавней поездки 
Керри в российскую столицу в The 
New York Times просочились под-
робности американской инициа-
тивы. Якобы она предусматривала 
создание так называемой Объеди-
ненной группы по реализации 

(Joint Implementation Group). В 
штаб предполагалось включить 
специалистов в области разведки, 
наведения и воздушных операций 
с каждой стороны — при сохране-
нии собственных центров управ-
ления. Эксперты РФ и США также 
должны были подготовить карту 
районов Сирии с позициями тер-
рористов для совместного исполь-
зования.

Но эта задача оказалась не из 
легких. По словам Сергея Лавро-
ва, Москва по-прежнему добива-
ется от американских партнеров 
«выполнения давнего обеща-
ния» по размежеванию отрядов 
умеренной оппозиции, которые 
взаимодействуют с коалицией 
во главе с США, от боевиков-экс-
тремистов. «Пока далеко не ве-
зде такое размежевание обеспе-
чено, в том числе в районе Алеп-
по, нас это беспокоит. Будем про-
должать эту координацию даль-
ше в расчете на конкретные ре-
зультаты», — констатировал рос-
сийский министр месяц назад. 
Об этом же говорят и американ-
ские аналитики. «Джебхат ан-
Нусра» превратилась в одну из 
самых эффективных сил в войне 
с армией Асада, и сирийские по-
встанцы, которых поддержива-
ют США, зачастую координиру-
ют свои действия с ее подразде-
лениями», — пишет обозреватель 
The New York Times. Издание 
признает: план Керри «вызвал 
большую тревогу в Пентагоне и 
ряде подразделений госдепарта-
мента, поскольку выглядит се-
рьезной уступкой русским и пре-
з и д е н т у  С и р и и » .  А  га з е та 
Washington Post напоминает, что 
министр обороны США Эштон 
Картер и глава ЦРУ Джеймс 
Клэппер «озвучили настоятель-
ные предостережения по поводу 
вступления в такой альянс (с Мо-
сквой. — Прим. «РГ»)».

СЛЕДСТВИЕ

Суд арестовал 
имущество 
сбежавшего 
в США 
информатора 
WADA 
Родченкова

БЕЖАЛ
КАК СПРИНТЕР

Иван Петров

БАСМАННЫЙ районный суд 
Москвы вчера постановил нало-
жить обеспечительный арест на 
имущество, принадлежащее 
бывшему руководителю Мо-
сковской антидопинговой лабо-
ратории Григорию Родченкову. 
«Арест по ходатайству следова-
теля наложен на земельный уча-
сток Родченкова», — пояснила 
пресс-секретарь Басманного 
суда Юнона Царева.

Согласно судебному реше-
нию, Родченков не сможет про-
изводить с арестованным 
участком никаких юридиче-
ских сделок. 

Напомним, в отношении Род-
ченкова в России Следственным 
комитетом РФ возбуждено и рас-
следуется уголовное дело о злоу-
потреблении полномочиями. По 
данным следствия, бежавший в 
США руководитель лаборатории 
незаконно продавал спортсме-
нам запрещенные медицинские 
препараты и намеренно уничто-
жал допинг-пробы российских 
спортсменов. «Предварительно 
установлено, что он незаконно 
приобретал эти препараты в 
США, а продавая, обещал клиен-
там, что он скроет факт обнару-
жения в их пробе запрещенных 
веществ. У следствия есть осно-
вания полагать, что Родченков 
являлся не просто исполните-
лем, а именно автором и органи-
затором целого ряда подобных 
схем», — пояснял официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Владимир Маркин.

В СК также напоминают, что 
сестра Григория Родченкова Ма-
рина еще в 2012 году была осу-
ждена за сбыт препаратов, ис-
пользующихся в качестве допин-
га. «К сожалению, в рамках этого 
уголовного дела, которое нахо-
дилось в производстве органов 
ФСКН России, не было установ-
лено, у кого она их приобрела 
для последующей незаконной 
реализации, поэтому сейчас сле-
дователи СК намерены прове-
рить в том числе и эти факты», — 
рассказывал Маркин.

Ранее утверждения Родченко-
ва о том, что минимум 15 рос-
сийских спортсменов, выиграв-
ших медали на Олимпиаде в 
Сочи, были частью «допинговой 
программы» России, легли в 
основу статьи, опубликованной 
газетой New York Times. После 
этого Всемирное антидопинго-
вое агентство (WADA) рекомен-
довало Международному олим-
пийскому комитету отстранить 
всех российских атлетов от 
Олимпиады-2016 в Рио-де-Жа-
нейро.

Вместе с тем Владимир Мар-
кин не исключает, что Родчен-
ков мог  уничтожить допинг-
пробы по приказу кого-либо из 
руководства WADA. «Родченков 
подчинялся административно 
только Всемирному антидопин-
говому агентству, поэтому у 
следствия есть основания пола-
гать, что команду об уничтоже-
нии допинг-проб он мог полу-
чить именно от кого-то из руко-
водства этой организации. И эта 
версия будет рассматриваться 
наряду с другими», — рассказы-
вал он.

Накануне сообщалось, что 
следователи кроме самого Род-
ченкова намерены допросить в 
рамках расследования «допин-
гового дела» президента Всемир-
ного антидопингового агентства 
Крейга Риди и независимого эк-
сперта Ричарда Макларена.

Стоит отметить, что WADA до 
сих пор так и не предоставило 
конкретных доказательств при-
менения допинга нашими спор-
тсменами. На отправленные за-
просы о правовой помощи в Ка-
наду, США и Швейцарию Следст-
венный комитет ответов не по-
лучил. 

Армия По тревоге в полную боевую готовность приведены ВКС и ВДВ

Взлетят и прыгнут
Иван Петров

С
разу в трех военных 
округах из четырех 
существующих, а так-
же на Северном флоте 
и в командованиях 

Воздушно-десантных и Воздуш-
но-космических войск вчера 
была объявлена внезапная про-
верка боеготовности. Об этом со-
общил министр обороны России 
генерал армии Сергей Шойгу. Гла-
ва военного ведомства отметил, 
что решение о начале проверки 
принял Верховный главнокоман-
дующий Вооруженными силами 
РФ, президент Владимир Путин. 

«Войска Южного, часть сил и 
средств Западного и Центрально-
го военных округов, Северного 
флота, главного командования 
Воздушно-космических сил, ко-
мандования Воздушно-десан-
тных войск с 7:00 московского 
времени приводятся в боевую го-
товность «полная», — рассказал 
министр на совещании с руково-
дящим составом армии. 

Сообщается, что в первые сут-
ки военные будут готовить техни-
ку и снаряжение, а затем войска 
выйдут на полигоны, где уже про-
ведут учения. В ходе проверки бу-
дет оценена готовность Южного 
военного округа развернуть в 
сжатые сроки самодостаточные 
группировки войск для локализа-
ции кризисных ситуаций. Вой-
скам Западного и Центрального 
округов предстоит наращивать 
усилия на Юго-Западном страте-
гическом направлении. 

Вчера военнослужащие эки-
пировались, получали штатное 
оружие и вооружение, а также 
осуществляли вывод техники и 
вооружения в районы формиро-
вания колонн. Кроме того, армей-
ские специалисты готовили тех-
нику к совершению маршей в 
районы сосредоточения на же-
лезнодорожные станции и аэро-
дромы.

Шойгу приказал также раз-
вернуть полевые подвижные пун-
кты управления объединений и 
соединений и организовать под-
готовку к различным способам 
десантирования. Отмечается, что 
десантников будут сбрасывать на 
незнакомых полигонах, где они 
должны будут показать свою го-
товность противостоять врагу в 
неподготовленных условиях.

Целью внезапной проверки 
называется оценка полного ци-
кла непосредственной подготов-
ки армии к защите интересов РФ 
при нарастании угроз безопа-
сности.

Оценивать действия войск и 
гражданских учреждений, кото-
рые также будут задействованы в 

проверке, станут две рабочие 
группы Генштаба. Первая возь-
мет на себя контроль над военны-
ми округами, ВДВ и военно-тран-
спортной авиацией. Вторая про-
верит качество мобилизационно-
го развертывания. Проверка про-
длится до 31 августа.

Как сообщил заместитель гла-
вы военного ведомства Анатолий 
Антонов, иностранные военные 
атташе, аккредитованные в Мо-
скве, проинформированы о нача-
той внезапной проверке. «В по-
рядке доброй воли мы по офици-
альному каналу уведомили госу-
дарства — члены ОБСЕ, а также 
Китай и Иран о начале провер-
ки», — уточнил Антонов.

«Внезапные проверки не озна-
чают, что скоро война, речь идет о 

боевой готовности, и такие про-
верки — это составная часть бое-
вой учебы, — прокомментировал 
военный эксперт Александр Пе-
ренджиев. — Ведь скучающий сол-
дат — плохой солдат. Он должен 
все время быть мобилизован, 
постоянно учиться защищать Ро-
дину. Внешним же наблюдателям 
мы таким образом показываем, 
что не расслабляемся».

Напомним, практику внезап-
ных проверок министр обороны 
Сергей Шойгу ввел летом 2013 
года. С тех пор подобные массо-
вые учения в войсках проходят по 
несколько раз в год. Преимущест-
венно они направлены на отра-
ботку задачи по быстрой пере-
броске воинских подразделений 
и соединений в полной боевой 

выкладке на дальние расстояния. 
Также руководство армии тести-
рует подчиненных на способ-
ность выполнять боевые задачи 
на незнакомых полигонах.

Во внезапной проверке примут участие военнослужащие практически всех видов и родов войск. Десантники, моряки и летчики «повоюют» бок о бок.

До последнего момента было 
не ясно, встретятся ли Лавров 
и Керри в Женеве.

Акцент

 Военные оценят подготовлен-
ность армии к защите интере-
сов России при нарастании 
угроз безопасности

Родченков мог 
 уничтожить допинг-
пробы по приказу 
кого-то из руковод-
ства Всемирного 
антидопингового 
агентства

Челябинск 
и Мурманск сейчас 
имеют самый 
 высокий 
территориальный 
коэффициент — 2,1

Видео на сайте 
rg.ru/art/1299309

Читайте также: Стоимость ОСАГО для нарушителей 
предложили увеличить в 3 раза 
rg.ru/art/1293343

Видео на сайте 
rg.ru/art/1299317

Министр обороны Сергей Шойгу 
поручил проинформировать 
о начале учений военных атташе.
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ПОДРОБНОСТИ Самый 
большой конкурс в этом 
году был на медицинские 
специальности

ЕГЭ оценил 
врача

Ирина Ивойлова 

В ЭТОМ году вузы получили 304,2 тысячи бюджетных 
мест в бакалавриате и специалитете. Шансы поступить 
на бюджетные места были у 57 процентов выпускни-
ков. В ближайшее время России понадобится больше 
педагогов, медиков, инженеров в сфере IT-технологий, 
электроники, ядерной энергетики, авиации, ракето-
строения, число бюджетных мест в вузах по этим на-
правлениям в этом году увеличилось. В целом 47 про-
центов всех бюджетных мест отдано будущим инжене-
рам, 9 процентов — педагогам, а 8 процентов — медикам. 

Во всех вузах вырос средний балл зачисленных аби-
туриентов, что связано в том числе с ростом среднего 
балла ЕГЭ на 1,3 балла. Самые подготовленные студен-

ты пришли в вузы 
Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, где сред-
ний балл зачислен-
ных был выше по-
чти на 12. 

— Самый боль-
шой конкурс по за-
явлениям был на 
медицинских, эко-
номических специ-
альностях, на на-
правлениях, связан-
ных с иностранны-
ми языками и ме-
ждународными от-
ношениями. Общий 

конкурс на бюджет составил 8 заявлений на одно ме-
сто, — пояснил замминистра образования и науки Алек-
сандр Климов. 

Среди вузов с самыми высокими проходными бал-
лами оказались МГИМО — 94, СПбГУ — 89,8, МГУ — 85,6, 
ВШЭ — 89. Большим спросом пользовались сильные ре-
гиональные вузы, в том числе в Свердловской, Новоси-
бирской областях, Татарстане. Олимпиадники чаще 
всего выбирали вузы Москвы, Санкт-Петербурга, Но-
восибирской, Ростовской и Томской областей. Всего 
доля зачисленных олимпиадников составляет 2 про-
цента. «Впервые стобалльники пошли в педагогиче-
ские вузы, а что касается экономистов, юристов, то 
есть снижение интереса, — подчеркнул глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. Он отметил, что в этом году 
ЕГЭ прошел без сбоев и нарушений, выросло число сто-
балльников и уменьшилось число заваливших экзамен. 

Еще одна особенность этого года — приоритет целе-
вого обучения. В медвузах этот показатель приблизил-
ся к 50 процентам, в педвузах составил 16 процентов. 
Целевику уже недостаточно набрать допустимый ми-
нимум на ЕГЭ, он должен принести достойные оценки, 
так, в этом году средний балл целевиков составил 62.  

Объявлены средние проходные баллы в ведущие 
вузы России — видео на сайте
rg.ru/art/1293468

В этом году впервые 
стобалльники 
пошли в педагоги-
ческие вузы, а инте-
рес к профессии 
экономиста и юри-
ста снизился
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Откроют границу

Кстати, авторы проек-
та в пояснительной за-
писке в основном гово-

рят о водителях, оштрафован-
ных за нарушения правил до-
рожного движения. Главная зада-
ча инициативы — защитить от не-
приятностей именно автолюби-
телей. Ведь штрафы подчас нака-
пливаются незаметно. За что 
надо благодарить видеокамеры 
на дорогах. Чем выше будет по-
рог, тем больше шансов, что во-
дитель узнает о штрафах и рас-
платится до того, как попадет в 
списки невыездных.

Впрочем, в прошлом году в 
Госдуму уже был внесен законо-
проект, повышающий мини-
мальную планку для невыезд-
ных. Тогда речь шла о 20 тыся-
чах рублей. Минувшей весной 
правительство прислало отри-
цательный отзыв на ту инициа-
тиву. Правительственные эк-
сперты особо отметили, что 
установление временного огра-
ничения на выезд за рубеж — 
действенная мера, благодаря 
ней за год удается взыскать мил-
лиарды рублей.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, за 
полгода было вынесено более 
960 тысяч постановлений о вре-
менном ограничении выезда за 
границу. Из них 408 тысяч — али-
ментщики. Списки невыездных 
растут даже несмотря на то, что 
наши люди по целому ряду при-
чин гораздо реже стали ездить за 
границу. В службе судебных при-
ставов считают эту меру эффек-
тивной. Поэтому, чтобы не ис-
портить себе путешествие, ве-
домство рекомендует перед по-
ездкой заранее проверить себя 
по базе должников.

Правда, если взять статисти-
ку и поработать с калькулято-
ром, то видно: в результате при-
менения ограничения на выезд 
расплачивается по долгам при-
мерно каждый десятый невыезд-
ной. Но все вместе невыездные 
за полгода погасили долгов на 13 
миллиардов рублей. 

Предугадать же каждый раз, 
кто заплатит, кто нет, невозмож-
но. Ограничение применяется 
после того, как остальные меры 
не сработали: у человека не на-
шли денег и имущества. Не-
редко и сам человек бегает не-
известно где. Так что то, что пла-
тят не все, не означает, что мера 
не работает. Иногда запрет сра-
батывает в самых неожиданных 
случаях. Например, в Чувашии 
долгое время не могли взыскать 
алименты с нерадивой матери. 
После развода суд оставил двух 
сыновей с отцом, а женщину 
обязал выплачивать детям 
треть своих доходов. Должница 
уехала в Турцию, где создала но-
вую семью. Тогда судебный при-
став-исполнитель вынес поста-
новление об ограничении в вые-
зде за рубеж. Женщина смогла 
приехать. Но уехать, не распла-
тившись, было уже не в ее силах. 
В итоге она погасила долг в 138 
тысяч рублей.

Как бы то ни было, эксперты 
соглашаются, что идея повысить 
денежный порог для невыездных 
имеет право на жизнь. «Вместе с 
тем увеличение суммы до 100 
тысяч рублей выглядит несколь-
ко избыточным, — говорит Дмит-

рий Железнов. — Думается мож-
но было бы ограничиться сум-
мой в 30 тысяч рублей».

Еще одно предложение из 
того же проекта: не блокировать 
права водителям за штрафы 
ГИБДД. В этом году вступила в 
действие норма, разрешающая 
судебным приставам заморажи-
вать водительские права у неко-
торых категорий должников.

Некоторые эксперты предпо-
лагали, что благодаря новой 
мере сократятся списки невы-
ездных, так как их фигуранты 
плавно перетекут в списки пеше-
ходов. Возможно, когда-то так и 
случится, но не сейчас. Ведь ли-
сты невыездных готовы принять 
каждого. Тогда как разжаловать 
в пешеходы можно лишь отдель-
ные категории должников. Бло-
кировать права могут при взы-
скании алиментов, возмещении 
вреда, причиненного преступле-
нием, и т.п. В том числе в списки 
пешеходов вносят должников по 
административным штрафам, в 
первую очередь нарушителей 
правил дорожного движения.

Вот штрафников и предлага-
ется вывести из-под действия 
данной нормы. Мотивы пример-
но те же: из-за несовершенства 
системы контроля оплаты штра-
фов права могут быть заблоки-
рованы и у добросовестных во-
дителей. Кто-то заплатил. Кто-то 
не успел узнать, что должен. 

Однако, согласно процедуре 
приставы должны уведомить че-
ловека о долге и предупредить о 
возможности блокировки прав. 
Новая мера также признается 
приставами эффективной. Как 
рассказывают руководители 
ФССП, это мировая тенденция - 
развивать непрямые способы 
воздействия на должников. Ког-
да у человека нет официальных 
счетов, это не значит, что у него 
вообще нет денег. Очень часто 
бывает, что деньги есть. Просто 
надо найти веские причины, что-
бы человек ими воспользовался. 
Красный свет на границе или 
блокировка водительских прав 
как раз и являются такими при-
чинами. Многие эксперты счита-
ют такой подход справедливым: 
почему должник должен наслаж-
даться жизнью и тратить черные 
деньги, когда его дети не могут 
получить от него алименты?

Проверить себя в списках 
должников можно на официаль-
ном сайте Федеральной службы 
судебных приставов. Там есть 
специальный раздел. Надо на-
брать свои имя-фамилию-отче-

ство и регион прописки, и сразу 
же появится нужная информа-
ция. Прочерк будет означать, что 
вы чисты.  Также на сайте можно 
скачать мобильное приложение 
«поиск задолженностей». Оно 
позволяет оформить подписку и 
получать актуальные данные: 
как только у человека возникли 
проблемы, ему сообщат он-лайн. 
Если же фамилия появится в 
списке должников, это еще не 
повод сдавать заграничные би-
леты. Информация о том, кто яв-
ляется невыездным или кому за-
блокировано действие водитель-
ских прав, в открытый доступ не 
выкладывается.

Роман Маркелов

З
олото, несмотря на по-
дорожание на  Нью-
Йоркской товарной 
бирже с начала года, 
оказалось для рублевых 

инвесторов одним из самых не-
прибыльных активов за послед-
ние шесть месяцев.

Это следует из данных порта-
ла investfunds.ru. Но вложения в 
металл все же будут выгодны для 
тех, кто решит инвестировать в 
него на долгий срок, полагают эк-
сперты «Российской газеты».

Рублевые вложения в золото 
за последние шесть месяцев 
обесценились почти на 8 процен-
тов. При этом биржевые цены на 
металл в целом росли весь год, 
поднявшись с 1075,1 доллара за 
тройскую унцию (около 31,1 
грамма) в самом начале января 
до примерно 1330 долларов на-
кануне.

Цена золота формируется для 
покупателей в долларах. В России 
его стоимость устанавливается в 
рублях за грамм (данные публи-
куются Банком России). Напри-
мер, сегодня стоимость грамма — 
2765,63 рубля. При умножении 
на 31,1 выходит чуть более 86 ты-
сяч рублей. Полгода назад унция 

стоила более 94 тысяч рублей 
(или 1219,8 доллара). То есть в 
рублях за этот срок цена золота 
упала, в долларах — выросла по-
чти на 9 процентов. 

Вложения инвесторов в золо-
то сделались менее эффективны-
ми за счет укрепления рубля в 
2016 году, рассказывает анали-
тик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. «Тем не менее данный 
актив остается значимым для со-
хранения капитала как от рисков 
доллара, так и от рисков рубля. 
Вполне вероятно, что в перспек-
тиве 6—12 месяцев рублевая цена 
золота будет выше, даже с учетом 
некоторой коррекции», — полага-
ет собеседник «РГ». 

По мнению старшего аналити-
ка «Альпари» Анны Бодровой, с 
технической точки зрения золо-

то находится вверху долгосроч-
ного торгового канала, что может 
вывести драгметалл на отметку 
1400 долларов за тройскую ун-
цию. В этом году такой показа-
тель еще не фиксировался. «Сто-
ит обратить внимание и на сере-
бро, так как его динамика в этом 
году активнее динамики золота. 
Серебро с начала года и по насто-
ящий момент подорожало на 37 
процентов, и потенциал роста со-
ставляет еще 3—5 процента», — 
считает Анна Бодрова.

Укрепление рубля сделало ан-
тилидерами по вложениям за по-
следние полгода также доллары и 
евро. При этом выросла при-
быльность акций и облигаций (в 
частности, рублевый индекс 
ММВБ достиг исторического 
максимума в середине августа, 

вплотную приблизившись к 2000 
пунктов). «Доверие к рублю вос-
становилось довольно быстро, 
учитывая, что потенциал роста 
ввиду предыдущих масштабов 
падения был достаточно велик», 
— говорит Анна Бодрова. 

По мнению Андрея Кочеткова, 
после провального первого полу-
годия стоит увеличить вложения 
в валюту, а также в золото, сохра-
нив при этом инвестиции в обли-
гации. «Если речь идет о личных 
сбережениях, то лучше всего 50 
процентов держать в долларах 
США, 40 процентов — в рублях, а 
остальное — в евро или наличны-
ми», — полагает Анна Бодрова. 

По ее словам, сентябрь может 
оказаться спокойным для бирж, 
однако поздней осенью велика 
вероятность резкой смены на-
строений на площадках. «Четвер-
тый квартал будет финансово за-
груженным для российской эко-
номики. На него придутся пико-
вые платежи по внешнему долгу, 
за иностранной валютой должни-
ки отправятся на рынок, что мо-
жет стать фактором давления на 
рубль», — отмечает она.

ФИНАНСЫ Курс рубля  
отвязался от нефти 
до конца августа

Доллару 
стукнет 60

Сергей Куликов

ЗАВИСИМОСТЬ рубля от цен на нефть в июле снизи-
лась, а его курс определялся внутренними факторами 
при благоприятной мировой конъюнктуре, сообщил 
Банк России. Мегарегулятор считает, что рубль «отвя-
зался» от нефти как минимум до конца лета, но что будет 
дальше, пока неизвестно. Эксперты полагают, что и осе-
нью никаких проблем не предвидится, а наша валюта мо-
жет укрепиться до отметки в 60 рублей за доллар.    

Из внутренних факторов главную роль сыграла воз-
росшая продажа крупнейшими компаниями экспортной 
валютной выручки для выплаты дивидендов, сообщил 
ЦБ в новом обзоре «Ликвидность банковского сектора и 
финансовые рынки».

Отвечая на вопрос «Российской газеты» о том, чего 
ждать с началом осени, эксперты отметили, что для се-
рьезных потрясений поводов нет.  Впрочем, в перспекти-
ве зависимость курса рубля от мировых нефтяных цен 
сохранится, считает заместитель гендиректора по инве-
стициям компании «Универ Капитал» Дмитрий Алексан-
дров. «Если цены на нефть к концу года окончательно 
пробьют отметку в 50 долларов за баррель и пойдут даль-
ше, то отечественная валюта укрепится довольно серьез-
но — до 59—60 рублей за доллар, — поясняет он. — Но мно-
гое зависит от внешних факторов, причем как экономи-
ческих — таких как встреча государств — членов ОПЕК, 
так и политических — выборы в США». Есть и другой про-
гноз.

«В сентябре возможно умеренное ослабление рубля, 
причем диапазон будет 64—67 рублей за доллар, а по 
евро — 72—75 рублей за единицу европейской валюты», 
— прогнозирует первый вице-президент «Российского 
клуба финансовых директоров» Тамара Касьянова. При 
этом риски все-таки есть, и большая часть из них — 
внешние. Такие как возможное обострение ситуации 
вокруг Украины и опять же — резкие колебания цен на 
нефть. 

В этих условиях эксперты советуют гражданам, как и 
властям, диверсифицировать разного рода угрозы от 
возможного падения рубля. И вкладывать свои сбереже-
ния в различные активы, говорит Касьянова. «Но это ка-
сается только тех, у кого есть существенная сумма сбе-
режений, — предупреждает она. — Нет смысла избавлять-
ся от небольшой рублевой суммы, поскольку очередное 
существенное падение нацвалюты маловероятно». 

Главный совет — не паниковать, соглашается незави-
симый финансовый советник Роман Томкив. «Не стоит 
при первых известиях об очередном росте доллара или 
евро бежать их покупать, — уверен он. — Экономика Рос-
сии вполне оправилась от безумного скачка курсов, и все 
возникающие проблемы решаемы». 

Хранить в цифре
Переход к «реестровой 
модели» — важная но-
велла в общении власти 

и людей. Уже началось оформле-
ние электронных паспортов 
транспортных средств. Продол-
жением этого процесса станет 
отказ от бумажных лицензий и 
справок о регистрации по месту 
пребывания. То есть из государ-
ственного ресурса справку о ре-
гистрации при желании можно 
будет распечатать и повесить в 
рамочке, но ни в МФЦ, ни в ка-
ких-либо других органах власти 
от вас ее не потребуют. 

Все нужные предложения об 
этом минэкономразвития пред-
ставит в правительство в конце 
этого года. Как пояснили «РГ» в 
ведомстве, «реестровая модель» 
будет внедрена не ранее 2018 

года, поскольку нужно не только 
внести множество изменений в 
законодательство, но и создать 
информационные ресурсы о ре-
зультатах оказания услуг и дать 
органам власти переходный пе-
риод для подготовки. 

Гораздо раньше в МФЦ пере-
станут требовать от людей справ-

ки о составе семьи и подобные им 
документы (выписки из домовой 
книги, поквартирные карточки), 
необходимые сейчас для офор-
мления различных пособий. Ми-
нэкономразвития до конца тре-
тьего квартала этого года напра-
вит в правительство предложе-
ния об этом и о замене этих спра-
вок запросом ответственного ор-
гана власти в МВД по каналам 
межведомственного взаимодей-
ствия. В планах также сокраще-
ние перечня так называемых до-
кументов личного хранения — 
тех, которые все еще нужно 
предъявлять при получении го-
суслуг. Это документы об образо-
вании, документы ЗАГС, доку-
менты по медико-социальной эк-
спертизе, свидетельства о реги-
страции транспортных средств. 

Минэкономразвития плани-
рует ужесточать требования к ка-
честву работы МФЦ и традици-
онных присутственных мест. Гра-
ждан сейчас просят оценить это 
качество через смс и терминалы, 
можно оставить развернутый от-
зыв и на специальном сайте 
vashkontrol.ru. Всего уже получе-
но 62 миллиона оценок, удовлет-
воренность качеством госуслуг 
(оценки «хорошо» и «отлично») 
составляет почти 95 процентов. 
Возможно, для органов власти 
поставлены слишком комфор-
тные показатели, предполагает 
Савва Шипов. 

Настройка этих показателей 
имеет большое значение, поя-
снил он, поскольку при отрица-
тельной или стагнирующей дина-
мике в отношении чиновника, от-
ветственного за предоставление 
конкретной услуги, могут прове-
сти служебное расследование, а 
по его итогам — уволить. Сейчас 
KPI служащих, курирующих го-
суслуги, предполагает рост доли 
положительных оценок качества 
их предоставления на 5 процен-
тов ежегодно, пока она не достиг-
нет 90 процентов.

Акцент

 С помощью золота можно 
застраховать свои деньги как 
от рублевых, так и от долларо-
вых рисков, считают эксперты

Акцент

 Из госреестра справку о реги-
страции можно будет распе-
чатать, но ни в одном органе 
власти от вас ее не потребуют 

За курсами валют следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Проверить себя 
в списках должни-
ков можно на офи-
циальном сайте 
службы судебных 
приставов

Сейчас заблокиро-
вать права или 
закрыть выезд 
за границу можно 
при долге минимум 
в 10 тысяч рублей

Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1296636

Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255

МИНКОМСВЯЗЬ СООБЩАЕТ

КРЕДИТЫ СТАНУТ БЛИЖЕ
Минкомсвязь объявила о начале нового этапа пилотного проекта по предо-

ставлению гражданам выписок из индивидуального лицевого счета в Пенси-

онном фонде России. 

На первом этапе для получения кредита граждане самостоятельно получали 

электронное извещение от фонда через Единый портал государственных и 

муниципальных услуг и пересылали его в кредитные организации. Теперь поя-

вится возможность подтверждать свой доход и принадлежность к определен-

ному работодателю в электронной форме.

1

Савва Шипов: Переход к «реестровой модели» — важная новелла в обще-
нии власти и людей.

Инвестиции Рублевые вложения в драгоценный металл 
оправдают себя через год

Навес золота

Золото мо�ет подоро�ать до 1400 
долларов за тройскую унцию — 
показателя, который в этом году 
еще не фиксировался.
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МЕДИАЦЕНТР Накопительная 
пенсия ожидает 
законодательных решений

Сохранить сбережения

Сергей Манский

О СИТУАЦИИ в пенсионной 
сфере говорят все чаще. У спе-
циалистов нет сомнений, что те-
кущее положение не отвечает 
интересам  как нынешних пен-
сионеров, так и будущих. Оче-
видным и грустным свидетель-
ством тому служит введенный с 
2014 года мораторий на форми-
рование накопительной части 
пенсий.  

Именно этой актуальной 
теме — накопительной пенсион-
ной системе и проблемам ее за-
конодательного регулирования — 
был посвящен «круглый стол», 
который собрал в «Российской 
газете» ведущих экспертов. 

Участники «круглого стола» 
проанализировали ситуацию с 
мораторием, обсудили пути его 
постепенного снятия, говорили 
об условиях, при которых можно 
заметно повысить доходность 

долговременного инвестирова-
ния пенсионных накоплений. 

Подробно рассматривались и 
конкретные вопросы, непосредст-
венно касающиеся клиентов НПФ: 
как защитить права граждан при 
досрочном переводе их накопле-
ний из одного НПФ в другой, чтобы 
при этом не лишиться накопленно-
го инвестиционного дохода.  Эк-
сперты обсудили законодательную 
инициативу, поддержанную в пра-
вительственных структурах, в 
Центробанке и Пенсионном фонде 
России, которая могла бы обеспе-
чить право клиентов НПФ на полу-
чение всей полноты информации и 
оградить их от возможных ошибок 
или сознательного обмана. 

В настоящее время число кли-
ентов НПФ превысило 30 млн че-
ловек, а их накопления достигли 
2 трлн рублей.

Материалы «круглого стола» 
будут опубликованы в ближай-
ших номерах «РГ». 

ПИТАНИЕ Минздрав 
посчитал, сколько 
должен есть россиянин

Больше яблок, 
меньше хлеба

Алена Узбекова

РОССИЯНИН в среднем должен съедать в день 800 
граммов молочных продуктов, хороший — до 200 грам-
мов — кусок мяса, примерно 400 граммов овощей, 300 
граммов свежих фруктов, из них — одно яблоко.

Министерство здравоохранения установило новые 
рекомендуемые нормы потребления основных пищевых 
продуктов. Приказ ведомства есть в распоряжении «Рос-
сийской газеты».

Не стоит налегать на хлебопродукты — примерно 260 
граммов в день и на картофель — не больше 250 граммов. 
Рыбы советуют есть больше. Но норматив всего 60 грам-
мов в день. Пример-
но пять раз в неделю 
минздрав советует 
есть яйца. В доку-
менте все эти нормы 
даны в расчете на 
год. 

Для сравнения, 
шесть лет назад рос-
сиянину среднего 
возраста, не занято-
му сильным физиче-
ским трудом, «про-
писывали» 95—105 килограммов хлебных продуктов в 
год. Сейчас рекомендуется не более 96 килограммов. 
Также россиянину рекомендовалось потреблять 95—100 
килограммов картофеля в год. Теперь этот показатель 
снижен до 90 килограммов. По мясу рекомендуемые 
нормативы остались на прежнем уровне. Было 70—75 ки-
лограммов в год. Стало — 73. Больше всего минздрав ре-
комендует есть мяса птицы — кур, индеек, уток, гусей — 
до 31 килограмма в год. Затем идет говядина — 20 килог-
раммов, потом свинина — 18 килограммов, а вот, каза-
лось бы, диетической баранины советуют потреблять 
сравнительно немного — до 3 килограммов в год.

По овощам нынешние рекомендации сдвинулись в 
сторону верхней границы от прежних — до 140 килограм-
мов в год, то же с фруктами и ягодами — до 100 килограм-
мов. Больше всего, полагают в минздраве, нужно есть 
яблок — 50 килограммов. 

«Рекомендации снизить присутствие хлеба и карто-
феля, а также сахара в рационе совершенно правильные, 
— поделился своим мнением в беседе с «Российской газе-
той» экс-начальник департамента развития агропро-
мышленного комплекса правительства РФ, доктор эко-
номических наук Леонид Холод. — Этих продуктов росси-
яне едят много, что не очень полезно для здоровья. Дру-
гое дело, что такой выбор они делают не из вкусовых или 
иных гастрономических предпочтений, а исходя из пла-
тежеспособности. Рыба, овощи и фрукты для многих ка-
тегорий граждан — удовольствие недешевое».

Неоднозначно с молочными продуктами: прежняя 
норма была в границах 320—340 килограммов в год, ны-
нешняя — четко 325 килограммов. «Создается впечатле-
ние, что новые нормативы установлены, чтобы привести 
их в соответствие с реальным производством», — говорит 
Леонид Холод. 

С нормами потребления основных продуктов можно 
ознакомиться на сайте
rg.ru/art/1299543

Минздрав рекомен-
дует снизить потре-
бление хлеба, кар-
тофеля и сахара 
в рационе россиян
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ЖКХ В каждом четвертом 
регионе число 
нелегальных свалок 
может резко вырасти

Отходное место

Елена Березина

ДО 26 СЕНТЯБРЯ регионы должны завершить разра-
ботку территориальных схем в области обращения с от-
ходами. Остался месяц, но готовы они далеко не у всех.

Как сообщили «РГ» в Росприроднадзоре, в централь-
ный аппарат ведомства на согласование поступили 
лишь 13 схем. Из них согласованы 5, а регионов у нас 85. 
Успеют ли они их подготовить за месяц, большой во-
прос. Как пояснили «РГ» в Росприроднадзоре, «в разной 
степени проработки территориальные схемы готовы в 
20 субъектах РФ». По словам экспертов «РГ», на качест-
венную проработку схемы требуется не менее полугода.

«Сейчас перед нами стоит задача в срок разработать 
максимально качественные территориальные схемы об-
ращения с отходами. Это архисложно, учитывая безот-
ветственное отношение к этой работе в ряде регионов, 
для некоторых субъектов РФ это уже невозможно», — за-
явил Сергей Чернин, председатель Комиссии Общест-
венной палаты РФ по экологии и охране окружающей 
среды.

По этим схемам региональные операторы должны 
обеспечивать транспортировку, обезвреживание, обра-
ботку, утилизацию и захоронение твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). Территориальная схема должна 
включать всю цепочку данных об отходах от источника 
их образования до мест обработки, утилизации, обез-
вреживания, размещения.

Отсутствие схемы не позволит выбрать регионально-
го оператора по обращению с ТКО. Правда, эксперты об-
ещают, что нам не стоит волноваться: города в отходах 
не погрязнут. «Мусор как вывозили, так и будут выво-
зить, коллапса не случится, — рассказал «РГ» вице-пре-
зидент НКО «СоюзРесурс» Александр Никольский. — На 
обычных гражданах наличие или отсутствие схемы не 
должно отразиться, а вот на развитии отрасли — да».

С 1 января 2017 года в России запрещается захороне-
ние отходов, в состав которых входят полезные компо-
ненты. Альтернативой их захоронению должно стать 
увеличение числа мусороперерабатывающих предпри-
ятий и налаживание полноценного рециклинга. Опреде-
лить потребности региона в таких предприятиях и долж-
ны территориальные схемы обращения с отходами.

Тем не менее, Сергей Чернин полагает, что достанет-
ся и простым гражданам: «Для жителей регионов, где 
будет сорван процесс утверждения территориальных 
схем обращения с отходами, это будет означать рост чи-
сла несанкционированных свалок».

Искра пошла
Главной причиной ле-
сных пожаров принято 
считать человеческий 

фактор. Весной нарушение пра-
вил безопасности населением 
традиционно на первом месте: в 
2016 году 85—90 процентов пожа-
ров возникло именно по этой при-
чине.

О том, какие еще меры плани-
руют предпринять власти для за-
щиты лесов и их восстановления, 
«Российской газете» рассказал 
руководитель Рослесхоза Иван 
Валентик.

Иван Владимирович, а в чем осо-
бенность нынешнего «горяще-
го» лета? Грозы?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Да, в июне от гроз 
возникло более 39 процентов 
пожаров. В июле уже 62, а в пер-
вой декаде августа — 52,6 про-
цента. И все равно человеческий 
фактор на первом месте. Но в 
этом году он больше с уклоном в 
административный. Это низкое 
качество работы региональных 
властей.

Шесть регионов оказались во-
обще не готовы к пожароопасно-
му сезону. Материалы об этом на-
правлены в Генеральную проку-
ратуру. Более того, мы обнаружи-
ли, что регионы работы по проти-
вопожарному обустройству ле-
сов выполняют не до начала сезо-
на, а во время него или даже по-
сле его окончания. Например, на 
сегодня просеки прочищены 
только на 60 процентов.

Все это приводит к много-
кратному увеличению площадей 
лесных пожаров и, как следствие, 
затрат на их тушение. Последние 
три года, включая 2016-й, расхо-
ды регионов превышают плано-
вые более чем втрое — свыше 2,5 
миллиарда рублей ежегодно.

Тушение в режиме эконом
А что с техникой, людьми? Их-то 
хватает?
ИВАН ВАЛЕНТИК: А это звенья одной 
цепи. Власти регионов должны 
оперативно вводить режим ЧС на 
региональном уровне и привле-
кать силы и средства системы 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций — в пер-
вую очередь, людей и технику 
арендаторов лесных участков, 
региональных сил МЧС, аварий-
но-восстановительных и комму-
нальных служб.

Всем им необходимо запла-
тить — компенсировать затраты 
на топливо, на эксплуатацию тех-
ники, на зарплату работникам. 
Кроме того, люди и техника от-
влекаются от основной деятель-
ности, организации в результате 
несут убытки.

А регионы им заплатить не 
могут, поскольку из-за неопера-
тивности пожар не потушили, 
пока он был маленький, а туши-
ли, когда он стал крупным, затра-
ты превысили нормативные, а 
выделенные средства уже закон-
чились. В результате тот же арен-
датор лесного участка потерял 
время, понес затраты, которые 
ему не компенсируют, пока влас-
ти региона не «выбьют» в Москве 
дополнительное финансирова-
ние. Это долго и арендатору-
частнику совсем не интересно. 
На следующий год он будет всеми 
силами стараться уклониться от 
участия в тушении пожаров вне 
своего участка.

Каков же ущерб от лесных пожа-
ров в этом году? Общественные 
организации и различные ведом-
ства называют очень большие 
цифры.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Я бы не стал пока 
подсчитывать ущерб, об этом го-
ворить преждевременно. 

Осенью мы проведем обследо-
вания на пройденных огнем пло-
щадях, которые позволят оценить 
процент погибших деревьев. Об-
ычно это не более четверти от об-
щей площади, пройденной огнем. 
Затем можно будет оценить и эко-
номический ущерб.

Кроме того, есть еще один не-
маловажный аспект — леса, ко-
торые находятся в удаленной 
труднодоступной зоне. А ведь 
именно на таких территориях и 
регистрируются наиболее мас-

штабные пожары — и масштаб-
ные они именно потому, что там 
нет ни дорог, ни населения. К 
этой категории у нас относятся 
северные территории Дальнего 
Востока и Сибири, например, 
большая часть Якутии, север 
Хабаровского края, Магадан-
ская область, Чукотский авто-
номный округ, север Иркутской 
области, почти весь Краснояр-
ский край, Ямало-Ненецкий и 
Ханты-Мансийский автоном-
ные округа. 

Стоимость тушения в таких 
районах превышает возможно-
сти нашего бюджета в разы и де-
сятки раз, когда каждый литр 
воды мы вынуждены доставлять 
вертолетом. А лесозаготовка 
здесь не предполагается в бли-
жайшие 50—100 лет, потому что 
она нуждается в удобной тран-
спортной инфраструктуре, что-
бы быстро, удобно и дешево вы-
возить лес, иначе эта древесина 
будет просто «золотой».

Требования будут жестче
К началу 2017 года вы ожидаете 
принятия поправок в Лесной ко-
декс. Какие новации ждут лесное 
хозяйство?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Эти поправки необ-
ходимы для начала реализации 
Национального плана по сохра-
нению и повышению лесистости 
территории Российской Федера-
ции.

С вступлением в силу этого 
федерального закона появятся 
новые возможности для внебюд-
жетного финансирования ле-
сных полномочий у регионов. 
Рассматривается возможность 
введения системы компенсации 
затрат арендатора на создание 
лесосеменных плантаций и ле-
сокультурных питомников. 

Таким образом, в лесное хо-
зяйство будут внедряться инно-
вационные технологии, обеспе-
чивающие гарантированное ка-
чественное восстановление 
леса, прежде всего за счет ис-
пользования посадочного мате-
риала с закрытой корневой си-
стемой.

Законопроектом предложено 
обязать региональные власти не 

реже одного раза в полугодие 
размещать в Интернете аналити-
ческую информацию о площа-
дях, на которых возможно лесо-
восстановление или лесоразведе-
ние, и площадях, на которых оно 
планируется и выполнено.

Законопроект содержит под-
ходы и к защитному лесоразведе-
нию, и к сохранению городских 
лесов, и к монетизации обязан-
ностей арендаторов по принципу 
экологического сбора, в том чи-
сле, когда можно заменить вы-
полнение работ уплатой денег 
квалифицированному подрядчи-
ку. Устанавливаются более жест-
кие квалификационные требова-
ния к самим арендаторам, чтобы 
они не могли, например, выру-
бить больше, чем они восстанав-
ливают. Принцип достаточно 
жесткий, но его нужно приме-
нять.

Посадки по плану
А что представляет собой сам на-
циональный план? Его главные 
задачи?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Он предусматрива-
ет решение четырех основных 
проблем. Во-первых, увеличить 
объемы и качество работ по вос-
производству лесов. Во-вторых, 
улучшить состояние лесных на-
саждений, прилегающих к насе-
ленным пунктам, таких как го-
родские леса, зеленые и лесопар-
ковые зоны.

В-третьих, повысить защи-
щенность населения и объектов 
экономики в контексте деграда-
ции ранее созданных защитных 
лесных насаждений, промыш-

ленного освоения лесов и гло-
бального изменения климата. В-
четвертых, решить проблему не-
используемых земель (они до-
стигли значительных площадей), 
зарастающих лесной раститель-
ностью и не обеспеченных ухо-
дом, что приводит к снижению 
их экономической ценности и 
созданию дополнительных ри-
сков пожарной опасности.

Понимаете, лесопромышлен-
ный сектор последние три года 
стабильно увеличивает объемы 
заготовки древесины. При этом 
темпы увеличения объемов вос-
производства лесов отстают от 
динамики заготовки древесины. 
В России ежегодно сплошные 
рубки проводятся на площади 
около миллиона га, 80 процен-
тов из них на арендованных ле-
сных участках. И ежегодно фик-
сируется нарушение техноло-

гии воспроизводства лесов на 
трети арендных площадей. Это 
первая причина снижения, как 
говорят специалисты, лесисто-
сти. А вторая — невозвратные по-
тери на участках лесов, постра-
давших от чрезвычайных ситуа-
ций. В 2011—2013 годах прини-
мались специальные меры в от-
ношении лесов Европейской ча-
сти, в 2015 году серьезно по-
страдали леса Байкальского ре-
гиона.

Стимул для арендатора
Как предлагаете бороться со 
всем этим?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Предлагаем обязать 
заниматься воспроизводством 
лесов всех арендаторов лесных 
участков, осуществляющих руб-
ку, независимо от ее целевого на-
значения, а не только при заго-
товке древесины.

Кроме того, предлагаем запре-
тить рубку для заготовки древе-
сины при отсутствии возможно-
сти провести лесовосстанови-
тельные мероприятия. Для этого 
будут установлены квалифика-
ционные требования к арендато-
рам лесных участков при приня-
тии решения о самостоятельном 
выполнении мероприятий по 
воспроизводству лесов. Будет 
учитываться наличие специали-
стов, технических средств, мате-
риальных ресурсов.

Предусмотрено и создание 
экономических стимулов для 

арендаторов лесных участков по 
качественному выполнению ра-
бот по лесовосстановлению, в 
том числе скидки по арендной 
плате по факту выполнения 
искусственного восстановле-
ния — создания лесных культур.

Предполагается субсидиро-
вать за счет региональных и феде-
рального бюджетов часть затрат 
арендаторов на создание совре-
менных инфраструктурных объ-
ектов. Речь о лесосеменных цен-
трах и тепличных хозяйствах.

Национальный план предпола-
гает ужесточение санкций (неу-
стоек) за неисполнение арендато-
рами лесных участков обяза-
тельств по воспроизводству лесов 
и направление взысканных 
средств на цели воспроизводства 
лесов в бюджет регионов. Они 
должны будут выполнять меро-
приятия по воспроизводству ле-
сов на участках, где эти работы не 
выполнены арендаторами, и на 
участках, не предоставленных в 
аренду.

Планом предусмотрено уси-
ление системы государственного 
мониторинга воспроизводства 
лесов за счет внедрения техноло-
гий дистанционного зондирова-
ния земной поверхности на базе 
отечественной группировки 
искусственных спутников.

Также предусмотрено адре-
сное финансирование работ по 
реконструкции государственных 
защитных лесных полос в степ-
ных и лесостепных районах, со-
зданных в рамках «Сталинского 
плана преобразования приро-
ды», создание и реконструкция 
защитных лесных насаждений с 
формированием защитных лан-
дшафтов. Отдельной строкой в 
Национальном плане указано 
восстановление лесов Байкаль-
ского региона, погибших от ле-
сных пожаров.

Значительные площади неи-
спользуемых земель, в первую 
очередь сельскохозяйственного 
назначения, зарастают лесом и не 
обеспечены уходом, что приводит 
к снижению их экономической 
ценности и создает дополнитель-
ные риски пожарной опасности. 
Площадь таких земель оценивает-
ся в 40—60 миллионов га. Для ре-
шения этой проблемы предлагает-
ся организация экологически, со-
циально и экономически обосно-
ванного лесного хозяйства на неи-
спользуемых землях.

Акцент

 Последние три года расходы 
регионов на тушение пожа-
ров превышают плановые 
более чем втрое

Узнайте больше: Разработано приложение для заказа 
еды из мусорных баков 
rg.ru/art/1292678

Тушение пожаров в лесах, которые находятся в удаленной труднодоступной зоне, влетает в копеечку.
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Уже и штрафы ввели за пал травы, а все равно — жгут. От гроз — и то огня в лесу меньше. Теперь дачников 
обяжут создавать полосы пожарной безопасности  между лесом и их участками.  И следить за ними до глубокой 
осени. Вот только кто будет следить за самими дачниками?

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Иван Валентик: Шесть регионов 
в этом году оказались не готовыми 
к пожароопасному сезону. Теперь 
этим занимается Генпрокуратура.
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КРУГЛЯК ВЫШЕЛ ИЗ ТЕНИ
Одной из причин сокращения российских лесов стали и незаконные рубки. 
Позволила ли ЕГАИС учета древесины, заработавшая в этом году, бороться с 
ними, выявлять схемы продажи «серого» леса? По прогнозу, она должна 
была сократить нелегальный оборот примерно наполовину за 5—6 лет.
Валентик | Внедрение ЕГАИС учета древесины оправдало наши ожидания. Сни-

жение объема незаконных рубок, в том числе на Дальнем Востоке, обусловлено 

в том числе и ЕГАИС. Сыграло свою роль ужесточение контроля в целом, и на 

уровне округа, и на федеральном уровне, и снижение спроса на сырой лес-кру-

гляк на международных рынках.

Сейчас ЕГАИС учета древесины используется очень активно. Прямо сейчас, в 

эту секунду, в ЕГАИС работают около 500 пользователей — предприниматели, 

лесные чиновники из регионов, инспектора, таможенники. Каждый день мы ви-

дим более тысячи новых сделок с древесиной и отчетов по ранее представлен-

ным сделкам.

Говорят, в ближайшее время ЕГАИС ждет модернизация.
Валентик | Да, система должна привязываться не к лесной декларации или дого-

ворам купли-продажи, а к отчетам об использовании лесов, к фактически заго-

товленному сортименту.

Тогда арендатор сможет продать только то, что он срубил, что у него учтено и в 

фактическом сортименте внесено в систему — система просто не позволит ему 

продать больше, чем разрешено. Предстоит также внедрение поштучной мар-

кировки древесины радиочастотными метками — сейчас это реализуется для 

древесины ценных пород, таких как дуб, ясень, бук.

Благодаря ЕГАИС незаконный оборот древесины из сектора кругляка смещает-

ся в сектор продукции первичного лесопиления, пиломатериалов естественной 

влажности. «Серый рынок» работает сейчас в секторе заготовки древесины ин-

дивидуальными предпринимателями и первичной переработки местными пи-

лорамами. Именно на этом этапе происходит легализация незаконно вырублен-

ной древесины, на переходе из одного вида продукции в другой, и здесь надо 

ужесточать контроль.

Сейчас прорабатывается вопрос включения в ЕГАИС продукции первичного ле-

сопиления, общий перечень продукции достигнет 100 наименований. Это по-

зволит отслеживать всю цепочку купли-продажи древесины и, контролируя 

объемы и породный состав, выявлять нарушения, выявлять недобросовестных 

участников рынка. За несвоевременную или недостоверную подачу данных и 

несвоевременное оформление документации лесозаготовителей уже начали 

наказывать.
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ОБРАЗОВАНИЕ Московские 
школы признаны одними 
из лучших в мире 

Вышли в лидеры 

Сергей Жуков 

ПО ВЕРСИИ престижного международного рейтинга 
PISA, школы Москвы попали в десятку мировых лидеров. 
Об этом вчера сообщил мэр столицы Сергей Собянин, 
выступая на общегородском педагогическом совете. 

День знаний в Москве отпразднуют более миллиона 
человек — воспитанники детских садов, учащиеся школ и 
колледжей. По словам мэра, все образовательные учре-
ждения к новому учебному году готовы. Лето ушло на се-
рьезную работу: ремонт зданий, благоустройство спорт-
площадок и школьных дворов, замену мебели и оборудо-
вания. «Итоги прошлого года были впечатляющими, — 
вспомнил Собянин. — Мы показали достойные результа-
ты по ЕГЭ, число отличников в два раза превысило сред-
нюю планку по стране, а 30% победителей Всероссий-
ской олимпиады — московские школьники». 

Главным же достижением мэр назвал признание сто-
личного образования на мировом уровне. Его качество 
подтвердило первое масштабное исследование по стан-
дартам PISA, которое провели в Москве в мае этого года. 
В нем приняли участие более 42 тысяч учащихся из 608 
школ — в основном девятиклассники. Учеников выбира-
ли эксперты из Организации экономического сотрудни-
чества и развития, а за тестированием следили междуна-
родные наблюдатели. Школьникам нужно было ответить 
на 141 вопрос: 47 из них по чтению, 40 — по математике и 
54 — из области естественных наук. Работы прошли двух-
ступенчатую проверку: сначала их оценили независи-
мые эксперты, а после перепроверили за рубежом. 

— Мы хотели, чтобы в Москве было проведено систем-
ное исследование на основе методик, применяющихся в 
65 странах Европы, Америки и Азии, — сказал Собянин. — 
Результаты оказались поразительными: в сравнении с 
ведущими странами Москва по таким базовым направ-
лениям, как математическая и читательская грамот-
ность, вошла в десятку мировых лидеров.

Чтобы не опускать заданную планку, Собянин пообе-
щал дальнейшую поддержку. В ближайшие три года, по 
его словам, Москва обновит на 100% материально-тех-
ническую базу школ. И начнет массовую апробацию 
электронных учебников. Собянин также рассказал, что 
поощрять лучшие столичные школы, начиная с этого 
года, будут по-новому. Размеры денежных грантов, по 
его словам, увеличены на 25—50%. Из городского бюдже-
та на эти цели выделят 1,3 млрд рублей. Так, 20 первых 
школ рейтинга получат по 15 млн рублей, 50 — по 10 млн 
рублей и 100 — по 5 млн рублей, сообщили «РГ» в депар-
таменте образования города.

Мэр пообещал педагогам дальнейшую поддержку. 
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СЕНСАЦИЯ Новая экзопланета
может стать 
открытием года 

Вторая Земля 
у нас под боком 

Юрий Медведев 

ЕВРОПЕЙСКИЕ ученые заявили об открытии экзопла-
неты, похожей на Землю, около ближайшей к нам звезды 
Проксимы Центавра. Астрономы считают, что она может 
быть похожей на Землю и иметь жидкую воду — важное 
требование для появления жизни.

Проксима Цен-
тавра находится от 
нас по космическим 
меркам совсем близ-
ко, на расстоянии 
всего 4,25 световых 
лет. Что касается от-
крытой экзопланеты, 
то ее масса составля-
ет около 1,3 земной. 
Год на ней длится 

11,2 суток, средняя температура поверхности близка 
к нулю градусов Цельсия. По целому ряду признаков пла-
нета отвечает критериям, подходящим для возникновения 
жизни. Если бы не одно но… Непонятно, есть ли у нее ат-
мосфера. Дело в том, что звезда Проксима Центавра выда-
ет рентгеновские вспышки в 400 раз более мощные, чем 
получает наша Земля. Из-за этого атмосфера на экзопла-
нете может просто улетучиться. Впрочем, ученые не столь 
пессимистичны. Они считают, что все зависит от того, как 
и когда сформировалась экзопланета. И тут возможные ва-
рианты, которые могут благоприятствовать появлению 
жизни. Так, если у нее есть собственное магнитное поле, то 
воздействие радиации может оказаться не столь сильным. 

Открытие ближайшей экзопланеты уже вызвало энту-
зиазм многих ученых, которые заявляют, что она будет 
первым местом, куда сможет отправиться наша цивилиза-
ция после того, как Солнце умрет через пять миллиардов 
лет. Конечно, современному космическому кораблю по-
добное путешествие не под силу, оно займет несколько де-
сятков тысяч лет, а вот если аппарат разогнать до скорости 
в 20 процентов от световой, то он достигнет цели уже через 
20 лет. Ученые предлагают разные варианты такого полета. 
Например, с помощью мощных лазерных пучков, которые 
воздействуют на систему солнечного паруса.

СИТУАЦИЯ В Антарктиде
появились новые
симптомы глобального
потепления 

Континент 
разваливается? 

Юрий Медведев

АНТАРКТИДА трещит и рушится. Об этом оповестили 
мир британские геофизики. Они зафиксировали резкий 
рост трещины на шельфовом леднике Ларсена. С марта по 
август 2016 года ее длина увеличилась сразу на 22 киломе-
тра и достигла 60 километров, а ширина 350 метров. 
В принципе эта трещина росла и раньше, но сейчас это 
происходит намного быстрей. Ученые прогнозируют, что 
уже в ближайшее время от ледника может отколоться и по-
пасть в воду огромный айсберг площадью около шести ты-
сяч квадратных километров — территория небольшого ев-
ропейского государства. Причиной, по мнению ученых, 
является глобальное потепление, вызванное деятельнос-
тью человека. 

Но помимо трещины ученые обнаружили еще один тре-
вожный симптом будущих напастей — около восьми тысяч 
голубых озер. Они возникают, когда теплый летний воздух 
прогревает поверхность ледников, что вызывает появление 
трещин и быстрое таяние. Такие озера давно зафиксирова-
ны в Гренландии, которая по этой причине «вылила» в оке-
ан за период 2011—2014 годов почти триллион тонн воды.

И вот теперь озера появились в Антарктиде, покрыв по-
верхность щита, который раньше славился своей стабиль-
ностью. Если его таяние ускорится, уровень моря на всей 
планете может начать расти очень быстро, с катастрофи-
ческими последствиями для человечества. По прогнозам 
ряда ученых, уже 
к 2050 году из-за гло-
бального потепления 
и подъема уровня 
океана под воду уй-
дут многие из круп-
нейших мегаполисов 
планеты, а также ма-
лые островные госу-
дарства. 

НОВИНКА На улицы Сингапура вышли беспилотные такси

Пока везут даром

ИНИЦИАТИВА

Закрытым
сайтам хотят
отрезать путь
к рекламе

ОСТАВЯТ
БЕЗ ДЕНЕГ

Тарас Фомченков

В МИНКУЛЬТУРЫ разрабаты-
вают законопроект, который за-
претит размещать рекламу на 
сайтах, доступ к которым ограни-
чен Роскомнадзором. Пока же та-
кие интернет-ресурсы даже в за-
крытом для обычных пользовате-
лей виде продолжают спокойно 
существовать на эти деньги. 

Ведомство действительно го-
товит предложения по ужесточе-
нию антипиратского законода-
тельства, сообщили «Россий-
ской газете» в пресс-службе ми-
нистерства.

 «В настоящее время инициа-
тива прорабатывается Минкуль-
туры России с точки зрения ее 
законодательного закрепления 
и реализации, но на текущем 
этапе говорить о сроках оконча-
ния работы над документом пре-
ждевременно», — говорится 
в официальном сообщении.

Современные технологии 
действительно позволяют забло-
кированным в российском сег-
менте Интернета сайтам продол-
жать размещать рекламу и та-
ким образом продолжать зара-
батывать деньги. 

Получается, если вы видите 
на странице такого ресурса над-
пись «заблокировано по реше-
нию Роскомнадзора», то стоит 
вспомнить известный афоризм 
Козьмы Пруткова — «не верь гла-
зам своим». Конечно, мы не бу-
дем приводить здесь способы, 
с помощью которых можно уви-
деть этот сайт, что называется, 
во плоти. Но они есть. 

В этом случае именно рекла-
ма для сайта-нарушителя остает-
ся единственным способом по-
лучения дохода. И запрет на ее 
размещение может наконец 
окончательно вычеркнуть такой 
ресурс из списка живых. 

Стоит напомнить, что эта 
инициатива рассматривалась 
интернет-сообществом еще око-
ло года назад. Тогда ассоциация 
«Интернет-видео», куда входят 
легальные онлайн-видеосервисы 
с легальным контентом, даже на-
правила 10 крупным брендам 
письма с предложением отка-
заться от размещения рекламы 
на «пиратских» сайтах. Но этот 
порыв остался без поддержки. 

С реализацией запрета рекла-
мы на закрытых сайтах могут 
возникнуть проблемы, преду-
преждает директор Центра IT-
исследований и экспертизы 
РАНХиГС Михаил Брауде-Золо-
тарев. 

«Если сайт заблокирован на 
территории России, то каким 
образом органы, которые контр-
олируют соблюдение закона, бу-
дут с территории же России уз-
навать, размещается ли на за-
блокированном ресурсе рекла-
ма? Им ведь придется ставить 
тот самый софт, который обхо-
дит этот запрет. Формально за-
коном это не запрещено, но вы-
глядеть будет странно», — обра-
щает внимание на технические 
подробности эксперт. 

Он также считает, что запрет 
на рекламу окончательно поста-
вит точку в бизнес-перспекти-
вах заблокированных сайтов. 
«Крупные рекламодатели и сей-
час стараются избегать такие ре-
сурсы. А мелкие рекламные 
агентства все равно продолжат 
поставлять им рекламу». Хотя 
бюджет, конечно, снизится, при-
знает эксперт. И это уже хорошо. 

А будет еще лучше, если раз-
работать меры ответственности 
не только за размещение, но и за 
предоставление рекламы. 

Правда, здесь надо будет уста-
новить, по чьей инициативе она 
размещена: той организации, 
которая рекламируется на за-
блокированном сайте, или PR-
агентства. 

Ирина Жандарова

А
эропорт Жуковский 
начнет принимать ре-
г у л я р н ы е  р е й с ы 
с 12 сентября. На пер-
вых порах он сможет 

обслуживать около 4 тысяч пасса-
жиров в год. Но эксперты считают, 
без решения ряда проблем аэро-
порт не станет востребован. 

Росавиация уже раздала допу-
ски на международные рейсы из 
аэропорта Жуковский трем рос-
сийским авиакомпаниям. Они по-
летят в 11 стран мира. Две авиа-
компании получили отказ. И пока 
транспортная сеть аэропорта под-
ходит, скорее, для москвичей. Так 
как рейсы из Жуковского запла-
нированы только из Москвы и не 
имеют стыковок с рейсами по Рос-
сии. «Если у пассажира конечная 
точка не Москва, он рассматрива-
ет столицу только как пересадоч-
ный узел, то вылет из аэропорта 
Жуковский для него не будет ин-
тересен. Ему потребуется приле-
тать в один аэропорт, потом пере-
езжать через весь город в дру-
гой», — поясняет Олег Пантелеев, 
исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт».

В других аэропортах есть раз-
ветвленная сеть маршрутов по 

России, которая позволяет пас-

сажирам организовать удобные 
стыковки для перелетов из регио-
нов за границу. В Жуковском же 
они не появятся, пока перевозчи-
ки не увидят спроса на уже запу-
щенные направления. «В зависи-
мости от спроса перевозчики бу-
дут принимать решения. Они мо-
гут не ограничиваться выданны-
ми разрешениями и запросить но-
вые», — считает Олег Пантелеев. 
Но нарастить спрос опять же ме-
шает отсутствие стыковок. Полу-
чается замкнутый круг. Единст-
венный выход — устанавливать 
низкие цены. Так, уже известно, 
что билет на Минск из Жуковско-
го будет чуть ли не в два раза де-
шевле, чем из других аэропортов. 

Не решена пока и проблема 
транспортной доступности. До 
Жуковского нет аэроэкспресса — 
транспорта, который стал основ-
ным для остальных аэропортов 

Московского транспортного узла. 
«Аэроэкспресс, который следует 
из аэропорта в центр города, явля-
ется наиболее удобным решени-
ем. Но у него есть и недостаток — 
высокая стоимость поездок», — от-
мечает Олег Пантелеев.

Сейчас с Казанского вокзала до 
станции Отдых можно добраться 
за 55 минут. В сентябре завершит-
ся реконструкция станции, а так-
же будет запущен поезд, который 
сократит время в пути до 35 ми-
нут. В аэропорт пассажиров забе-
рет шаттл. В итоге общее время 
в пути не превысит часа. «Пасса-
жиры будут с опасением отно-
ситься к новому аэропорту, пока 
не убедятся, что сообщение между 
аэропортом и городом действи-
тельно комфортное и быстрое», — 
говорит Пантелеев. Стоимость 
проезда при этом будет ниже, чем 
в аэроэкспрессе, — 230 рублей 
против 420 рублей.

Аэропорт Жуковский открыт 
30 мая. В строительство пасса-
жирского терминала вложено 
27 миллионов долларов. За пять 
лет в проект инвестируют около 
10 миллиардов рублей и создадут 
свыше 240 тысяч кв. метров ин-
фраструктуры. 

Рейсы, которые должны были 
стартовать в июне и августе, 
до сих пор не запущены.

Долететь до этой 
экзопланеты косми-
ческий аппарат 
может всего за 20 лет 

Запрет на рекламу 
для «пиратских» сай-
тов вряд ли остано-
вит их деятельность 
окончательно, счи-
тают эксперты

К 2050 году из-за 
подъема океана под 
воду уйдут многие 
крупнейшие города 
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Александр Саможнев

В 
Сингапуре стартовал про-
ект по запуску в качестве 
такси беспилотных элек-

тромобилей. Они работают в те-
стовом режиме и используются 
для доставки офисных работни-
ков к ближайшей станции метро 
или пересадочным узлам. За про-
езд с пассажиров деньги пока не 
взимаются. Как сообщил телека-
нал CNBS, эксперимент прово-
дится в деловом квартале Синга-

пура площадью шесть квадрат-
ных километров. На первых по-
рах автомашины сопровождает 
инструктор, который при необхо-
димости может вмешаться в про-
цесс управления.

По согласованию с местными 
властями такси-роботы появят-
ся в перспективе и в других ча-
стях города. С 2018 года они бу-
дут работать уже на коммерче-
ской основе. Для перевозки лю-

дей запущены шесть роботизи-
рованных автомобилей марки 
«Рено» и «Мицубиси».

Роботизированные автомаши-
ны включены в систему управле-
ния «умный город» для разгрузки 
магистралей в час пик. Ожидает-
ся, что со временем население 
убедится в преимуществах новов-
ведения и откажется от использо-
вания частного транспорта.

Заказать беспилотное такси 
можно с помощью специального 
приложения смартфона. Оно ра-

ботает в режиме реального вре-
мени. К клиенту подъедет бли-
жайший свободный автомобиль. 
Предполагается, что потенциаль-
ные пассажиры будут иметь элек-
тронные кошельки, с которых 
спишется плата за проезд. По дан-
ным консалтинговой компании 
Маккинзи, мировой рынок бес-
пилотных автомобилей составит 
к 2015 году порядка 1,9 триллио-
на долларов. 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Липенков,
кандидат географических наук, заведующий лабораторией 
изменения климата и окружающей среды НИИ Арктики 
и Антарктики. 

Прежде всего надо подчеркнуть, что разрушение ледников проис-

ходит в западной части Антарктиды, где глобальное потепление 

себя проявляет с наибольшей силой и лед интенсивно тает. В ито-

ге ледники летом теряют больше льда, чем накапливают зимой. 

Однако на востоке картина ровно противоположная. Там зимний 

прирост льда превышает летнюю потерю. В итоге вот уже около 

50 лет, в течение которых ведутся эти наблюдения, в Антарктиде 

фиксируется общий нулевой баланс льда. Иными словами, где-то 

теряется, а где-то ровно столько же прибавляется. 

Может ли таяние ледника Ларсена и ему подобных привести к ката-

строфам, затоплению городов? Скорей всего, пока это фантазии. 

Ведь данный район является шельфом, то есть лед уже находится 

в воде, а значит, его таяние никак не скажется на уровне океана. Дру-

гое дело, если изменения в шельфовом леднике вызовут изменения 

в ледниках на суше. Вот тогда увеличится общий сток льда, что мо-

жет вызвать некоторый подъем воды. Но пока это всего лишь один 

из возможных сценариев и не повод, чтобы срочно бить тревогу.

Акцент

 Заказать беспилотное такси 
можно с помощью специаль-
ного приложения смартфона
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Авиация Новому аэропорту не хватает рейсов по России

Давайте состыкуемся

Акцент

 Поднять спрос на полеты 
из Жуковского мешает
отсутствие стыковочных
рейсов. Выход — 
держать низкие цены

Новый международный 
аэропорт в Жуковском: 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1298004Аэропорт открыт. Осталось заполнить его пассажирами.
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После 2018 года эти беспилотные такси будут перевозить пассажиров на коммерческой основе.
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В других аэропортах есть раз-

ветвленная сеть маршрутов по
России, которая позволяет пас-

МАРИНА ЛЫСЦЕВА

КУДА МОЖНО УЛЕТЕТЬ 
ИЗ ЖУКОВСКОГО

11 стран — в зоне доступа
Три российские компании, получив-

шие допуск на полеты, полетят в Ав-

стрию, Болгарию, Венгрию, Германию, 

Грузию, Казахстан, Китай, Кыргыз-

стан, Таджикистан, Турцию и Чехию. 

Из нового аэропорта можно будет от-

правиться в такие города, как Вена, 

Бургас, Пловдив, Будапешт, Мюнхен, 

Франкфурт-на-Майне, Тбилиси, Актау, 

Астана, Алма-Ата, Пекин, Ош, Бишкек, 

Худжанд, Душанбе, Анталья и Прага. 

Жуковский примет рейсы из Минска. 

Об этом сообщила пресс-служба ком-

пании «РАМПОРТ АЭРО», инвестора 

аэропорта.
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ПРОЦЕСС Мосгорсуд: 
Дело против 
Дениса Никандрова 
из СК возбуждено 
законно

Ни шагу 
из СИЗО

Иван Петров

МОСКОВСКИЙ городской суд подтвердил вчера закон-
ность возбуждения уголовного дела против первого за-
мглавы столичного Главного следственного управления 
Следственного комитета РФ Дениса Никандрова. Таким 
образом была отклонена апелляционная жалоба адвока-
тов высокопоставленного следователя. Они оспаривали 
решение Лефортовского районного суда, который в на-
чале августа не нашел оснований для отмены постанов-
ления о возбуждении дела в отношении Никандрова и 
двух других сотрудников руководящего звена СК.

Вчерашнее судебное заседание по просьбе прокура-
туры, указавшей на тайну следствия, проходило в закры-
том режиме. Сам Никандров участвовал в заседании по 
видео-конференц-
связи.

Ранее адвокаты 
подследственных со-
трудников СК, ссы-
лаясь на Уголовно-
процессуальный ко-
декс, пытались дока-
зать, что дело долж-
но расследоваться 
Следственным ко-
митетом, а не ФСБ. И 
якобы поэтому воз-
буждено незаконно. 
Тогда как в действи-
тельности уголовное дело о коррупционерах из СК пере-
дать в следственное управление ФСБ поручил замген-
прокурора РФ Виктор Гринь. Впоследствии суд признал 
законным это решение.

Напомним, уголовное дело в отношении Никандрова, 
а также начальника главного управления межведомст-
венного взаимодействия и собственной безопасности 
СК РФ Михаила Максименко и его заместителя Алексан-
дра Ламонова было возбуждено 15 июля. Сотрудников 
заподозрили в получении «особо крупной» взятки от 
представителей криминального сообщества. Утром 19 
июля Никандров и Ламонов были задержаны на своих 
рабочих местах, Максименко — дома.

По версии следствия, речь идет о сумме в 1 миллион 
долларов за переквалификацию обвинения на более мяг-
кое и последующее освобождение из-под стражи крими-
нального авторитета Андрея Кочуйкова по прозвищу 
Итальянец. Он был одним из участников конфликта во-
круг ресторана Elements на Рочдельской улице, перерос-
шего в перестрелку. В итоге два человека тогда были уби-
ты и восемь ранены.

По данным ФСБ, Кочуйков представлял в этом кон-
фликте интересы неформального лидера преступного 
мира Захария Калашова, более известного как Шакро 
Молодой. Именно представители Шакро, как считают 
оперативники, передали взятку высокопоставленным 
сотрудникам СК за освобождение из-под стражи его под-
ручного Кочуйкова. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Признание 
вины не помогло 
чиновнику минкультуры 
выйти на свободу

Культурно 
посидят

Иван Петров

ВЧЕРА Мосгорсуд рассматривал жалобу адвоката одно-
го из высокопоставленных чиновников министерства 
культуры, проходящего по нашумевшему «делу рестав-
раторов». Защитник просил освободить из-под стражи 
директора департамента управления имуществом мин-
культуры Бориса Мазо. «Мой подзащитный вину при-
знал по всем эпизодам», — сказал в ходе заседания в Мос-
горсуде адвокат Алексей Куприянов, попросив в связи с 
этим перевести Мазо из следственного изолятора под до-
машний арест. Кроме того, защитник рассказал о болез-
нях Мазо.

Сам чиновник также подтвердил, что признает вину. 
Тем не менее прокурор сочла арест законным и целесоо-
бразным. Суд в итоге согласился с доводами  представи-

теля надзорного ве-
домства. «Постанов-
ление Лефортовско-
го суда оставить без 
изменения, жалобу 
защиты — без удов-
летворения», — огла-
сил решение судья.

Ранее Лефортов-
ский суд продлил по 
ходатайству следст-
вия до 15 октября 
срок заключения Бо-
рису Мазо, а также 
основному фигуран-

ту «дела реставраторов» — заместителю министра куль-
туры Григорию Пирумову. Всего фигурантами дела о хи-
щении в минкультуры являются 8 человек. Все они обви-
няются по статье «мошенничество в особо крупном раз-
мере, совершенном группой лиц». Наказание по ней 
предусмотрено до 10 лет лишения свободы.

Напомним, 15 марта ФСБ сообщила о возбуждении 
уголовного дела в отношении ряда руководителей Мини-
стерства культуры РФ и предпринимателей, подозревае-
мых в хищении госсредств, выделенных на реставраци-
онные работы на объектах культурного наследия. В деле  
фигурировало 4 эпизода хищения средств — при выпол-
нении реставрационных работ ансамбля Новодевичьего 
монастыря, драмтеатра в Пскове, Иоанно-Предтечен-
ского монастыря и музея космонавтики в Калуге. Позд-
нее фигурантам также вменили мошенничество при за-
ключении контракта на реставрационные работы в Из-
борской крепости в Псковской области. Предварительно 
установленная сумма ущерба составляет более 100 млн 
рублей.

Следователи считают организатором масштабной 
аферы по хищению госсредств замминистра культуры 
Григория Пирумова. Преступную деятельность группа 
под его началом, по данным следствия, вела с 2012 года. 

АРСЕНАЛ Впервые пушку установили на двухосный автомобиль

Броневик становится роботом
Сергей Птичкин

М
еждународный форум 
«Армия-2016», открыва-
ющийся скоро в парке 

«Патриот», приоткроет некото-
рые секреты нашей оборонки. В 
частности, состоится ряд пре-
мьерных показов колесных бро-
немашин.

Вот что рассказал о новинках 
читателям  «Российской газеты» 
гендиректор «Военно-промыш-
ленной компании», выпускаю-
щей колесную бронетехнику, 
Александр Красовицкий: 

— Акцентирую внимание на 
двух образцах. Это специальная 
полицейская машина СПМ-3 
«Медведь», которая успешно 
прошла госиспытания и при-
нята на снабжение МВД Рос-
сии. 

Масса машины — 14 000 
кг. Для сравнения, масса 
БТР-80 — 13 600 кг. Факти-
чески это полноценный 
бронетранспор-
тер. Правда, в 
отл и ч и е  от 

БТР, «Медведь» является серти-
фицированным транспортным 
средством и полноправным 
участником дорожного движе-
ния. Для него не требуется спе-
циальное сопровождение. 

Впервые в отечественной пра-
ктике применена конструктив-
ная защита корпуса от минных 
подрывов. Автомобилей с такой 
минной устойчивостью у нас еще 
не выпускали. На Западе  подоб-
ные машины относятся к классу 
MRAP. На зарубежных выставках 
мне довелось познакомиться с 
некоторыми образцами таких 
машин. Могу с уверенностью ут-
верждать, что у нас эти машины 
без серьезных доработок по за-
щите дальше первого этапа ис-
пытаний не прошли бы. 

Наши же машины после всех 
испытаний полностью соответ-

ствуют заявленным 
характеристикам.

«Медведь» сохраняет жизни 
находящимся внутри машины 
бойцам при подрыве до 7 кг 
взрывчатки в тротиловом экви-
валенте. Благодаря использова-
нию серийно выпускающегося 
рядного многотопливного дизе-
ля ЯМЗ-536 мощностью 312 л.с., 
а в перспективе до 400 л.с., неза-
висимой торсионной подвески 
(динамический ход колеса 300 
мм), машина обладает высокой 
скоростью движения по бездо-
рожью, проходимостью и плав-
ностью хода. 

Еще одна наша машина — дей-
ствительно новинка, которая 

демонстрируется впервые. 

Это автомобиль специального 
назначения АСН 233115 «Тигр-
М СпН» с пушечным боевым мо-
дулем. 

Нашими специалистами был 
проработан вариант и создан 
макетный образец бронирован-
ного автомобиля «Тигр-М» с 
установленной на нем 30-мм ав-
томатической пушкой 2А72 от 
боевого гусеничного робота 
«Уран-9». 

Макетный образец машины 
сейчас проходит пробеговые и 
стрельбовые испытания. «Тигр-
М» с пушечным вооружением 
предназначен для использова-
ния в качестве разведыватель-

но-штурмовой машины, маши-
ны огневой поддержки при про-
ведении контртеррористиче-
ских операций, при выполнении 
задач территориальной оборо-
ны и сопровождения колонн, па-
трулирования. 

Еще одно качество этой ма-
шины в том, что благодаря нали-
чию автономного питания и си-
стем искусственного интеллек-
та, она может использоваться 
как автоматическое безэкипаж-
ное огневое средство. То есть 
там, где существует реальная уг-
роза для экипажа,  «Тигр-М 
СпН» становится роботом.

Впервые в мире на двухо-
сный бронеавтомобиль с общей 
массой менее 9 тонн установле-
на пушка калибром выше 20 мм. 
На форуме «Армия-2016» эти 
машины впервые смогут уви-
деть не только специалисты, но 
и все, кто интересуется отечест-
венной боевой техникой.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Человек, 
захвативший 
банк в Москве, 
требовал 
отменить 
закон 
о банкротстве

АРЕСТУЮТ 
СЕГОДНЯ

Михаил Фалалеев

ЗАДЕРЖАННОГО предприни-
мателя Арама Петросяна, захва-
тившего в среду отделение Сити-
банка в центре Москвы, пока не 
арестовали — ходатайство о его 
аресте будет рассмотрено судом 
26 августа.  Уж слишком боль-
шой объем подготовки материа-
лов, рассказали в Следственном 
комитете. 

Старший помощник руково-
дителя Главного следственного 
управления СК РФ по Москве 
Юлия Иванова сообщила, что в 
ходе допроса Петросян полно-
стью признал вину и дал изобли-
чающие себя показания в совер-
шении захвата заложников. На-
помним, вечером 24 августа 
предприниматель из Подмоско-
вья Арам Петросян, 1961 года ро-
ждения, захватил отделение Си-
тибанка, расположенное на Боль-
шой Никитской улице, 15, угро-
жая устроить взрыв. 

Налетчик демонстрировал 
якобы взрывное устройство — ви-
сящую на шее коробку, обмотан-
ную скотчем, из которой торчали 
провода. Он захватил четверых 
заложников — троих сотрудников 
банка и клиента. В результате че-
тырехчасовых переговоров с по-
лицией Петросян отпустил людей 
и сдался  сам, передав коробку 
лично в руки главе столичного 
ГУВД Анатолию Якунину.

«Взрывное устройство» 
оказалось картонным му-
ляжом, набитым обыч-
ной поваренной солью. 
Кстати, в подлинно-
сти взрывчатки поли-
цейские эксперты 
усомнились сразу, об-
наружив визуально 
много несуразностей, 
несвойственных само-
дельной бомбе. Что и неуди-
вительно: по жизни Арам Пет-
росян — абсолютно мирный че-
ловек, даже его бизнес был 
очень гуманным — он производил 
наборы медицинской первой по-
мощи и медицинские инструмен-
ты. Именно поэтому, не поверив 
«террористу», полицейские не 
стали проводить массовую эваку-
ацию жильцов дома, где находил-
ся захваченный офис Ситибанка. 
И снайперы, удобно разместив-
шиеся напротив окон банка, не 
стали стрелять. 

Правда, столичные полицей-
ские на всякий случай — какие-то 
доли процента вероятности взры-
ва могли оказаться роковыми — 
место происшествия оцепили со-
тней сотрудников, а переговоры с 
налетчиком вел Анатолий Яку-
нин, взявший всю ответствен-
ность за риск на себя. Причем — в 
буквальном смысле: если специа-
листы ошиблись и у Петросяна 
настоящая бомба, первым под 
удар взрывной волны попадал бы 
сам Якунин. Но все обошлось. 

За сутки до своего «теракта» 
Петросян опубликовал в Интер-
нете видеоролик, где угрожал что-
то взорвать и требовал отменить 
закон о банкротстве физических 
лиц, а взамен создать институт 
банкротства физлиц, который бы 
занимался проблемами разорив-
шихся бизнесменов. Если бы 
спецслужбы обратили на это вы-
ступление внимание,  тот вечер в 
столице прошел бы буднично. 

Впрочем, есть люди, которые 
обратили внимание на причины, 
толкнувшие Петросяна на столь 
экстремальный поступок. Упол-
номоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов сообщил, что со-
бирается встретиться и выслу-
шать Петросяна: «Он мне просто 
расскажет всю его историю. По-
пробуем ему помочь». 

По словам Бориса Титова, 
сегодня многие предпринима-
тели оказались «в плачевном 
экономическом, финансовом 
состоянии, многие пошли на 
банкротство». 

Фестиваль Завтра открывается международный праздник 
военных оркестров «Спасская башня»

Ноты и звезды
Игорь Елков 

О
фициальное откры-
тие IX Международ-
ного военно-музы-
кального фестиваля 
«Спасская башня» — 

27 августа. По традиции представ-
ление начнется на Красной пло-
щади в 20.00. Но окунуться в фе-
стиваль можно уже сегодня. У 
стен Кремля, ближе к Историче-
скому музею, с пятницы бушует 
детский праздник. Подростки 
строят кремлевские башни из су-
перлего. В Патриотическом шатре 
их учат разбирать и собирать ав-
томаты, вязать альпинистские и 
морские узлы.

Самым маленьким дают пору-
лить на «Ягуаре» по Красной пло-
щади. Звучит не очень правдопо-
добно, но скептики могут прямо 
сейчас привести сюда детей и лич-
но убедиться. «Ягуар» — в версии 
небольшого электромобиля, но он 
настоящий, от Jaguar Land Rover. 
Если ребенок до 5 лет успешно 
пройдет трассу, то ему вручат 
спецправа. 

И все — совершенно бесплатно, 
то есть даром.

Увидеть сразу всех участников 
фестиваля можно 27 августа на 
ВДНХ. Ровно в 12.00 тысяча музы-
кантов начнет марш по главной 
аллее: от «Ракеты» до Централь-
ного входа.

В приветственной телеграмме 
президент Путин выразил уверен-
ность, что «нынешний смотр 
пройдет, как всегда, «на высоте», 
подарит незабываемые впечатле-
ния». Мэр Москвы пожелал участ-
никам и гостям отличного настро-
ения и вдохновенного творчества.

Часть участников блеснут не 
только музыкальными таланта-
ми, но и покажут 
приемы с оружием. 
В этом году из зару-
бежных гостей во-
оружены подра-
зделения бело-

русской, казахской и монгольской 
армий. Все одинаково — советски-
ми самозарядными карабинами 
Симонова. О степени военного 
братства: казахи везут только хо-
лодное оружие, карабины берут 
«напрокат» у нашего Президент-
ского полка. Белорусы оружие ве-
зут свое, но патроны получают у 
кремлевцев.   

И в отношениях с НАТО музы-
ка творит чудеса. На трибунах 
увидим шефов военно-музыкаль-
ных шоу из Бельгии, Германии, 
Финляндии, Нидерландов, Норве-
гии и  Великобритании.

1 сентября ожидается прилет 
главкома военно-воздушных сил 
Греции генерала-лейтенанта Хри-
стоса Вайтсиса. Генерал прилетит 
поддержать своих — Сводный ор-
кестр ВВС и ВМФ Греции.

Неизменная традиция — учас-
тие великой Мирей Матье. Она 

приезжает с сестрами и братом и 
задержится дольше обычного: с 29 
августа по 6 сентября.

4 сентября участники шоу вы-
ступят на столичных железнодо-
рожных вокзалах. Учтите: если на 
Белорусском и Павелецком вокза-
лах выступление пройдет на пло-
щадях, то на Ленинградском гре-
ческие музыканты будут выду-
вать медь на внутренних балко-
нах. А на Казанском кельтские во-
лынщики промаршируют по во-
кзалу, а потом сыграют на привок-
зальной площади.  

Заявленное время — с 11.00 до 
12.00 —  но само выступление про-
длится 30 минут, поэтому важно с 
умом выбрать диспозицию для 
селфи. Которое вас обессмертит в 
соцсетях.

И еще, но по большому секрету. 
Мы на неделю «ослабили» изра-
ильские вооруженные силы. Ор-

кестр Армии обороны Израиля — 
единственный в их силовых струк-
турах.  Так что вся военная музыка 
Израиля сейчас в Москве. Не ли-
шайте себя удовольствия, билеты 
еще в продаже.

«Спасская башня» — это не 
только праздник, но и боевые буд-
ни. В прошлые годы случалось, что 
роты почетного караула сразу по-
сле выступления на Красной пло-
щади вылетали домой — обеспечи-
вать протокольные мероприятия с 
участием своих президентов. В 
финале нам, конечно, не хватало 
этих бравых гренадеров, но служ-
ба есть служба.

Впрочем, уходить в бой прямо 
с парада на кремлевской брусчат-
ке — тоже историческая традиция.

Автомобиль специального назначения АСН 233115 «Тигр-М СпН» с пушечным боевым модулем.

Акцент

 Там, где существует реальная 
угроза для экипажа, 
 пушечный «Тигр» становится 
роботом

Предварительная 
сумма ущерба 
по «делу реставра-
торов» составляет 
более 100 миллио-
нов рублей

Любой западный 
спецназ открыл бы 
огонь без всяких 
колебаний, ведь 
заложники уже 
были на свободе

Сотрудников 
Следственного 
комитета обвиняют 
в получении взяток 
от представителей 
криминала

Фото и видео с места 
событий 
rg.ru/art/1299312

Как испытывали 
автомобиль «Тигр»: 
видео на сайте 
rg.ru/art/1288183
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Все о фестивале 
«Спасская башня» 
rg.ru/sujet/4467
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Военные оркестры выступят у Кремля, на вокзалах и в парках Москвы.
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ОБРАЗОВАНИЕ Школьники 
на юго-востоке 
Финляндии хотят 
отказаться от изучения 
шведского языка 

Русский придет 
на смену

Надежда Ермолаева

В ЮГО-ВОСТОЧНЫХ районах Финляндии готовятся к не-
обычному эксперименту — замене обязательного для из-
учения в школах шведского языка на русский.

Как отмечает финский информационный портал 
«Юле», эксперимент будет проходить в городах Иматра и 
Лаппеенранта.  Если он завершится успешно, то нововве-
дение распространят на другие финские города. В Финлян-
дии вторым государственным языком является шведский. 
Его изучают со второго класса школы и затем сдают по 
нему государственный выпускной экзамен. Финские 
школьники честно признаются, что не любят шведский 
язык, так как не видят ему практического применения в 
будущем. Уже не раз в стране обсуждалась идея отменить 
его изучение в школах.  «Десять лет на школьной скамье 
мы тратим усилия на зубрежку шведского. Но в итоге в 
жизни он нам не нужен. В Швеции можно прекрасно объя-
сняться на английском. Лучше бы какой-то другой предмет 
изучали — больше пользы было», — пишут финские школь-
ники в Интернете.

Поэтому в юго-восточных регионах Финляндии не-
сколько лет назад подняли вопрос о том, чтобы заменить в 
образовательной программе шведский язык на русский. 
«Мы живем рядом с Россией. Сюда приезжают многочи-
сленные туристы, налажена предпринимательская дея-
тельность, и есть планы развивать сотрудничество. Для 
этого требуются специалисты со знанием русского язы-
ка», — обратились педагоги правительству Финляндии. И 
вот, как отмечают финские СМИ, в министерстве образо-
вания их просьбу услышали. В Суоми уже давно наработа-
на солидная педагогическая база для преподавания рус-
ского языка. Сразу несколько вузов выпускают учителей 
по этому предмету. Кроме того, в стране живут немало им-
мигрантов из России, которые имеют педагогическое об-
разование и могут преподавать в школах. Также за десяти-
летия наработан солидный методический материал, есть 
разработанные известными финскими учеными учебники 
по русскому языку. Однако, власти Финляндии всегда с не-
которой настороженностью относились к русскому языку. 

ТРАГЕДИЯ Италия выделит
50 миллионов евро
на ликвидацию
последствий
подземной стихии 

День слез 
и потрясений

Нива Миракян «Российская газета», Рим

ИТАЛИЯ никак не может прийти в себя после серии под-
земных толчков, которые произошли в центральной части 
страны. 

Количество  погибших уже достигло 247 человек, ране-
ны 264 человека. Впрочем, эти данные не окончательные. 
Вполне вероятно, что эти цифры будут и дальше расти, тем 
более что под руинами могут находиться как выжившие, 
так и погибшие. 

Поисково-спасительные работы  в пострадавших от 
землетрясения городах не прекращаются ни днем ни но-
чью. В них задействованы более четырех тысяч спасателей 
и волонтеров, разбирающих завалы как голыми руками, 
так и с помощью специальной техники. На месте трагедии  
работают военнослужащие, сотрудники полиции и пред-
ставители местного отделения Красного Креста. Не оста-
лись безучастными к трагедии многие представители ита-
льянского и международного шоу-бизнеса и мира спорта. 
Так, певица итальянского происхождения Леди Гага (на-
стоящее имя: Стефани Джоанн Анджелина Джерманотта) 
обещала выделить значительную сумму на восстановле-
ние почти полностью уничтоженного города Аматриче.  Во 
время визита в Риети (провинцию, к которой стихия ока-
залась особенно безжалостной) премьер Италии Маттео 
Ренци клятвенно обещал не бросить в беде пострадавших 
и их семьи. «Сегодня день слез и потрясений, но  Италия 
знает, как выходить с достоинством из подобных ситуа-
ций. Мы обещаем, что не оставим один на один с этим го-
рем ни одну семью, ни одну коммуну, ни одну деревню», — 
заверил Ренци, анонсировавший выработку пакета экс-
тренных мер, нацеленных на ликвидацию последствий ка-
тастрофы.

В частности, ожидается, что на совете министров будет 
официально объявлено о введении в пострадавших зонах 
режима чрезвычайного положения. Правительство плани-
рует выделить первый финансовый транш в размере 50 
миллионов евро на устранение последствий стихийного 
бедствия и оказание помощи пострадавшим — более полу-
тора тысяч человек лишились крыши над головой и выну-
ждены жить в импровизированных палаточных городках. 
Для того чтобы хоть как-то облегчить их положение, в бли-
жайшее время власти намерены обратиться к банкам с 
просьбой приостановить взимание взносов по кредитам в 
отношении разрушенных домов.  Как сообщил министр 
культуры Дарио Франческини, все сборы, которые долж-
ны поступить от государственных музеев Италии, пойдут 
на восстановление объектов культурного наследия в по-
страдавших от стихийного бедствия районах.  Как утвер-
ждают эксперты, сейсмологическая обстановка в зоне 
землетрясения остается по-прежнему  нестабильной и не 
исключены новые подземные точки.

СКАНДАЛ Утечка секретов французской субмарины 
может сорвать Парижу выгодные сделки в сфере вооружений

«Морской ерш» пустил пузыри
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
штаб-квартире француз-
ской компании DCNS, спе-
циализирующейся на воен-

ном кораблестроении (она строи-
ла «Мистрали»), все пребывают в 
ужасе. У корпорации украли 22 с 
лишним тысячи страниц докумен-
тации о новейших подводных лод-
ках типа «Скорпен» («Морской 
ерш»), которые компания, где 62 
процента капитала принадлежат 
государству, строит по контракту 
с Индией.

Сенсационный материал на 
этот счет, в котором приводились 
данные, не оставлявшие тени сом-
нения в подлинности утечки, опу-
бликовала австралийская газета с 
оригинальным названием «Ав-
стралиец». Секретная информа-
ция практически полностью рас-
крывала характеристики и 
устройство субмарины. Она каса-
лась устройства сонаров, радаров, 
двигателей, средств связи и боево-
го управления. Только около 500 
страниц было посвящено описа-
нию торпедных аппаратов и снаб-
жено соответствующими черте-
жами. Известно, что первая из ше-
сти классических, то есть неатом-
ных подводных лодок, названная 
«Калвари», в настоящее время 
уже проходит морские испытания 
и к концу года будет принята на 
вооружение индийским ВМФ. В то 
время как во французском мини-
стерстве обороны пока избегают 
комментировать скандал, пресс-
служба DCNS скупо сообщила о 
том, что начато расследование с 
привлечением спецслужб для 
того, чтобы «выяснить точное со-
держание документов, обстоя-
тельства, при которых произошла 

утечка, а также размер возможно-
го ущерба для партнеров». А среди 
них не только Индия, но и Малай-
зия, Чили и Бразилия, которые за-
купили у французов еще восемь 
«Морских ершей».

До чего докопаются следовате-
ли — вопрос открытый.   Французы 
предполагают, что утечка случи-
лась, скорее всего, не у них, а в Ин-
дии. Есть также версия, что ее 
источником мог стать некий быв-
ший офицер французского ВМФ, 
работавший несколько лет назад у 
смежников DCNS по индийскому 
контракту. То, что скандальная пу-
бликация появилась в Австралии, 
думается, произошло не случай-
но. Дело в том, что эта страна в 
апреле заключила сделку все с той 
же французской компанией DCNS 
на строительство 12 субмарин, 
правда, другого, более продвину-
того класса «Барракуда» на астро-
номическую сумму в 34,5 милли-
арда евро.

Казалось, австралийцам, по 
большому счету, не о чем беспоко-
иться. Австралийский министр 
обороны Марис Пейн даже опу-
бликовала коммюнике, где заяви-
ла, что утечка «не имеет отноше-
ния к планам развития подводно-
го флота страны». Но не все так 
просто, о чем не преминул сооб-
щить «Австралиец». «Если такое 
случилось с Индией, почему это не 
может произойти с кем-то дру-
гим?» — вполне резонно задается 
вопросом газета, бросая тем са-
мым густую тень на способность 
французов хранить секретную ин-
формацию.  Хотя в Канберре об 
этом пока не говорят вслух, скан-
дал с украденными данными мо-
жет поставить всю сделку с «Бар-
ракудами» под угрозу. Не трудно 
предположить, что французы по-

пытаются доказать, что кража до-
кументов по «Морскому ежу» слу-
чилась не по их вине. Что касается 
местных экспертов, специализи-
рующихся на вопросах оборонной 
промышленности, то они уверены 
в том, что DCNS стала жертвой 
«экономической войны» со сторо-
ны конкурентов. Ведь за австра-
лийский контракт боролись также 
немцы и японцы. Это, не говоря о 
том, что утечка произошла в очень 
неподходящий для французов мо-
мент: они намеревались заклю-
чить сразу несколько сделок на 
продажу военных кораблей и суб-
марин той же Индии, а также Нор-
вегии, Канаде и Нидерландам. 

ГЕОПОЛИТИКА

Брюссель
устраняет
преграды
на пути
создания
единой армии

ЕВРОПУ 
ЖДУТ 
ВОЕННЫЕ 
СБОРЫ

Анна Федякина

ЕВРОСОЮЗ окажется как никог-
да близок к созданию собствен-
ной армии после того, как будет 
официально оформлен Brexit. Об 
этом намекнули сразу несколько 
высокопоставленных представи-
телей ЕС. Судя по всему, тема 
формирования европейских воо-
руженных сил стала одной из ос-
новных в европейском турне кан-
цлера ФРГ Ангелы Меркель, кото-
рая накануне посетила Прагу, а 
сегодня прибудет в Варшаву.

О том, что в Брюсселе стряхну-
ли пыль с планов создания собст-
венной армии, первым заявил 
премьер Чехии Богуслав Соботка. 
«Формирование европейских во-
оруженных сил необходимо для 
эффективной охраны внешних 
границ организации, — утверждал 
он. — В длительной перспективе 
мы не сможем обойтись без сов-
местной европейской армии». 
Причем, по словам Соботки, на 
предстоящем саммите ЕС может 
быть достигнут значительный 
прогресс в реализации этого во-
енного проекта. Несмотря на то 
что единая оборонительная поли-
тика является одной из опор су-
ществования ЕС, все попытки 
формирования реальных воору-
женных сил до сих пор неизбежно 
приводили в тупик.  Основное со-
противление идее европейской 
армии оказывал Лондон. «Я пола-
гаю, что Юнкер и лидеры ЕС под-
держали Brexit отчасти потому, 
что Великобритания была пре-

пятствием для глубокого единст-
ва ЕС и формирования европей-
ской армии», — пояснил британ-
скому изданию Express польский 
депутат Европарламента Януш 
Корвин-Микке. По словам поли-
тика, сейчас появился шанс со-
здать вооруженные силы, иначе 
бы к теме просто не вернулись. О 
возможности создания армии ЕС 
намекнул и  глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер. 

Впрочем, формирование пол-
ноценной армии ЕС будет непро-
стым и дорогостоящим процес-
сом. Европейские эксперты напо-
минают, что прежние попытки 
Брюсселя создать подобие армии 
заканчивались бесславно. Так, в 
1950-х годах ФРГ, Франция, Ита-
лия, Бельгия, Люксембург, Нидер-
ланды пытались создать Европей-
ское оборонительное сообщест-
во. Проект провалился из-за отка-
за Парижа ратифицировать дого-
вор. Затем функции коллектив-
ной обороны осуществлял Запад-
ноевропейский союз, но в итоге 
полномочия были переданы 
НАТО. Сегодня в структуре ЕС су-
ществует Европейское оборонное 
агентство. Но примечательно, что 
годовой бюджет этого ведомства 
составляет порядка 30,5 миллио-
на евро. Для сравнения: оборон-
ный бюджет одной Великобрита-
нии, которая выходит из ЕС, в 
прошлом году составил 50 милли-
ардов евро. К слову, другой прег-
радой на пути формирования ев-
ропейской армии был финансо-
вый вопрос. Для большинства 
стран ЕС, которые направляют не 
менее 2 процентов своего ВВП в 
НАТО, альянс является гарантом 
безопасности. Формирование ар-
мии ЕС потребует существенных 
затрат, а значит, обернется для 
стран-членов дополнительной 
бюджетной нагрузкой. Между 
тем углубление сотрудничества в 
сфере обороны обсуждали лиде-
ры ФРГ, Франции и Италии 22 ав-
густа на авианосце «Гарибальди» 
в Тирренском море. По итогам 
встречи сторонница углубления 
интеграции в сфере обороны не-
мецкий канцлер Ангела Меркель 
сказала: «Перед лицом угрозы ис-
ламского терроризма в связи с 
гражданской войной в Сирии нам 
необходимо сделать больше для 
внутренней и внешней безопа-
сности». 

Бомбы 
пляжного сезона

С одной стороны, дохо-
ды от туризма составля-
ют 21 процент ВВП Таи-

ланда, и любой удар по этой сфе-
ре окажется чувствительным. С 
другой — пока взрывы происходят 
не в высокий туристический се-
зон и в отдалении от отдыхаю-
щих, на что обращает внимание 
тайский эксперт по безопасно-
сти, экс-сотрудник ЦРУ Поль Ква-
гли. А те взрывы, что происходят 
на курортах, случаются рано 
утром, пока еще мало людей на 
улице.

«Королевство быстро учится и 
принимает все меры, чтобы обез-
опасить отдыхающих, — заявила 
министр туризма Таиланда Коб-
карн Ваттанаврангкул. — Также 
хочу подчеркнуть, что устраи-
вать теракты — не в природе тай-
цев, дружелюбного и открытого 
народа». В числе мер, предприни-
маемых Бангкоком, и переговоры 
с малайзийской стороной. Тайцы 
намерены наладить сотрудниче-
ство с южным соседом на пред-
мет поиска и поимки террори-
стов. По словам сотрудника Цен-
тра ЮВА, Австралии и Океании 
Института востоковедения РАН 

Елены Фомичевой, до сих пор 
злоумышленники действительно 
старались не причинять особого 
вреда туристам. Однако взрывы в 
курортном Хуа Хине 11—12 авгу-
ста, расположенном вдалеке от 
так называемых сепаратистских 
районов, а также бомба, найден-
ная на Пхукете, дают основания 
сделать вывод, что террористы 
теперь намекают властям, что 
они готовы ударить и по отдыхаю-
щим. «Не считаю, что надо отка-
зываться от поездок в Таиланд, 
если уже все подготовлено, но не-
обходимо соблюдать там осто-
рожность и избегать людных 
мест», — говорит Фомичева.

Организаторы терактов — так 
называемые «южные инсурген-
ты» — ряд радикальных организа-

ций, борющихся за независи-
мость или, по крайней мере, за 
широкую автономию трех юж-
ных провинций — Яла, Паттани и 
Наратхиват. В идеале они хотят 
создать независимое государст-
во, так называемую Великую Па-
тани (Патани Даруссалам), куда 
войдут юг Таиланда и север Ма-
лайзии. Эти районы населены 
преимущественно мусульмана-
ми, как местными, так и выходца-
ми из Малайзии, Индии, Бангла-
деш, Пакистана и уйгурских рай-
онов Китая. Исторически требо-
вания сепаратистов восходят к 
XVIII веку, когда тайский (сиам-
ский) король Рама I присоединил 
независимый султанат Патани к 
своим землям.

При этом если часть инсурген-

тов настроены радикально и со-
гласны только на полную незави-
симость, то другие готовы сми-
риться, если Бангкок предоста-
вит им большую независимость. 
Кроме того, южные районы Таи-
ланда испытывают те же пробле-
мы, что и остальное королевство. 
Это расслоение на богатых и бед-
ных, политическая нестабиль-
ность, сложные взаимоотноше-
ния элит. «Кроме того, нельзя 
исключать и внешний фактор, — 
считает Фомичева. — Да, пока что 
ни одна из радикальных группи-
ровок вроде ДАИШ (организация 
запрещена в РФ) не взяла на себя 
ответственности за теракты в Та-
иланде, однако нельзя исклю-
чать, что исламисты юга королев-
ства поддерживают связи с дру-
гими террористами по всему 
миру». Кроме того, напоминает 
эксперт, сейчас в Юго-Восточной 
Азии усиливает влияние Китай, 
тогда как Таиланд традиционно 
является союзником США. И в 
процессе борьбы за влияние меж-
ду Пекином и Вашингтоном впол-
не может быть использован фак-
тор сепаратизма в Таиланде. 

Теракты для Таиланда — не но-

вость, конфликт между централь-
ной властью и южными сепарати-
стами перешел в стадию бомб еще 
в 2006 году, тогда на юге страны 
произошло порядка 50 взрывов. 
Правда, теракты оказались куда 
менее кровавые, чем нынешние, 
погибли три человека. В августе 
того же года одновременно взор-
вались более 30 бомб в тех же юж-
ных провинциях. Осенью 2006 
года случился еще ряд терактов, 
затем в канун нового, 2007 года, 
прозвучали взрывы в Бангкоке. 
Но поскольку это не приводило к 
многочисленным жертвам, об 
опасностях Таиланда быстро за-
были. «В Таиланде после двух лет 
затишья снова может наступить 
период нестабильности, — счита-
ет Ситинан Понгсудхирак, эк-
сперт Института безопасности и 
международных исследований 
Университета Чулалонгкорн в 
Бангкоке. — Военным, находя-
щимся у власти, лучше не перео-
ценивать свои силы, а подумать, 
как выйти из нынешнего эндшпи-
ля».

Теракт в курортном Хуа Хине в 200 
километрах от Бангкока произошел 
в день рождения королевы. 

Секретные характеристики подлодки «Скорпен» попали в газету. 

В городе Пескара-дель-Тронто продолжается разбор завалов.

Акцент

 В Таиланде после двух лет 
затишья снова может насту-
пить период нестабильности

ЦИФРА

30,5
МИЛЛИОНА 
ЕВРО
бюджет оборонного агентства ЕС

Землетрясение в Италии: фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5738

ВЗГЛЯД ИЗ ИНДИИ

Основным поводом для беспокойства Индии служит тот факт, что произошед-

шая утечка может подорвать морскую безопасность страны и сказаться на ба-

лансе сил в регионе. Новые ультрасовременные лодки «Скорпен» должны были 

прийти на смену устаревающему индийскому подводному флоту. А в обнародо-

ванной австралийской газетой информации содержались сведения, использо-

вав которые потенциальный противник способен без труда обнаружить субма-

рину. Так что теперь индийской стороне потребуется модернизировать еще не-

достроенные лодки более продвинутым гидроакустическим оборудованием и 

системами навигации, что потребует дополнительных затрат. Тем не менее офи-

циальный Дели не ведет речь об отказе от контракта, стоимостью 3,5 миллиарда 

долларов,  поскольку первая из шести подводных лодок должна поступить в ин-

дийские ВМС уже в начале следующего года, а запускать новый тендер уже позд-

но.  Индия не может себе это позволить из-за остро стоящей проблемы устаре-

вающего подводного флота.  Министр обороны Манохар Паррикар не исклю-

чил, что к  утечке также могли быть причастны хакеры, и потребовал от руковод-

ства ВМС Индии всесторонне изучить эту версию. 
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КНИГИ Детям рассказали 
о секретах кинематографа 

Как попкорн 
проник 
в кинотеатр

Анастасия Скорондаева

ЗНАЕТЕ ЛИ вы, как отличить сухой скрип январского 
снега от мокрого мартовского?  Если нет, то вы точно не 
звукооформитель. Книга «Кино», вышедшая в рамках 
серии «Детям об искусстве» издательства «Искусство 
XXI век» приоткроет некоторые тайны шумовиков, 
а также расскажет, чего боится кинопленка, как 
попкорн проник в залы кинотеатров, стоит ли завидо-
вать киномеханику и какие актеры были первыми куми-
рами у зрителей?

Современный человек, а тем более ребенок, и пред-
ставить себе не может жизни без кино. Но ведь синема-
тографу всего каких-то 120 лет и по сравнению с други-
ми видами искусства, чей возраст исчисляется тысяче-
летиями, он еще совсем молод. С чего ж кинематограф 
начинался и как развивался, занимательно, с юмором и 
огромным количеством иллюстраций, без которых 
разговор о кино был бы неполноценным, и рассказано 
в книге «Кино». 

«Английский режиссер Альфред Хичкок очень зави-
довал американскому коллеге Уолту Диснею. Дисней 
был мультипликатором и мог разорвать своих нарисо-
ванных актеров на мелкие кусочки. Хичкок снимал 
очень страшные фильмы с живыми актерами и, к своему 
сожалению, не мог себе такого позволить», — с такими 
забавными коммен-
тариями к фактам 
можно столкнуться 
в книге практически 
на каждой странице. 

Обилие кадров из 
российских и зару-
бежных фильмов, 
плакатов, архивных 
фотографий, обло-
жек кассет и даже 
раскадровок кар-
тин — отдельная исто-
рия. Например, рас-
кадровка к муль-
тфильму «Бремен-
ские музыканты» — 
кажется, рисунки 
совсем примитивны, 
словно нарисованы 
малышом, но очень 
полезны при работе. 
Или вот забавный 
кадр, где выстрои-
лась огромная оче-
редь из черных котов 
и их хозяев (в основ-
ном, конечно, хозя-
ек) — все они на 
кастинг, претендуют 
на роль в фильме 
«История ужаса». Да, 
братья наши мень-
шие тоже проходят 
нешуточный отбор. 

Пусть порадуются родители: книгу можно читать 
всей семьей. Когда речь в издании заходит, к примеру, о 
знаменитом комике Бастере Китоне, знакомство с ним 
не должно ограничиваться лишь кратким упоминанием 
в книге, а просто обязано  продолжиться демонстра-
цией хотя бы небольшого отрывка из его работ. Родите-
ли как раз помогут найти их, чтобы показать ребенку, а 
по ходу просмотра подсказать, о чем молчит Бастер Ки-
тон или Чарли Чаплин, или королева немого кино Вера 
Холодная. 

Издатели отмечают, что автору Светлане Саликовой 
удалось, «не утонув» в огромном материале, выбрать 
самые главные моменты из истории кинематографа и 
жизни кинематографистов. 

Книга «взрослеет» с каждой главой, открывая чита-
телю удивительные и очень интересные факты, порой 
незнакомые даже взрослым слова и понятия, рассказы-
вающие о секретах кинематографа. Например, знаете 
ли вы, что такое хромакей? Нет? Самое время открыть 
книгу, хотя, конечно, можно и погуглить, но это же так 
скучно… 

Отдельное удовольствие можно получить от прочте-
ния главы «Рыцарь с мобильником», где рассказывает-
ся о киноляпах… Все любят подмечать чужие ошибки, а 
тем более ошибки великих. 

«Детские книги и книги по искусству будут сущест-
вовать еще очень долго: дети любят пошуршать стра-
ничками, ну а книги по искусству вообще не могут 
жить только в электронном формате», — считает Татья-
на Боднарук, генеральный директор издательства 
«Искусство XXI век». И с этим не поспоришь. 

АКЦИЯ

В Москве 
пройдет 
«Ночь кино» 

СМОТРИ, 
НЕ СПИ 

Сергей Жуков 

МОСКВИЧИ под занавес лета 
проведут очередную бессонную 
ночь — 27 августа в столице впер-
вые состоится «Ночь кино». Ак-
ция охватит более 140 городских 
площадок: кинотеатры, музеи, 
библиотеки, площади и парки. 

Как рассказали в столичном 
департаменте культуры, празд-
ник отправит горожан в «путе-
шествие» по ярким страницам 
отечественного кинематографа. 
Культурные центры и концер-
тные площадки устроят кинопо-
казы, творческие встречи, тема-
тические экскурсии, мастер-
классы, лекции и даже пробы для 
начинающих актеров. Многие 
мероприятия начнутся в полдень 
и продлятся до глубокой ночи, а 
некоторые и вовсе — до восхода 
солнца. Центральной площадкой 
станет Театральная площадь, ко-
торая на время превратится в ки-
ноконцертный зал на открытом 
воздухе — со сценой и большим 
светодиодным экраном. Про-
грамму у Большого театра днем 
откроют поэтические чтения с 
участием артистов и выпускни-
ков «Мастерской Дмитрия Бру-

сникина» и концерт, на котором 
прозвучат мелодии из любимых 
кинолент. Покажут здесь и 
фильм «Раба любви», который 
представит режиссер Никита 
Михалков. Вечером на площади с 
Российским национальным сим-
фоническим оркестром высту-
пит известный пианист Денис 
Мацуев. Закроется «Ночь» у теа-
тра показом отечественного 
фильма«Легенда № 17».

В городские парки пообщать-
ся со зрителями приедут извест-
ные режиссеры и продюсеры. 
Здесь же откроются творческие 
лаборатории, в которых киноин-
дустрию покажут изнутри — от 
идеи до выхода фильма на экра-
ны. Парк Горького, например, 
опробует новый для России фор-
мат — Sing-a-Long. Так по-модно-
му называют интерактивный ко-
стюмированный показ-пред-
ставление, где зрители станут не-
посредственными участниками 
кинодейства, подпевая героям 
фильма. Для эксперимента вы-
брали киноленту-мюзикл «Мэри 
Поппинс, до свидания», поэтому 
гостей просят подобрать соот-
ветствующие наряды. Приветст-
вуются клетчатые пиджаки, ко-
телки, платья с белыми ворот-
ничками и белые перчатки. Все-
российскую премьеру готовит 
сад «Эрмитаж». Там покажут ки-
нокомедию «Хороший маль-
чик», получившую Гран-при на 
фестивале «Кинотавр». Приме-
чательно, что москвичи увидят 
ее за два месяца до официально-
го проката. На большие экраны в 
городах России и СНГ картина 
выйдет только 10 ноября. Таган-
ский парк превратится в страну 
мультфильмов, где с 11.00 до 
22.00 пройдут уроки пластили-
новой анимации и покажут се-
рии популярного мультика 
«Маша и медведи». А еще сюда 
заглянет известный режиссер-
мультипликатор Гарри Бардин, 
подаривший советским и рос-
сийским детям множество муль-
тфильмов, в том числе «Летучий 
корабль» и «Кот в сапогах».

Музей Москвы предложит эк-
скурсии по киношным местам. 
Участники познавательной про-
гулки увидят самые киногенич-
ные районы столицы — Иванов-
скую горку, Поварскую улицу и 
Гоголевский бульвар. Именно 
там снимались советские филь-
мы «Усатый нянь», «Покровские 
ворота», «Москва слезам не ве-
рит». Отдельную программу 
подготовили столичные киноте-
атры. «Октябрь», например, по-
кажет премьеру фильма о жизни 
великого композитора «Проко-
фьев: Во время пути». В «Космо-
се» можно будет посмотреть 
все 12 эпизодов сериала «Отте-
пель», а в «Звезде» — кинокар-
тину «Весна», где одну из ро-
лей сыграла Фаина Ранев-
ская, которой 27 августа ис-
полнилось бы 120 лет. В честь 
этой даты в холле кинотеатра от-
кроется выставка, посвященная 
творчеству актрисы.

Все мероприятия «Ночи кино» 
— бесплатные, но на некоторые из 
них требуется предварительная 
регистрация. Записаться и по-
смотреть программу можно на 
сайте ялюблюмоскву.рф

Год кино Владимир Меньшов хочет снять фильм о том, 
что с нами происходит

Посмеяться. 
Поплакать. Подумать 
Андрей Васянин

У
режиссера и актера 
Владимира Меньшо-
ва лето выдалось бес-
покойным. Началось 
оно еще в мае, когда 

Владимир Валентинович побы-
вал в Севастополе президентом 
фестиваля документальных 
фильмов «Победили вместе», 
продолжилось дома работой над 
сценарием нового фильма. Впе-
реди еще встречи и фестивали, 
на одном из которых, Первом 
Уральском фестивале россий-
ского кино, Меньшов будет пред-
седателем жюри. 

С народным артистом России 
мы встретились накануне Дня 
кино в его подмосковном доме, и 
разговор начался с самого живо-
трепещущего.

Сегодня в кинотеатры, даже на 
популярнейшие блокбастеры, 
ходит на порядок меньше людей, 
чем 30 лет назад…
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Думаю, даже на 
два порядка. Зачем сегодня идти 
в кинотеатр, если кино можно и 
по телефону посмотреть, на ули-
це, на ходу? Да и фильмов выхо-
дит столько, что ситуацию вре-
мен моей юности, да и зрелости, 
когда выход фильма становился 
общественным событием, когда 
не посмотреть новое кино, не 
поддержать разговор о нем было 
неприличным, и не представишь.

Тем не менее 35-летний юбилей 
фильма «Москва слезам не ве-
рит» два года назад стал замет-
ным культурным событием.
В Л А Д И М И Р  М Е Н Ь Ш О В :  Да, 
удивительно: жизнь 
с тех пор измени-
л а с ь  к о р е н н ы м 
образом, в фильме 
отражен сугубо 
советский образ 
жизни, но выя-
снилось, что 
р е ч ь  т а м 
идет о более 
гл у б о к и х 

вещах, чем просто набор дета-
лей, характеризующих общест-
во 80-х или 60-х. Люди узнают в 
этом фильме свою жизнь тех лет, 
своих знакомых…

«Москва слезам не верит» — да-
леко не единственная ваша кар-
тина, с которой происходит по-
добное. Работая над фильмом 
вы, в принципе, думаете над тем, 
как его воспримет зритель?
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Всегда об этом 
думал и думаю. В свое время я все-
рьез уверовал в посыл, с которым 
к нам, будущим актерам и режис-
серам, обращались педагоги. Вам 
дается трибуна для обращения к 
миллионам, говорили они, вы 
должны найти для этих миллио-
нов нужные слова, вы должны 
ощущать ответственность…Я при-
нял эту позицию как свою и долго 
не понимал, как можно снимать 
картины, явно не предназначен-
ные для широкого круга зрителей, 
и еще гордиться этим. Меня, ко-
нечно, тоже тянуло к кино интел-
лектуальному, авторскому, но так 
счастливо складывались обстоя-
тельства, что в руках вдруг оказы-
вался сценарий, скажем, «Москва 
слезам не верит», и я думал: а по-
чему нет? Это же о моей юности. Я 
пробовал — и получалось. 

А после «Москвы…» вам, навер-
ное, подумалось о чем-то та-
ком...
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: …Да, социаль-
но значимом — и тут приходили 
«Любовь и голуби», и я вдруг по-
нимал: а чего я ищу-то? Читаю с 
удовольствием, смеюсь, пере-
живаю — так это, наверное, и 

есть «тот самый» матери-
ал, раз он самые разные 

эмоции вызывает! Ста-
ниславский писал: на-
прасно считается, что 
люди приходят в театр 

или отдохнуть, или под-
умать, или посмеяться. 

Они приходят и посме-
яться, и поплакать, и за-

думаться о жизни! А 

если эти три компонента не при-
сутствуют, то искусство не осу-
ществляется.

А вы часто встречаете эти ком-
поненты в современном россий-
ском кино?
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Встречаю, на-
пример, в фильме Жоры Крыжов-
никова «Горько!», который мне 
давно и очень нравится. Я считаю, 
что там дана панорама нашей жиз-
ни. Да, дурной, но уж какая есть! 
Но еще в этом фильме есть любовь 
к людям, какими бы они ни были! 
А в некоторых картинах я сегодня 
наблюдаю такой… брезгливый 
взгляд на людей как на муравьев, 
которые где-то там бегают. Это 
мне, признаться, очень неприят-
но. А Жора, он же Андрей Першин, 
между тем продолжает снимать.

Но можно ли сделать российское 
кино коммерчески успешным? 
Чего ждет от кино зритель — до-
броты, любви, экшна?
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Нет человека, не 
начинавшего кино с расчетом на 
успех. Даже Тарковский считал, 
что если б ему дали шанс, он по-
бил бы все рекорды. У «Горько!» 
был большой кассовый успех, они 
потратили полтора миллиона, а 
собрали чуть ли не двадцать пять. 
Оригинальный сценарий, не об-
ычная наша калька с американ-
ских молодежных лент. Кстати, 
по-моему, рьяный интерес к аме-
риканскому кино в обществе, мне 
кажется, поутих. Согласитесь, 
видно же, как это сделано. Да, есть 
кино достойное, но нашим-то лю-
дям нужна наша культура, наши 
герои, актеры, режиссеры, наше 
понимание мира…

Наши темы…  
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Я в этом уве-
рен. Мы должны именно тут ис-
кать себя, и когда мы нащупаем 
свои точки соприкосновения с 
современным зрителем, мы пой-
мем, как его вытащить в киноте-
атр, удержать два часа в зритель-
ском кресле.

Некоторые режиссеры решают 
эту проблему с помощью высо-
ких технологий, компьютерной 
графики, бесконечной пальбы...
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Да, в современ-
ных сказках, в фантастических, 
детских фильмах все должно пос-
тоянно взрываться, лететь и 
стрелять. Молодой зритель при-
выкает к этому, развращается 
этим, и ему уже хочется оцени-
вать технологии, а не следить за 
неторопливой, вдумчивой исто-
рией, наслаждаться игрой акте-
ров. Сегодня такой подход счита-
ется коммерчески невыигрыш-
ным, продюсеры не вкладывают 
деньги в такие проекты, но эта 
линия обязательно должна со-
храниться. Линия кино актерско-
го, спокойного, кино как душев-
ное переживание, когда актера 
можно за взрывами разглядеть.

Именно таков, наверное, сцена-
рий, над которым вы работаете.
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Да, но пока то, 
что получается, меня не очень 
устраивает, работа продолжает-
ся. Скажу только, что время в 
сценарии — наши дни, я всегда 
снимаю про наше время, но бу-
дут отсылки в прошлое. И лю-
бовь, конечно, тоже будет.

А получается ли у вас отрывать 
сегодня руку от бумаги? Жизнь 
вокруг меняется быстро, только 
успевай следить…
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Я, признаться, 
политическими и прочими про-
блемами живу сейчас гораздо 
больше, чем проблемами творче-

скими. Смотрю новости, слежу за 
политическими дискуссиями. И 
кстати, хочу сказать, что, по-мое-
му, кино не отразило перемены, 
которые произошли в стране за 
последние 25 лет! Режиссеры 
пошли по самому легкому пути — 
братки, криминал, секс, взялись 
за самое бросающееся в глаза. А за 
30 лет — громадный срок! — прои-
зошло еще столько всего! Через 
20 лет после Октябрьской рево-
люции был «Чапаев», пошел по-
ток кино, задним числом объя-
снявший стране и миру суть рево-
люции, сообщавший, какие люди 
пришли к власти. А что сняли мы о 
минувшем времени? 

Вы хотите в новом фильме этот 
недостаток восполнить?
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Да, я хотел бы 
поговорить о том, что с нами про-
изошло и происходит, о настоя-
щем. Мне кажется, если занять 
мудрую позицию в отношении на-
шего советского прошлого и пра-
вильно осмыслять историю, это 
будет гарантией зрительского 
успеха.

Пока же, видно, решили изучить 
людей власти изнутри, став до-
веренным лицом «Единой Рос-
сии» на будущих парламентских 
выборах…
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Я практик, как и 
все режиссеры. Разговорам и ди-
скуссиям на площадке предпочи-
таю действие. Думаю, что «Единая 
Россия» — единственная сила, что 
сейчас осуществляет власть в стра-
не. Сегодня пришло время нахо-
дить новые пути движения, будить 
творческие силы общества, кото-
рые пока пассивны и потому «Еди-
ная Россия» должна стать партией 
дискуссионной, с новыми идеями. 
Моя мечта — творческая партия 
власти, в которую собрались бы 
самые интересные люди страны и 
схватывались бы в серьезных ин-
теллектуальных спорах. 

А как вам новые идеи в новой 
Москве? 
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Знаете, летом я 
живу за городом, но когда бываю в 
столице, не могу не обратить вни-
мание на то, что и сколько всего 
делает московская власть. И с ка-
кой решительностью! Собянин 
же летом в центре действовал как 
на Курской дуге — масштабно и 
смело. Вопрос переустройства 
центра замотали бы в обсуждени-
ях, так бы и не начав работу. А тут 
все как следует подготовили, 
просчитали и резко в 1 день пере-
крыли, начали и к сентябрю будут 
заканчивать! Мне, как режиссеру, 
такой подход нравится очень. Да и 
Москва хорошеет.

Есть ли у вас в городе любимые 
места?
ВЛАДИМИР МЕНЬШОВ: Самые люби-
мые связаны с годами учебы, это 
Камергерский, бывший проезд 
Художественного театра, с этим 
местом связаны важнейшие, пе-
реломные годы жизни, когда я на-
конец попал в творческий вуз и 
понял, что это мое. Там и любовь и 
женитьба произошли, в той же 
студии и Юля училась, сейчас наш 
внук там учится. Мы были у него 
на экзамене, потом пошли по 
Большой Дмитровке, и я был по-
ражен, как там все изменилось и 
как стало красиво. Сейчас там ка-
кой-то вечный праздник. 

Автору удалось, 
«не утонув» в огром-
ном материале, 
выбрать самые 
главные моменты 
из истории кинема-
тографа

Многие мероприя-
тия «Ночи кино» 
начнутся в полдень 
и продлятся до вос-
хода солнца

СПРАВКА «РГ»
В серии «Детям об искусстве» вышли книги: «Театр. 
Краткая история. Как устроен театр», «Мода. История 
моды в зеркале искусства», «Архитектура», «Мосты. 
Инженерное искусство» и «Что такое современное 
искусство?».

Как вы думаете, в каких странах режиссер «Шерлока 
Холмса» Игорь Масленников снимал пейзажи, напоминаю-
щие старую Англию?

Владимир Меньшов считает, что сегодня интерес к американскому кино в обществе поутих.

И по прошествии почти четырех 
десятков лет зрители узнают 
в героях фильма «Москва слезам 
не верит» самих себя.

Акцент

 Нет человека, не начи-
навшего кино с расче-
том на успех. Даже 
Тарковский считал, 
что если б ему дали 
шанс, он побил бы 
все рекорды
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Книгу «Кино» детям будет интере-
снее читать вместе с родителями.
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Посещающий Белоруссию голливудский актер Стивен Сигал встретился с президентом Александром Лукашенко, который угостил гостя 
арбузами с бахчи и морковью. На обед глава республики предложил Сигалу свекольник, сало и картошку. А на прощание Лукашенко подарил 
актеру книгу-фотоальбом о Беловежской Пуще с собственным автографом и кортик.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 С
Т

А
С

Е
В

И
Ч

 /
 Т

А
С

С

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о »  О А О 
«Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту:

«Расширение куста скважин № 86А Суторминского месторож-
дения». Шифр 5-16.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Суторминского месторождения, Пуровский район, Ямало-
Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 
629603, Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский 
институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Пуровского района, Управление 
природно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 30.08.2016 г. по 29.09.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела 
ООС и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, 
пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется 
с 30.08.2016 г. до 29.09.2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00  
в устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», специалист отдела подготовки тендерной 
документации Сакун Наталья Викторовна, эл. адрес: SakunNV@
TNN-NV.RU, тел. 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 328);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, 
д. 53, МБУК «ДК «Строитель МО, п. Ханымей», общественная при-
емная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 29.09.2016 г. в 15.00 местного времени, по адресу ЯНАО, Пу-
ровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о »  О А О 
«Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту:

«Обустройство куста скважин № 411 Суторминского месторож-
дения». Шифр 8-16.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отходов — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория Су-

торминского месторождения, Пуровский район, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 
629603, Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский 
институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Пуровского района, Управление 
природно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно с 
28.08.2016 г. по 27.09.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела 
ООС и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, 
пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 
28.08.2016 г. до 27.09.2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 в 
устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», специалист отдела подготовки тендерной 
документации Сакун Наталья Викторовна, эл. адрес: SakunNV@
TNN-NV.RU, тел.: 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 328);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, 
д. 53, МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная при-
емная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 27.09.2016 г. в 15.00 местного времени по адресу: ЯНАО, Пу-
ровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО «Газпромнефть-Хантос» извещает о 
проведении общественных обсуждений с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями) объекта государ-
ственной экологической экспертизы проектной документации 
«Обустройство объектов эксплуатации Южной части Приобского 
месторождения. Полигон утилизации отходов. Реконструкция», 
разработчик ПАО «Гипротюменнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район, ХМАО—Югра.

Комплект документации: Том «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС)».

Форма общественного обсуждения: Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 

с 25 августа 2016 года по 27 сентября 2016 года.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду, предоставить предложения и замеча-
ния можно по адресу:

1. ХМАО—Югра, 628010, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 
142, кабинет № 12.

2. ХМАО—Югра, 628011, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56, 
офис «Газпромнефть-Хантос», кабинет № 307 (Лисина А.А.).

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 28 сентября 2016 года в 15.00.
Место проведения общественных обсуждений:
ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, кабинет 

№ 12.
Ответственные организаторы:

От ООО 
«Газпромнефть-
Хантос»
— Заказчик

Начальник отдела проектных работ и экс-
пертизы проектов ООО «Газпромнефть-
Хантос» Лисина Анастасия Александров-
на, тел.: 8 (3467) 354-877, e-mail: Lisina.
AA@hantos.gazprom-neft.ru

От  Администрации 
Ханты-Мансийского 
района ХМАО—Югра

Корепанова Алена Петровна
специалист-эксперт сектора муниципаль-
ного контроля департамента строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района, тел.: 8 (3467) 
32-17-95, e-mail: ecohmrn@mail.ru

От ПАО «Гипротю-
меннефтегаз»
— разработчик про-
екта

Лебедев Дмитрий Владимирович,
главный инженер проекта
ПАО «Гипротюменнефтегаз»,
тел.:  8 (3452) 46-36-96,  
e-mail: Lebedev@gtng.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В дополнение к сообщению «Извещение о проведении общественных 

обсуждений», опубликованному ООО «Газпромнефть-Ямал» в № 161 
(7029) «Российской газеты» от 22 июля 2016 г., информируем, что обсуж-
дения перенесены на 14 сентября (Ямальский район, с. Новый Порт, ул. 
Полярная, д. 1, Новопортовский сельский Дом культуры, начало в 14.30) 
и на 15 сентября 2016 г.  (Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Х. Сэроко, д. 8, 
Центр национальных культур, начало в 14.30). Тел. 8 (34996) 3-20-07.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-

ской области;
—  заместителя председателя Московского окружного во-

енного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 27 сентября  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

СООБЩЕНИЕ ПО ПРОВЕДЕНИЮ I I  ЭТАПА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

ПО МЕСТОРОЖДЕНИЮ «ЛУЧИСТОЕ»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации».

ЗАО «Ормет» извещает о проведении общественных обсуждений 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реализации проекта  
«Опытно-промышленная разработка открытым способом медно-колче-
данных руд на месторождения Лучистое на Курмансайской площади, пре-
дусматривающее строительство объектов, связанных с размещением от-
ходов».

Цель намечаемой деятельности: опытно-промышленная разработка 
месторождения «Лучистое».

Месторасположение намеченной деятельности: Оренбургская об-
ласть, Домбаровский район, 10 км северо-западнее от пос. Домбаровс-
кий.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное общество 
«Ормет», 462432, Российская Федерация, г. Орск, ул. Андреева, д.11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:  2 кв. 2015 — 3 кв. 2016.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация муниципального образования Домбаровского района 
Оренбургской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предварительным ва-

риантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности, представить свои замечания и предложения к про-
екту в журнале обращений в течение  30 дней с даты опубликования насто-
ящего сообщения  по адресу: Оренбургская область, Домбаровский район, 
п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября, д. 20, кабинет 37.

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. ЗАО «Ормет», г. Орск, ул. Андреева, д. 11, заместитель генерального 

директора по перспективному развитию— Леманов Валерий Николаевич, 
тел.: 8/3537/ 34-39-21, e-mail: Lemanov_Valeriy@ormet.rcc-group.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 «Устройство  площадки временного 
накопления отходов»

Публичное акционерное общество «Новороссийский Мор-
ской Торговый Порт» (ПАО «НМТП») (353901, РФ, Красно-
дарский край, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14) планирует ре-
ализацию проекта: «Устройство площадки временного нако-
пления отходов».

Проектная организация — закрытое акционерное общество 
«Проектный институт  «Нефтепроект» (ЗАО «ПИ «НЕФТЕ-
ПРОЕКТ»).

На данный момент проводятся работы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) при осуществлении пла-
нируемой деятельности. Сроки проведения — июль 2016 г. — 
сентябрь 2016 г.

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты 
публикации настоящей информации принимаются предложе-
ния по разработке технического задания (ТЗ) по оценке воз-
действия на окружающую среду.

Предложения с пометкой «Проект ТЗ на ОВОС» и указанием 
наименования объекта принимаются в письменном виде по 
адресу: ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», 350000, Краснодарский 
край, г.Краснодар, ул.Северная, 324 «Н», телефон: (861) 279-
78-05, факс: 274-72-42, е-mail:mail@nefteproekt.ru.

Проект ТЗ доступен для ознакомления по указанному выше 
адресу ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», а также на сайте ЗАО «ПИ 
«НЕФТЕПРОЕКТ» в Интернете по адресу: www.nefteproekt.ru

По окончании подготовки материалов ОВОС будут проведе-
ны Общественные слушания (дата и место проведения слуша-
ний будут сообщены дополнительно). Орган, ответственный за 
организацию общественных слушаний, — Администрация МО 
г. Новороссийск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов проектной документации 
«Реконструкции склада гранулированного шлака на НМЗ», 

включая материалы оценки воздействия на окружающую среду

27 сентября 2016 года в 19.00 по местному времени в управлении го-
родского хозяйства Администрации города Норильска по адресу: 
663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7, в ак-
товом зале состоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) 
материалов проектной документации (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) «Реконструкции склада гранулиро-
ванного шлака на НМЗ».

Место расположения объекта: Россия, Красноярский край, город-
ской округ Норильск, Надеждинский металлургический завод имени 
Б.И. Колесникова.

Вид строительства: реконструкция.
Цель строительства: обеспечение плановой потребности горно-

рудных подразделений Компании в 2016 — 2018 гг. необходимым ко-
личеством гранулированного шлака в связи с закрытием НЗ и перено-
сом всего фронта отгрузки гранулированного шлака на площадку 
НМЗ. 

Заказчик: проектный офис по реализации проектов металлургии 
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель» (Красноярский край, г. Но-
рильск, район Зуб Гора, здание АБК УКС, каб. 307, тел. для справок 
+7 (3919) 25-40-14).

Генпроектировщик: ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» (169300, Ре-
спублика Коми, г. Ухта, ул. Октябрьская, д.14 (тел. для справок +7(8216) 
738-656).

Исполнитель: ООО «Геосфера» (107076, г. Москва, ул. Электроза-
водская, д.29, стр. 1, оф. 603, geosphera2010@geosphera.org, тел. для 
справок +7(495)215-14-97).

Материалы проектной документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) доступны для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 12 по 27 
сентября 2016 г. по адресу: Красноярский край, г. Норильск, район Зуб 
Гора, здание АБК УКС, каб. 307; и на сайте генерального проектиров-
щика ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» по ссылке http://nipiugtu.ru/ru/
content/obshchestvennye-obsuzhdeniya. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Технологии В Москве запустили сервис 
для жалоб на нерадивых автомобилистов 

Накажи соседа 

ПРАЗДНИК Фестиваль «Русское поле» впервые пройдет в Царицыно 

Джигитовка на ладьях 
Ольга Игнатова 

Г
лавной площадкой Пятого 
фольклорного фестиваля 
славянской искусства «Рус-

ское поле», который пройдет в 
ближайшее воскресенье, станет 
музей-заповедник «Царицыно». 
Об этом сообщил на пресс-кон-
ференции журналистам глава 
департамента национальной по-
литики, межрегиональных свя-
зей и туризма Москвы Влади-
мир Черников. 

По его словам, на фестивале 
ожидается рекордное число 
участников — более полутора 
тысяч человек из 46 регионов. 
Песенные и танцевальные кол-
лективы, ремесленники, произ-
водители продуктов по нацио-
нальным русским рецептам, мо-
настыри, клубы исторических 
реконструкций, конной джиги-
товки и многие другие. Приедут 
и иностранные гости — из Сер-
бии, Болгарии, Молдавии, Бела-
руси и других славянских госу-
дарств. 

Организаторы фестиваля 
приготовили много сюрпризов. 
Например, на его открытии про-
звучат четыре гимна России, со-
зданные в период с XVIII—XXI 
веков. Их исполнят «Оркестр 
XXI век» и академическая ка-

пелла им. Юрлова. Подарит го-
стям такое музыкальное путе-
шествие во времени главный ди-
рижер фестиваля, автор аран-
жировки Гимна России Павел 
Овсянников. 

На Большом Царицынском 
пруду появится целая флотилия. 
В Москву из Переяславля-Залес-
ского прибудут точная копия 
«Ботика Петра» и реплика «Бо-
тика Екатерины» — единствен-
ного судна, сохранившегося от 
Царскосельской флотилии. По-
плывут по Царицынскому пруду 
и ладьи, построенные по образу 
и подобию тех, что во времена 
восточных славян бороздили 
просторы Черного и Средизем-
ного морей. Тем же, кто хочет 
получить максимум острых впе-
чатлений, организаторы приго-
товили яркое конное шоу. Спор-
тсмены-джигиты будут выпол-
нять уникальные трюки на ло-

шадях, жонглируя при этом хо-
лодным оружием. Они покажут, 
как виртуозно умеют подни-
мать предметы на скаку, метать 
ножи, стрелять из лука. Спор-
тсмены готовы научить и гостей 
некоторым самым несложным 
приемам. 

Будут развлекать гостей и в 
центре Москвы. Так, на Красной 
площади выступят группа «Бе-
лорусские песняры», «Хор Ту-
рецкого», Горан Брегович со 
своим оркестром. «В Лялином 
переулке взрослые и дети смо-
гут порадовать себя совмест-
ным творчеством, — рассказал 
Владимир Черников. — «Русское 
поле» — это прежде всего семей-
ный праздник. А в семье все 
нужно делать сообща, поэтому 
предложим нашим гостям рас-
писывать пряники, плести ку-
кол, лепить из глины свистелки, 
ковать подковы». 

Ну, а же какой праздник без 
угощений? Кроме уже полюбив-
шейся гостям «Русского поля» 
окрошки, горожанам на «Повар-
ской улице» предложат пирож-
ки, кулебяки и караваи. Бодря-
щие блины, приготовленные на 
водке и подслащенные варе-
ньем, москвичам предложат 
именитые шеф-повара. Цены об-
ещают весьма демократичные. 
Не обойдется и без рекордов. 
Черников пообещал, что участ-
ники фестиваля приготовят ог-
ромную окрошку, на которую 
пойдет 1300 литров вятского 
кваса.

Еще одна из особенностей 
фестиваля — дать возможность 
гостям открыть для себя тури-
стические возможности регио-
нов. С целью популяризации пу-
тешествий по России будет раз-
ыграно пять путевок по городам 
«Золотого кольца». Для того 
чтобы выиграть поездку на вы-
ходные, достаточно сфотогра-
фироваться в семейном кругу на 
«Русском поле» и выложить 
снимок в Интернет с хэштегами 
#ЕдуВгости  и  #РусскоеПо-
ле2016. 

Стартует фестиваль в 11.00, а 
завершится после 22.00 вечера 
красочным фейерверком над 
Царицыно.

Сергей Жуков 

М
обильное прило-
жение «Помощник 
Москвы» дополни-
л и  н о в о й  ф у н -
кцией — теперь с 

его помощью можно жаловаться 
на автовладельцев, паркующих 
свои автомобили на газонах. Об-
новленная версия уже доступна 
для скачивания. 

Как пояснили в столичном 
департаменте транспорта, авто-
мобиль-нарушитель нужно сфо-
тографировать на смартфон, за-
грузить в приложение и отпра-
вить. Сообщение проверят соот-
ветствующие службы, и если ин-
формация подтвердится, нера-
дивого водителя накажут штра-
фом. Правда, жаловаться мо-
сквичи пока могут на машины, 
оставленные в пределах Третье-

го транспортного кольца. Со 
временем границы обещают 
раздвинуть.  «В дальнейшем 
функционал приложения будет 
расширяться: парковку на газо-
не можно будет фиксировать и 
за пределами ТТК, — рассказал 
глава дептранса Максим Ликсу-
тов. — Появится также возмож-
ность фиксации нарушений пра-
вил парковки в зоне тротуаров и 
пешеходных переходов». Нерав-

нодушную позицию активных 
пользователей, по его словам, 
планируют поощрять подарка-
ми. Какими именно, пока неиз-
вестно.

Сотрудники Московской ад-
министративной дорожной ин-
спекции (МАДИ) тем временем 
уже штрафуют правонарушите-
лей, оставляющих своих «же-
лезных коней» на детских пло-
щадках, газонах и других зеле-
ных территориях. С начала авгу-
ста инспекторы за это наказали 
рублем более 250 человек. Раз-
мер штрафов за неправильную 
парковку разнится: для рядо-
вых водителей — 5 тыс. руб., для 
должностных лиц — 30 тыс., а для 
юридических — 300 тыс. руб. 
Пользователи приложения, на-
помню, также могут сообщать о 
стоянке под запрещающими 
знаками, а с недавних пор и о на-
рушениях правил парковки в аэ-
ропорту Внуково.

Акцент

 На фестивале будет 
 разыграно пять путевок 
по городам «Золотого кольца» 

Оштрафовать нарушителей каждый из нас может в один клик, просто проезжая мимо. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Около 75% автовладельцев 
 оплачивают парковку на столич-
ных улицах через мобильное 
 приложение, сообщил руководи-
тель ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного простран-
ства» (АМПП) Александр Грив-
няк.  Порядка 20% для оплаты 
 используют СМС-сообщения, 
остальные пользуются 
 паркоматами.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 августа, пятница
«Матч ТВ»
14.00 Футбол. Жеребьевка группового этапа Лиги Европы. Пря-

мая трансляция.

18.20 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Крылья 

Советов» (Самара) — «Уфа». Прямая трансляция.

21.25 Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» — «Вердер». Пря-

мая трансляция.

27 августа, суббота
«Матч ТВ»
14.50 Автоспорт. Чемпионат мира в классе «Формула-1». Гран-при 

Бельгии. Квалификация. Прямая трансляция.

17.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Амкар» (Пермь). Прямая трансляция.

21.40 Футбол. Чемпионат Италии. «Наполи» — «Милан». Прямая 

трансляция.

«Наш Футбол»
12.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Орен-

бург» — «Рубин» (Казань). Прямая трансляция.

15.15 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Томь» 

(Томск) — ЦСКА. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
14.25 Футбол. Чемпионат Англии. «Тоттенхэм» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция.

16.55 Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Бернли». Прямая 

трансляция.

19.25 Футбол. Чемпионат Англии. «Халл Сити» — «Манчестер 

Юнайтед». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
16.25 Футбол. Чемпионат Германии. «Боруссия» (Дортмунд) — 

«Майнц». Прямая трансляция.

18.55 Футбол. Чемпионат Италии. «Лацио» — «Ювентус». Прямая 

трансляция.

21.40 Футбол. Чемпионат Италии. «Наполи» — «Милан». Прямая 

трансляция.

28 августа, воскресенье
«Матч ТВ»
14.45 Автоспорт. Чемпионат мира в классе «Формула-1». Гран-при 

Бельгии. Гонка. Прямая трансляция.

18.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Красно-

дар» — «Локомотив» (Москва). Прямая трансляция.

21.20 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Анжи» 

(Махачкала) — «Спартак» (Москва). Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
16.45 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Урал» 

(Екатеринбург) — «Арсенал» (Тула). Прямая трансляция.

19.00 Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 5-й тур. «Терек» 

(Грозный) — «Ростов» (Ростов-на-Дону). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
15.25 Футбол. Чемпионат Англии. «Вест Бромвич» — «Мидлсбро». 

Прямая трансляция.

17.55 Футбол. Чемпионат Англии. «Манчестер Сити» — «Вест Хэм». 

Прямая трансляция.

21.40 Футбол. Чемпионат Франции. «Монако» — «Пари Сен-Жер-

мен». Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ПЛАВАНИЕ Спортсменка 
поборется за «золото» 
Токио-2020

Ефимова 
плывет дальше

Анна Козина

ПЛОВЧИХА Юлия Ефимова, завоевавшая на Играх в 
Рио две серебряные медали, призналась, что мечтает об 
олимпийском «золоте», поэтому будет готовиться к вы-
ступлению в Токио-2020.

Хотя бразильским «серебром» спортсменка, которая 
до последнего в суде отстаивала свое право участвовать в 
Олимпиаде, тоже осталась довольна. А если учесть, что 
накануне Игр у Ефимовой были еще и серьезные пробле-
мы со здоровьем (за полтора месяца до старта ее еле от-
качали в больнице Лос-Анджелеса из-за серьезного сбоя 
в организме. — Прим. ред.), то ее выступление в Рио — не 
только моральный, но и физический подвиг. Не все спор-
тсмены смогли выдержать такой прессинг, в том числе и 
в нашей сборной по плаванию. Владимир Морозов под-
черкнул, что нервотрепка с допуском в Рио очень нега-
тивно на него повлияла.

Однако сейчас у Ефимовой, которая последнее время 
работала в США под руководством американского спе-
циалиста, стоит вопрос о месте ее тренировок. 

— Не знаю, буду ли продолжать тренироваться в Аме-
рике. Меня держал там мой тренер Дэвид Сало. Он один 
из самых лучших тренеров в мире, тем более по брассу. 
А ему запретили работать со мной, — отметила Юля. — 
Мне нужна команда для спарринга. Там, в Америке, 
была очень хорошая конкуренция между спортсмена-
ми, это подстегивало. В России сейчас тяжело трениро-
ваться еще и по другой причине. Допинг-пробы, кото-
рые берут заграницей, имеют, что ли, больший вес. Ду-
мала, прессинг уменьшится после Рио, но нет. Вы види-
те, что с паралимпийцами сделали! На зимних Играх 
тоже будет тяжело.

Что касается своих личных обидчиков из числа спор-
тсменов, которые некорректно вели себя по отношению 
к Юле, Ефимова не держит на них зла. Напомним, что 
американки Лилли Кинг и Кэти Мейли — победительница 
и призер заплыва на 100 м брассом, отказались поздра-
вить россиянку с серебряной медалью на церемонии на-
граждения. А Майкл Фелпс выразил сожаление, что рос-
сиянку, один раз уже отбывавшую наказание за допинг, 
допустили до Олимпиады.

— Спорт должен быть вне политики. Вести себя так не-
спортивно, — сказала Юля. — Но это их дело.

Илья Зубко

С
егодня матчем «Крылья 
Советов» — «Уфа» старту-
ет пятый тур чемпионата 

России среди команд премьер-
лиги. Главные события которого 
произойдут в выходные дни. 

Когда перед стартом сезона 
специалистов спрашивают, чего 
ожидать от команд в новом чем-
пионате, наиболее частый ответ 
от самых вдумчивых экспер-
тов — «давайте подождем хотя бы 
пять туров, чтобы понимать 
истинные возможности». Так 
что, исходя из этой логики, де-
лать какие-то выводы мы смо-
жем именно теперь. Ведь старт 
сезона оказался богатым на нео-
жиданности. Результат кото-
рых — весьма непривычная тур-
нирная таблица.

Единоличным лидером после 
четырех туров чемпионата стал 
московский «Спартак», болель-
щики которого уже устали ждать 
больших трофеев. Первый матч 
«красно-белых» под руководст-
вом итальянца Массимо Карреры 
в ранге полноправного главного 
тренера, без приставки «и.о.», 
вызвал у спартаковской торсиды 
бурный восторг. Традиционно 
крепкий «Краснодар» был обыг-
ран и эффектно, и эффективно. 
Впрочем, записывать «красно-
белых» в претенденты на чемпи-
онство пока слишком рано — за 
последние годы этот клуб приу-
чил нас к тому, что за бодрым 
стартом вполне может последо-
вать безнадежная весенняя часть 
сезона, тренерская отставка или 
какой-нибудь скандал. 

В этом туре «Спартаку» бу-
дет крайне сложно удержать 
свое преимущество над конку-
рентами — команду Карреры 

ждет сложнейший выезд в Ма-
хачкалу. У переформатирован-
ного местного «Анжи» теперь 
нет звезд калибра Это’О или Ро-
берто Карлоса, но стартовала да-
гестанская команда очень при-
лично. В первом же туре махач-
калинцы отобрали очки у дейст-

вующего чемпиона ЦСКА, а две 
победы подряд вывели «Анжи» 
на шестое место в таблице. Так 
что игра с таким соперником 
вполне наглядно покажет, дейст-
вительно ли «Спартак» в этом 
сезоне способен на что-то боль-
шее, чем побороться за «зону ев-
рокубков».

Еще один клуб-загадка на 
старте сезона — питерский «Зе-
нит». Он не просто пережил сме-
ну главного тренера, но и здоро-
во обновляет состав. Опытней-
ший Мирча Луческу, которого 
после работы в Италии очень ча-
сто называют Мистером, только 
начал перестройку команды и ее 
игры, так что мы пока даже едва 
ли догадываемся, каким будет 
«Зенит», скажем, к весне. Но 
пока «сине-бело-голубые» вы-
глядят неважно. Уход Халка, 
травма Дзюбы, пропустившего 
старт чемпионата, не могли не 
сказаться на атакующих воз-
можностях команды. В первых 

двух матчах «Зенит» 
вообще не смог забить 
и, как результат, уже по 
итогам четырех туров растерял 
кучу очков,  оказавшись на 
скромной восьмой позиции.

В субботу команду Мирчи Лу-
ческу ждет очень сложный матч, 

хотя его вывеска едва ли вызовет 
у болельщиков фонтан эмоций. 
На «Петровский» приезжает 
пермский «Амкар». Скромный 
во всех отношениях клуб, но пока 
именно он претендует на звание 
открытия чемпионата. Мудрый 
Гаджи Гаджиев в очередной раз 
показывает, что для достижения 
результата не всегда нужно рас-
полагать какими-то сверхресур-
сами. Его «Амкар» идет пока на 
втором месте, уступая лишь 
«Спартаку». Что, безусловно, 
учитывает Мирча Луческу. 

— Нас ждет непростой матч с 
непростым соперником — коман-
дой, которая хорошо знает, как 
действовать на футбольном 
поле, которая будет мотивирова-
на матчем с «Зенитом» — все на 
нас настраиваются по-особо-
му, — заявил на предматчевом 
брифинге Мирча Луческу. — Тем 
более «Амкар» удачно сыграл в 
прошлом году, и это прибавляет 
им уверенности. На такую же мо-

тивацию 
мы должны 
подняться в день игры, и 
тогда все будет в порядке.

Игра против пермяков будет 
особенной для Артема Дзюбы. 
Один из лучших форвардов стра-
ны в первых четырех турах чем-
пионата отыграл лишь 12 минут, 
выйдя на замену в последней 
игре против ЦСКА. Но теперь на-
падающий восстановился и готов 
отыграть полноценный матч. 

— Непростой период сейчас, 
наверное. В первый раз за долгое 
время что-то болит. Не могу ска-
зать, что это что-то прямо се-
рьезное, но небольшой диском-
форт есть. Уже соскучился по 
матчам, и хочется приступить к 
работе на полную катушку, иг-
рать. К сожалению, я немного 
выбился из ритма, — признался 
журналистам Дзюба.

Из других матчей стоит также 
выделить поединок «Томь» — 
ЦСКА. Действующие чемпионы 
страны пока не слишком впечат-
ляют в плане яркости футбола, 
но очки набирают исправно, и 
«Спартак» отпускать не собира-
ются. Также обещает быть весь-
ма любопытным матч «Красно-
дар» — «Локомотив». «Железно-
дорожники» переживают се-
рьезную перестройку, а «быки» 
играют на два фронта, так что 
очки будут очень нужны обеим 
командам. 

Футбол «Ростов» и ЦСКА узнали соперников по групповому этапу 
Лиги чемпионов

«Бавария» — на Дону 
Артур Нанян 

В
чера в Монако прошла 
жеребьевка группового 
этапа Лиги чемпионов. 
Своих соперников уз-
нали две российские ко-

манды — московский ЦСКА и «Ро-
стов».

С прошлого года Союз евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) изменил систему 
распределения клубов по четы-
рем корзинам. Поэтому сейчас в 
число сеяных попали действую-
щий обладатель трофея «Реал» и 
чемпионы стран из топ-7 рей-
тинга УЕФА — «Барселона», «Ле-
стер», ПСЖ, «Бавария», «Ювен-
тус», «Бенфика» и ЦСКА. 

Во второй корзине хватало 
команд, с которыми встречаться 
армейцам не особо хотелось бы. 
Это и финалист предыдущего ро-
зыгрыша Лиги чемпионов «Атле-
тико», и победитель Лиги Евро-
пы «Севилья», и «Арсенал». В 
итоге в группу Е к армейцам по-
пала третья команда Германии 
— «Байер» из Леверкузена. А са-
мым грозным оппонентом 
«красно-синих» можно счи-
тать лондонский «Тоттенхэм». 
В прошлом сезоне «шпоры» 
едва не стали чемпионами Ан-
глии, но в итоге заняли тре-
тье место. Ну а из 
четвертой корзи-
н ы  м о с к в и ч а м 
выпал «Монако». 

— Мы уже при-
выкли, что жеребьевка Лиги 
чемпионов редко бывает к нам 
благосклонна. На мой взгляд, 
сейчас произошло все то же са-
мое: из третьей и четвертой кор-
зин нам достались самые слож-
ные соперники. «Тоттенхэм», 
«Монако» и «Байер» играют в 
сильнейших европейских чем-
пионатах и являются ведущими 
клубами своих стран. В любом 
случае жеребьевка состоялась, 
и команды определены. Учиты-
вая, что мы имеем огромный 
опыт игры с большими клубами, 
у нас должны быть шансы и воз-
можности на выход из группы, — 
отметил главный тренер армей-
цев Леонид Слуцкий в интервью 
официальному сайту клуба .

Если у ЦСКА было достаточ-
но времени для подготовки к 
Лиге чемпионов, поскольку 
«красно-синие» на правах чем-
пиона страны были освобожде-
ны от участия в квалификации, 
то «Ростову» пришлось пройти 
два отборочных раунда для по-
падания в групповой этап. Сна-
чала был повержен бельгийский 
«Андерлехт», а буквально нака-
нуне команда Дмитрия Кири-
ченко разгромила дома «Аякс» 
(4:1) и впервые в истории при-
мет участие в групповой стадии 

самого престиж-
ного клубного 
турнира Евро-
пы. Перед же-
р е б ь е в к о й 
«Ростов» ожи-
даемо попал в 

четвертую корзину. Это означа-
ло, что практически наверняка 
россиянам достанется соперник 
с приставкой «топ». В итоге в 
группе D ростовчане сыграют с 
мюнхенской «Баварией» и ма-
дридским «Атлетико», а также с 
голландским ПСВ.

Несмотря на выход в группо-
вой этап Лиги чем-

пионов,  про-
блем у «Рос-
това» хвата-
ет. Это и фи-
н а н с о в ы е 
неурядицы, 
и состояние 

домашнего стадиона «Олимп-2». 
Не секрет, что у представителей 
УЕФА были определенные пре-
тензии к арене ростовчан. Перед 
началом квалификации Лиги 
чемпионов руководство клуба 
намеревалось заявить стадион в 
Краснодаре в качестве резервно-
го, но в итоге УЕФА разрешил 
«Ростову» принимать соперни-
ков на своем поле. 

— Будет невероятный ажио-
таж, и уверен, что болельщики 
помогут добиться нам хорошего 
результата. У нас один из самых 
«горячих» стадионов, — расска-
зал Кириченко. 

Добавим, что вчера уже по-
сле жеребьевки Лиги чемпио-

нов УЕФА назвал лучшего 
футболиста прошлого се-

зона. Им ожидаемо стал 
нападающий «Реа-

ла» Криштиа-
ну Роналду. 

Ефимова не держит зла на соперниц, которые некорректно 
вели себя по отношению к ней во время Олимпиады.

Акцент

 Новый тренер только начал 
перестройку «Зенита», 
и результаты его работы 
мы увидим не сейчас

Акцент

 За полтора года «Ростов» 
проделал путь от одного 
из аутсайдеров первенства 
России до Лиги чемпионов

НОВОСТИ

Сборная 
сыграет 
на стадионе
«Локомотива»

ГАНУ ЖДЕМ 
В ЧЕРКИЗОВО 

Илья Соболев

ТОВАРИЩЕСКИЙ матч, в ко-
тором сборная России примет 
команду Ганы, состоится на сто-
личном стадионе «Локомотив» в 
Черкизово. Встреча намечена на 
6 сентября и начнется в 19.00 по 
московскому времени.

В качестве одного из вариан-
тов места проведения игры рас-
сматривалась новая арена 
ЦСКА. Таким образом, встреча 
Россия — Гана могла стать мат-
чем-открытием стадиона. На-
помним, армейская арена, рас-
считанная на 30 тысяч зрителей, 
была сдана в эксплуатацию на 
прошлой неделе. Однако выя-
снилось, что стадион к назван-
ной дате полностью подготовить 
не успеют.

Отметим, что матч в Черкизо-
во станет для сборной России 
вторым после чемпионата Евро-
пы-2016 и первым при своей пу-
блике. Первая игра состоится не-
делей ранее: 31 августа в Анта-
лье россиян примет команда 
Турции. Эта встреча станет де-
бютной для Станислава Черче-
сова в качестве главного тренера 
сборной России.

Пляжники
с победы
стартовали 
в Суперфинале
Евролиги

ПОДСЛАСТИЛИ 
ПЕСОК 

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу с победы стартовала в 
Суперфинале Евролиги-2016, 
проходящем в итальянской Ка-
тании.

В первом матче подопечные 
Михаила Лихачева обыграли хо-
зяев турнира — 5:3. Несмотря на 
то что наша команда привезла 
относительно эксперименталь-
ный состав, особых проблем с 
итальянцами мы не испытали. 

Забитыми мячами у победи-
телей отметились Антон Шка-
рин, Артур Папоротный, Алек-
сей Макаров, Алексей Ильин-
ский и новичок национальной 
сборной Борис Никоноров.

Напомним, на групповом 
этапе команде Лихачева еще 
предстоит провести матчи с 
действующим чемпионом мира 
Португалией, а также со швей-
царцами. По регламенту, в фи-
нал турнира выйдет только ко-
манда, занявшая первое место в 
квартете.

Ушла из жизни
легендарная
Нина Еремина

БАСКЕТБОЛ 
В ТИШИНЕ

Илья Соболев

НА 83-м году скончалась чемпи-
онка мира в составе сборной 
СССР и спортивный коммента-
тор Нина Еремина.

Последние дни спортсменка 
находилась на своей подмосков-
ной даче. Как сообщили родст-
венники Ереминой, ее супруг по-
пытался разбудить жену, но не 
смог. Врачи констатировали 
смерть «по естественным причи-
нам». 

Нина Алексеевна была талан-
тливой баскетболисткой: поми-
мо чемпионата мира она дважды 
выигрывала первенство Европы, 
пять раз — чемпионат СССР в со-
ставе московского «Динамо». 

Но не меньшую славу Нина 
Еремина снискала как коммен-
татор. На этом поприще она на-
чала работать с 1961 года. Спор-
тсменка стала первой женщи-
ной, которой доверили вести 
спортивный обзор в рамках про-
граммы «Время», где она прора-
ботала 18 лет. 

Нина Еремина комментирова-
ла баскетбольные турниры четы-
рех Олимпиад. Именно она вела 
репортаж с легендарного финаль-
ного матча на Играх-1972 в Мюн-
хене, когда наша команда в дра-
матичной концовке на последних 
секундах одолела сборную США 
и впервые выиграла олимпий-
ское «золото».

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1294999

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1299314
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В матче с завсегдатаем 
еврокубков «Аяксом» 
ростовчане сотворили 
историю.Р

И
А

 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ Мирча Луческу настроен вернуть «Зенит» в группу лидеров

Мистер, догоняй

Мирча 
Луческу 
работает 
тренером 
с 1979 года, 
а наибольших 
успехов 
он добился 
в «Шахтере».

СОСТАВ ГРУПП ЛИГИ 
ЧЕМПИОНОВ 2016/17

Группа А
ПСЖ (Франция)

«Арсенал» (Англия)

«Базель» (Швейцария)

«Лудогорец» (Болгария)

Группа В
«Бенфика» (Португалия)

«Наполи» (Италия)

«Динамо» К (Украина)

«Бешикташ» (Турция)

Группа С
«Барселона» (Испания)

«Манчестер Сити» (Англия)

«Боруссия» М (Германия)

«Селтик» (Шотландия)

Группа D
«Бавария» (Германия)

«Атлетико» (Испания)

ПСВ (Голландия)

«Ростов» (Россия)

Группа E
ЦСКА (Россия)

«Байер» (Германия)

«Тоттенхэм» (Англия)

«Монако» (Франция)

Группа F
«Реал» (Испания)

«Боруссия» Д (Германия)

«Спортинг» (Португалия)

«Легия» (Польша)

Группа G
«Лестер» (Англия)

«Порту» (Португалия)

«Брюгге» (Бельгия)

«Копенгаген» (Дания)

Группа H
«Ювентус» (Италия)

«Севилья» (Испания)

«Лион» (Франция)

«Динамо» З (Хорватия)
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ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ
Без здоровых людей не бывает успешной страны. Пар-

тия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает эффективность систе-
мы здравоохранения, которая обеспечивает долголетие 
и крепкое здоровье граждан, залогом успешного развития 
России, самой надежной гарантией благополучного будущего 
страны.

Стратегический президентский курс в сфере здраво-
охранения, реализация которого началась более десяти лет 
назад в рамках приоритетного национального проекта «Здоро-
вье», получил свое развитие в Указах Президента Российской 
Федерации от 7 мая 2012 года № 598 «О совершенствовании 
государственной политики в сфере здравоохранения» и № 606 
«О мерах по реализации демографической политики Российс-
кой Федерации». Его осуществление обеспечило поступа-
тельное развитие российской медицины, повышение ее 
качества и доступности. Этого удалось добиться, несмотря 
на сложные явления в экономике: государственные расходы на 
здравоохранение не сокращаются, изыскиваются резервы для 
повышения эффективности их использования, реализуются 
новые программы. Только за последние пять лет (2011 — 2015 
годы) расходы на здравоохранение превысили 12 трлн 
рублей.

Главный результат — улучшение демографической си-
туации, снижение показателей смертности и заболева-
емости. Продолжительность жизни с 65,3 года в 2000 году 
увеличилась до 71,4 года в 2015 году. Рождаемость выросла на 
5,6%, смертность снизилась на 3,7%. Переломлена казавшаяся 
непреодолимой еще в недавнем прошлом тенденция естествен-
ной убыли населения: с 2013 года наблюдается естественный 
прирост.

МЕДИЦИНА ДЛЯ ВСЕХ: ДОСТУПНОСТЬ, КАЧЕСТВО, 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ

Одним из главных результатов реализации государствен-
ных программ модернизации здравоохранения можно считать 
значительное увеличение доступности специализированной, в 
том числе высокотехнологичной, медицинской помощи, мак-
симальное приближение ее к пациенту. За последние пять лет 
высокотехнологичная медицинская помощь оказана 2 818 000 
пациентов.

С 2011 по 2015 год количество пациентов, пролеченных с 
применением высоких медицинских технологий, увеличилось 
в 2,5 раза: с 322 600 до 823 300 пациентов.

Построены 12 федеральных центров высоких медицин-
ских технологий, что приблизило и повысило доступность 
оказания высокотехнологичной медицинской помощи гражда-
нам Российской Федерации. Часть видов высокотехнологичной 
медицинской помощи включена в базовую программу обяза-
тельного медицинского страхования.

Значимым результатом стало увеличение на 5500 человек 
(на 11,3%) по сравнению с 2012 годом обеспеченности сель-
ских жителей врачами.

Впервые проведено прикрепление каждого застрахован-
ного в системе обязательного медицинского страхования 
не только к медицинской организации первичного уров-
ня, но и к конкретному специалисту — врачу или фель-
дшеру, что подразумевает формирование персональной про-
фессиональной ответственности. По состоянию на март 2016 
года, из 146,9 млн застрахованных граждан были прикреплены 
к специалистам более 97%. При этом впервые за пациентами 
законодательно закреплено право выбора врача.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Проработать вопрос о лекарственном обеспечении 

больных после высокотехнологичного операционного вме-
шательства с частичным возмещением за счет средств бюд-
жета стоимости препаратов, которые действительно снижа-
ют число угрожающих жизни осложнений и обострений заболе-
ваний;

● Существенно повысить прозрачность в сфере медицинс-
кого страхования и усилить общественный контроль деятель-
ности страховых медицинских организаций;

● Проработать вопрос о совершенствовании системы не-
зависимой оценки качества медицинских услуг с позиций 
пациентов и профессионального сообщества, повысить опера-
тивность оценки качества медицинских услуг и ее максимальное 
приближение к пациенту;

● Обеспечить дальнейшее совершенствование системы 
высокотехнологичной медицинской помощи, формирование 
ресурсов по контролю ее качества, подготовке высококвалифи-
цированных кадров, повышению эффективности существующих 
и разработке принципиально новых методов диагностики и ле-
чения;

● В целях совершенствования оказания медицинской помощи 
на базе ведущих организаций здравоохранения, располагающих 
развитыми клиническими, научными и образовательными шко-
лами, обеспечить формирование Национальных медицинс-
ких центров, в которых будет оказываться высокотехнологич-
ная помощь наиболее тяжелым пациентам и которые будут яв-
ляться площадкой для разработки, апробации и внедрения новых 
диагностических и лечебных методов;

● В целях совершенствования организации оказания первичной 
медико-санитарной помощи, повышения ее доступности и качес-
тва, в том числе сельским жителям, обеспечить организацию 
сети фельдшерско-акушерских пунктов и фельдшерских 
здравпунктов на селе в зависимости от численности населе-
ния и удаленности от других медицинских организаций;

● Расширить выездные формы оказания медицинской 
помощи жителям малонаселенных пунктов, с численнос-
тью менее 100 человек, а также труднодоступных районов;

● Совершенствовать службу скорой медицинской по-
мощи: ежегодно обновлять не менее 20% машин с высокой сте-
пенью износа, создавать посты скорой помощи в сельской мест-
ности и отдаленных районах, единую систему диспетчеризации 
санитарного автотранспорта;

● Ввести обязательное общественное обсуждение при 
принятии органами власти решения о ликвидации медицин-
ских учреждений.

КАЧЕСТВЕННЫЕ ЛЕКАРСТВА ПО ДОСТУПНЫМ 
ЦЕНАМ
Благодаря совместной работе Правительства и Пар-

тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» удается контролировать ситуацию на 
фармацевтическом рынке. При поддержке Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» были приняты федеральные законы, реализация ко-
торых позволяет сдерживать рост цен на рынке медицинских 
изделий, повышает доступность лекарств для населения. Реа-
лизуется программа «Семь нозологий», по которой пациенты, 
страдающие редкими и наиболее дорогостоящими в лечении 
заболеваниями, бесплатно получают жизненно необходимые 
препараты за счет средств федерального бюджета.

Правительство утвердило обновленный список жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных препаратов, 
который вступил в силу 1 марта 2016 года. Теперь он формиру-
ется открыто и при непосредственном участии профессиональ-
ного сообщества. Этот список регулярно обновляется и расши-
ряется.

Благодаря инициированному депутатами от Партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» закону существенно упростился доступ нужда-
ющихся пациентов к сильным обезболивающим препара-
там.

Благодаря нововведениям в законодательстве и жесткому 
контролю за их исполнением обеспеченность обезболивающи-
ми препаратами выросла за 2015 год на 90%.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить исполнение мероприятий в области ле-

карственного обеспечения, направленных на обеспечение ста-
бильного социально-экономического развития Российской Феде-
рации в 2016 году;

● Обеспечить общественный контроль роста цен на 
жизненно необходимые и важнейшие лекарственные пре-
параты, ограничив рост цен уровнем инфляции;

● Обеспечить бесперебойное снабжение лекарственны-
ми препаратами стационаров и других медицинских учреж-
дений;

● Активно поддерживать развитие фармацевтической 
промышленности, продолжать совершенствование и упроще-
ние процедуры регистрации новых лекарственных препаратов;

● Усилить борьбу с присутствием на рынке контра-
фактных и фальсифицированных лекарственных средств, 
развивать интерактивные сервисы постоянной доступности, 
с помощью которых потребитель может быстро сообщить о 

применении фальсифицированного или контрафактного лекарс-
твенного средства;

● Приложить дополнительные усилия к обеспечению быст-
рым эффективным обезболиванием всех страдающих;

● Добиться установления в России качественной системы 
паллиативной помощи, чтобы даже неизлечимо больные люди 
жили максимально комфортно и без боли.

ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ — СЧАСТЬЕ РОДИТЕЛЕЙ
Повышение качества медицинской помощи детям и службы 

родовспоможения привело к снижению младенческой и ма-
теринской смертности.

В рамках реализации программы «Родовый сертификат» в 
2011 — 2015 годах медицинскими организациями приобретено 
более 16 тыс. единиц медицинского оборудования, что позво-
лило улучшить качество диспансерного наблюдения бере-
менных женщин, снизить частоту осложнений беременности, 
родов и послеродового периода, увеличить долю неосложнен-
ных родов.

В 2013 Правительство при поддержке Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» начало программу строительства перинатальных 
центров в субъектах Российской Федерации. За последние 
годы построили 26 таких центров, где есть все необходимое 
для того, чтобы даже в самых сложных ситуациях маме и ребен-
ку была обеспечена самая современная медицинская помощь.

Проводится активная просветительская работа, став-
шая одним из факторов снижения числа абортов. В ре-
зультате принятых мер в 2015 году по сравнению с 2011 годом 
общее число абортов сократилось на 24,5%.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Разработать и начать реализацию партийного проекта 

«Здоровье детям», основным направлением которого является 
дальнейшее развитие системы амбулаторных и стационарных 
детских медицинских организаций;

● Обеспечить целенаправленное развитие системы 
школьной медицины, системообразующим элементом кото-
рой должен стать специально подготовленный школьный врач, 
обученный принципам мониторинга состояния здоровья детей и 
максимально полной реабилитации детей-инвалидов. Создать 
систему подготовки кадров школьных врачей и разработки на 
федеральном уровне стандарта оснащения школьного медицин-
ского кабинета;

● Усилить работу по развитию профилактического на-
правления для укрепления и сохранения здоровья детско-
го населения, внедрению современных скрининговых программ, 
профилактических осмотров детей, активной мотивации детей 
и их семей к ведению здорового образа жизни;

● Обеспечить включение в примерные основные образователь-
ные программы подготовки педагогических кадров вопросов фор-
мирования навыков здорового образа жизни;

● Обеспечить доступную среду для детей-инвалидов, в 
том числе с нарушениями слуха, в медицинских организациях.

ЗДОРОВЬЕ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ СТРАНЫ
Развивается профилактика заболеваний и мотивация 

граждан к здоровому образу жизни. Важную роль в привле-
чении молодежи к спорту играют партийные проекты «ЕДИ-
НОЙ РОССИИ». В рамках партийного проекта по строитель-
ству физкультурно-оздоровительных комплексов на тер-
ритории нашей страны уже введено в эксплуатацию 576 объ-
ектов. Ведется строительство еще 54 спортивных комплексов. 
За пять лет реализации партийного проекта по строительству 
бассейнов в высших учебных заведениях бассейны появи-
лись более чем в 60 вузах страны.

Стартовал проект «ЕДИНОЙ РОССИИ» «Детский спорт», 
благодаря которому в сотнях сельских школ ремонтируются 
спортивные залы, приобретается новое оборудование, трена-
жеры. Внедрен Всероссийский физкультурно-спортивный ком-
плекс «Готов к труду и обороне» (ГТО), сдача норм которого 
учитывается при поступлении в вузы.

Намечена устойчивая тенденция к снижению смертности 
от основных причин, в том числе от социально значимых 
заболеваний. В 2015 году по сравнению с 2011 годом отмечено 
существенное снижение смертности от болезней системы крово-
обращения — более чем на 15,7%, а также от злокачественных 
новообразований, туберкулеза, болезней органов дыхания.

Принят Федеральный закон «Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табачного дыма и последс-
твий потребления табака». Реализация комплекса мер по ог-
раничению территориальной и временной доступности алкого-
ля позволила существенно снизить среднедушевое потреб-
ление алкогольной продукции в пересчете на абсолютный 
алкоголь (в 2008 году — 16 литров на душу населения в год, в 
2015 году — 11,5 литра).

Во всех субъектах Российской Федерации проводится широ-
комасштабная диспансеризация взрослого населения. Все 
граждане, у кого в ходе диспансеризации были выявлены забо-
левания, получили требуемую медицинскую помощь.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Усилить пропаганду здорового образа жизни среди на-

селения, в том числе за счет увеличения доли социальной рекла-
мы, популяризации здорового образа жизни и здорового питания, 
отказа от потребления табака и алкоголя;

● Расширить поддержку российских товаропроизводителей — 
производителей экологически чистой отечественной продукции;

● Усилить борьбу с продовольственным фальсификатом;
● Осуществлять партийный контроль за качеством питания 

в детских садах, школах и вузах;
● Включить в Генеральное соглашение между общероссийс-

кими объединениями профсоюзов, общероссийскими объединени-
ями работодателей и Правительством Российской Федерации, 
а также в коллективные договоры между первичными профсо-
юзными организациями и работодателями обязательства по 
сохранению и укреплению здоровья населения;

● Разработать и реализовать государственную Стра-
тегию формирования здорового образа жизни населения, 
профилактики и контроля неинфекционных заболеваний на пе-
риод до 2025 года, а также в рамках партийного проекта «Ка-
чество жизни (Здоровье)» инициировать подпроект «Здоровый 
образ жизни»;

● Расширить возможности для проведения диспансе-
ризации работающего населения, создать условия для того, 
чтобы работники имели возможность проходить диспансериза-
цию, в том числе в выходные дни и в вечернее время;

● Создать механизмы, позволяющие работодателям 
дополнительно стимулировать работников, регулярно 
проходящих диспансеризацию, — у каждого гражданина на-
шей страны должна формироваться ответственность за свое 
здоровье, и формирование ее должно начинаться именно на эта-
пе диспансеризации;

● Содействовать повышению информированности 
граждан Российской Федерации о мерах по профилакти-
ке, предупреждению и распространению ВИЧ-инфекции и 
ассоциированных с ней заболеваний, в том числе определению 
важности формирования здорового образа жизни, семейных и 
морально-нравственных ценностей, неприятия моделей риско-
ванного поведения и вредных привычек;

● Содействовать привлечению населения к доброволь-
ному тестированию (медицинскому освидетельствованию) на 
ВИЧ-инфекцию в целях увеличения охвата диагностикой, на-
правленной на раннее выявление ВИЧ-инфекции;

● В практической деятельности врачей первичного звена 
здравоохранения усилить внимание к диагностике ранних 
признаков развития наркологических заболеваний у граж-
дан с целью их своевременного направления на лечение и реаби-
литацию;

● Проработать вопрос о совершенствовании норматив-
ного регулирования медицинского освидетельствования 
лиц, злоупотребляющих алкоголем, с целью их стимулирования 
за обращением к специалистам-наркологам.

ИННОВАЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ И ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
КАПИТАЛ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Произведена масштабная модернизация материально-
технической базы организаций здравоохранения. Только 
в 2015 году в медицинские учреждения поставлено 1946 единиц 
современного оборудования, которое активно используется в 
лечебно-диагностическом процессе. В подушевом выражении 
(на 1000 населения) поставленное оборудование в 102 раза 
превысило объемы предыдущих лет.

Радикальное обновление парка медицинского оборудования 
привело к тому, что многие методы высокотехнологичной ме-

дицинской помощи сегодня успешно применяются в медицинс-
ких организациях субъектов Российской Федерации.

Проводится целевая подготовка медицинских работников по 
программам высшего образования и модернизируется система 
профессионального образования. В систему подготовки меди-
цинских кадров заложен принцип непрерывности медицин-
ского образования.

Постепенно решается проблема нехватки врачей в сель-
ской местности. Это стало возможным благодаря программе 
«Земский доктор», которая была разработана Правительством 
на основе партийного проекта «ЕДИНОЙ РОССИИ».

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Решить вопрос о закреплении специалистов, приехав-

ших работать по программе «Земский доктор» на село, в 
поселки городского типа, в малые города, рассмотреть возмож-
ность продления сроков реализации программы на 2017 — 2021 
годы;

● С целью закрепления выпускника медицинского вуза для ра-
боты на селе разработать и утвердить на законодательном 
уровне параметры социального пакета выпускника, тру-
доустраивающегося в сельскую местность, при этом входящая 
в социальный пакет выпускника система социальных гарантий 
может быть усилена введением на уровне субъекта Российской 
Федерации шкалы повышающих коэффициентов, предполагаю-
щих увеличение стимулирующих выплат при трудоустройстве в 
труднодоступные и отдаленные районы;

● Обеспечить широкое использование медицинских ор-
ганизацийрегионов в качестве клинических баз для практи-
ческой подготовки лиц, получающих среднее и высшее меди-
цинское образование;

● Привлекать ведущие федеральные медицинские орга-
низации в качестве клинических баз для краткосрочных ста-
жировок для обучающихся по программам ординатуры;

● Содействовать развитию в образовательных органи-
зациях, реализующих программы подготовки специалис-
тов с медицинским и фармацевтическим образованием, 
университетских клиник как ведущего механизма интеграции 
федерального и регионального здравоохранения, привлечения про-
фессорско-преподавательского состава к медицинской деятель-
ности с обеспечением ее высокого качества и совершенствования 
практической подготовки обучающихся;

● Обеспечить распространение на всю территорию 
Российской Федерации кадровой площадки «Школа–Уни-
верситет–Клиника» и системы университетских клиник, ус-
пешно апробированных в ряде регионов и ставших основой для 
внесения изменений в федеральное законодательство, благодаря 
которым уже сегодня высококвалифицированные преподаватели 
медицинских вузов получили доступ к врачебной деятельности.

Проработать вопрос о распространении опыта реализа-
ции программы «Земский фельдшер» («Земская медицин-
ская сестра») на все субъекты Российской Федерации.

БЫТЬ ХОЗЯИНОМ В СОБСТВЕННОМ ДОМЕ
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» — это Партия, отстаивающая 

новое, современное качество жизни, при котором высокие стан-
дарты жизни будут обеспечены для всех. Чист ли наш подъезд? 
Безопасны ли продукты, которые мы едим? Здоровая ли среда, 
в которой мы живем? Насколько часто и регулярно ходят элек-
трички и автобусы? В каком состоянии находятся дороги, по 
которым мы ездим? Комфортны ли наши улицы для инвалидов 
и пожилых людей? Ответы на эти и многие другие вопросы объ-
единяются понятием «качество жизни». Сегодня нам нужно 
новое, современное качество жизни, достойное граждан 
России.

Необходимо создавать для всех групп населения — вне зави-
симости от уровня дохода, социального положения, потребнос-
тей и места проживания — реальные социальные перспек-
тивы улучшения жилищных условий через приобретение 
жилья экономкласса, жилищную кооперацию, некоммерческий 
и социальный наем жилья.

Реализация курса Президента и Правительства, ориенти-
рованного на создание комфортных и благоприятных условий 
для повседневной жизни человека, на повышение качества 
инфраструктуры, на обеспечение транспортной доступности 
любого пункта на территории страны для каждого человека, — 
это ключевой стратегический приоритет нашей работы 
на ближайшее время и на перспективу.

ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХ И НА СПРАВЕДЛИВЫХ 
УСЛОВИЯХ

За 15 лет более 17,7 млн российских семей улучшили жилищ-
ные условия, из них 5 млн семей приобрели жилье с помощью 
ипотеки. Объем рынка ипотеки составил 5% ВВП.

Оказывается поддержка гражданам, которые нуждаются в 
улучшении жилищных условий, но не имеют объективной воз-
можности накопить средства на приобретение жилья:

— С 2009 по 2015 год более 3,6 млн семей с двумя и более 
детьми направили средства материнского капитала на улучше-
ние жилищных условий, что в денежном выражении составило 
1,3 трлн рублей;

— Более 300 000 многодетных семей получили поддержку в 
форме предоставления земельных участков, а также жилых по-
мещений в социальный наем;

— За последние два года 20 500 молодых семей получили суб-
сидию на улучшение жилищных условий в сумме более 1,3 млн 
рублей на семью;

— Более 290 000 ветеранов Великой Отечественной войны 
были обеспечены жильем; свыше 8300 ветеранов получат жи-
лье в 2016 году.

Одновременно введено ограничение роста совокупного пла-
тежа граждан за коммунальные услуги. При этом если расходы 
на оплату жилищно-коммунальных услуг превышают установ-
ленный размер регионального стандарта в процентах от сово-
купного дохода домохозяйства, такой семье предоставляется 
субсидия. Ежемесячно более 30 млн человек получают различ-
ные меры поддержки в виде компенсаций и субсидий на оплату 
жилищно-коммунальных услуг. Только в 2015 году государство 
направило на эти цели более 300 млрд рублей.

Помимо этого, введено ограничение расходов на общедо-
мовые нужды. Все платежи сверх установленного норматива 
оплачиваются за счет прибыли управляющих организаций.

Существенные результаты достигнуты в области модерни-
зации объектов коммунального хозяйства. Создан механизм 
государственной поддержки таких проектов в малых городах. 
На 2016 — 2017 годы на эти цели в федеральном бюджете пре-
дусмотрено 12,1 млрд рублей.

За счет реализации программы «Чистая вода» повысился 
уровень обеспеченности жителей качественной питьевой во-
дой.

Продолжается практика привлечения частных компаний 
к модернизации коммунальной инфраструктуры в форма-
те государственно-частного партнерства.

По всей стране реализуется масштабный совместный проект 
Правительства и Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» — «Школа гра-
мотного потребителя». Разработана и пользуется огромной 
популярностью «Азбука потребителя ЖКХ».

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Расширить организационно-правовые и финансовые 

механизмы доступа к жилью для всех групп населения, 
обеспечив благоприятные условия и поддержку деятельности 
жилищно-строительных кооперативов, развитие наемного жи-
лищного фонда, в том числе строительства наемных домов со-
циального использования в целях предоставления жилых поме-
щений в таких домах внаем по ценам ниже рыночных, а также 
предоставление муниципального жилья по договору социального 
найма очередникам, в том числе малоимущим гражданам;

● Стимулировать предоставление внаем пустующего 
частного жилищного фонда путем создания сети государс-
твенных и муниципальных организаций-агентов, гарантирую-
щих права собственников и сохранность жилья при его предо-
ставлении внаем;

● Расширить практику поддержки обеспечения жильем на 
различных условиях отдельных категорий граждан, в том 
числе многодетных семей и молодых семей с детьми;

● Осуществить в ближайшее время запуск Государствен-
ной информационной системы жилищно-коммунального хо-
зяйства: с ее помощью граждане смогут не только оперативно 
получать информацию о своем доме, поставщиках жилищных и 
коммунальных услуг, реализуемых программах, но и проводить 
собрания собственников, оплачивать онлайн жилищно-комму-
нальные услуги, подавать претензии и отслеживать их испол-
нение;

● Сформировать согласованный с гражданами стратегичес-
кий план и единый подход к модернизации системы жилищ-
но-коммунального хозяйства и настройки системы ее финан-
сирования в целях повышения качества, безопасности жилищно-
коммунальных услуг, сокращения аварийности и преобразований 
жилищно-коммунального хозяйства, не сопровождающийся рос-
том платы граждан за жилищно-коммунальные услуги;

● Перейти от штучной реализации отдельных проектов мо-
дернизации коммунальной инфраструктуры к запуску «инвес-
тиционного конвейера», основанного на применении концес-
сионных соглашений и иных механизмов реализации проектов 
государственно-частного партнерства;

● Обеспечить прозрачность заключения соглашений и конт-
роль за достижением частными инвесторами показате-
лей качества, надежности и эффективности, сделав результа-
ты такого мониторинга доступными для каждого гражданина;

● Обеспечить обязательность комплексной экологической 
экспертизы новых инфраструктурных проектов, которые 
реализуются с государственным участием.

РОССИЯ БЕЗ ВЕТХОГО И АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ
В структуре жилищного фонда 35% составляет жилье, пост-

роенное до 1970 года, а порядка 3% признано аварийным или 
является ветхим.

В 2008 — 2015 годах были расселены 10,7 млн кв. м ава-
рийного жилья. Во многом этого результата удалось достичь 
за счет ужесточения контроля со стороны Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» и общественности. Была усилена финансовая подде-
ржка из федерального бюджета и установлены четкие показате-
ли для каждого региона.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить жесткий депутатский и общественный 

контроль за расселением аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 января 2012 года, и безусловное ре-
шение до 1 сентября 2017 года задачи переселения всех граждан, 
жилье которых признано аварийным до 1 января 2012 года;

● Разработать программу расселения аварийного жи-
лья, признанного таковым после 1 января 2012 года, пре-
дусмотрев новые механизмы ее реализации и финансирования, 
в том числе с использованием средств частных инвесторов на 
реализацию проектов по развитию застроенных территорий, на 
которых расположено аварийное жилье.

СДЕЛАТЬ ДОМ СОВРЕМЕННЫМ
Для решения задачи поддержания надлежащего качества мно-

гоквартирных домов был создан механизм финансирования 
их капитального ремонта. Приняты региональные програм-
мы капитального ремонта, в течение 30 лет планируется от-
ремонтировать более 2,34 млрд кв. м жилья в 736 000 мно-
гоквартирных домах. Созданы региональные операторы, кото-
рые отвечают за капитальный ремонт и его качество.

При этом предпринимаются все меры для того, чтобы пла-
тежи за капремонт были посильными для населения: предо-
ставляется бюджетное софинансирование, расширяется число 
граждан, имеющих льготы по оплате капитального ремонта 
(граждане старше 70 лет, инвалиды, ветераны, многодетные се-
мьи и другие категории в соответствии с законами субъектов 
Российской Федерации).

Создаются условия для участия граждан в контроле ка-
чества капремонта и приемке работ. Введена минимальная 
пятилетняя гарантия качества работ. Региональные операторы 
ежеквартально представляют отчеты о реализации программы 
капитального ремонта.

Только за 2014 и 2015 годы был проведен капитальный 
ремонт в 29 300 многоквартирных домах, общей площа-
дью более 100 млн кв. м. Капремонт уже улучшил условия 
проживания 4 млн человек. В течение 30 лет планируется 
отремонтировать более 2,34 млрд кв. м жилья в 736 000 
многоквартирных домах.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Уделить особое внимание повышению энергетической 

эффективности при капитальном ремонте многоквар-
тирных домов в целях снижения расходов на отопление и элек-
тричество;

● Завершить формирование в регионах нормативной правовой 
базы по предоставлению компенсаций на уплату взносов 
на капитальный ремонт гражданам с низкими доходами;

● Защитить от инфляции средства граждан, накапли-
ваемые в целях проведения капитального ремонта на специаль-
ных счетах, за счет начисления на них процентов, равных ставке 
по вкладам, повысить требования к банкам, в которых размеща-
ются средства граждан;

● Принять дополнительные меры по повышению эффек-
тивности региональных программ капитального ремон-
та, улучшению качества проводимого ремонта и снижению из-
держек;

● Разработать и утвердить нормативный порядок опре-
деления минимального размера взносов на капитальный 
ремонт;

● Внести изменения в законодательство, предусматрива-
ющие определение порядка осуществления эффективного 
финансового контроля деятельности региональных опе-
раторов, с учетом обеспечения публичности результатов и 
обязанности приобретения региональным оператором товаров, 
работ и услуг в порядке и на условиях, предусмотренных Феде-
ральным законом «О контрактной системе закупок товаров, ра-
бот и услуг для обеспечения государственных и муниципальных 
нужд»;

● Развивать систему кредитования капитального ре-
монтам ногоквартирных домов.

ЗА ЭФФЕКТИВНЫЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ
За последние годы удалось в значительной мере навести по-

рядок в сфере управления жильем и улучшить качество жилищ-
ного фонда, повысить комфортность условий проживания.

Введена система лицензирования управляющих органи-
заций, усиливается контроль их деятельности, благодаря чему 
удалось освободить дома от большей части недобросовестных 
компаний, хотя жалобы граждан пока сохраняются. Лицензи-
рование прошли более 16 700 организаций, и порядка 13% уп-
равляющих компаний уже на первом этапе лицензирования не 
смогли пройти эту процедуру и покинули рынок. При этом каж-
дый руководитель управляющей организации сдал квалифи-
кационный экзамен на знание жилищного законодатель-
ства, а 10% руководителей, проваливших экзамены, покинули 
свои должности. Открытие доступа к данным об управляющих 
организациях направлено на решение проблем «двойных пла-
тежек». В рамках лицензионного контроля проведено более 11 
000 проверок управляющих организаций.

Стала более удобной и доступной процедура проведения 
общего собрания собственников жилья. Введена очно-заоч-
ная форма проведения собраний, разрабатывается новый поря-
док проведения электронного голосования. Усилен контроль 
за недопущением фальсификаций протоколов общего 
собрания: введены единые правила оформления протоколов, 
установлен порядок их передачи в органы государственного 
жилищного надзора, протоколам придан статус официальных 
документов и введена уголовная ответственность за их фаль-
сификацию.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Бороться со злоупотреблениями на рынке управле-

ния жильем со стороны управляющих компаний — убрать с 
рынка «пустые» управляющие компании, сократив срок действия 
лицензий у компаний, не управляющих ни одним многоквартир-
ным домом в течение шести месяцев, ввести процедуру лишения 
лицензии за систематические и грубые нарушения, приводящие к 
причинению ущерба гражданам или причинению вреда их жизни 
и здоровью;

● Повысить эффективность экономической деятель-
ности управляющих организаций, стимулировать их к оп-
тимизации расходов и реализации мероприятий по энергосбере-
жению и повышению энергетической эффективности многоквар-
тирных домов без ущерба для качества оказываемых услуг;

● Создать механизм дифференцированной ответс-
твенности управляющих организаций, с одной стороны, 
снизив излишнюю административную и финансовую нагрузку (в 
виде штрафов) на них, а с другой стороны, усилить их ответс-
твенность, создав условия для упрощения принятия решений о 
смене управляющей организации по решению собственников по-
мещений в многоквартирном доме.

Предвыборная программа Всероссийской политической партии  
«Единая Россия» 

на выборах депутатов Государственной Думы ФС РФ VII созыва

Публикуется в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Публикация предоставлена и оплачена из средств избирательного фонда Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».
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НОВЫЕ ДОМА И СОВРЕМЕННЫЕ ГОРОДА ДЛЯ 
РОССИЙСКИХ СЕМЕЙ
Значительные результаты были достигнуты в области 

жилищного строительства.
Объемы ввода жилья постоянно увеличивались и достиг-

ли максимума в 2014 — 2015 годах — более 84 млн кв. м еже-
годно, превысив максимальный уровень советского периода 
(72,8 млн. кв. м в РСФСР в 1987 году). Наряду с профессио-
нальными застройщиками население самостоятельно строит 
индивидуальное жилье — доля индивидуального жилищного 
строительства в сельской местности составляет 85%, в город-
ской местности — 30%.

Обеспеченность общей площадью жилья увеличилась за 
15 лет на 20% и составила 23 кв. м на одного человека.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Законодательно стимулировать использование но-

вых современных технологий домостроения и новых 
проектных решений, позволяющих удовлетворять различные 
жилищные потребности;

● Создавать безопасную, безбарьерную, разнообраз-
ную и эстетически привлекательную среду, в том числе с 
учетом потребностей лиц с ограничениями по здоровью;

● Стимулировать независимую экспертизу и монито-
ринг решений регионов и муниципальных образований по 
вопросам застройки и градорегулирования с учетом мнений 
граждан;

● Обеспечить конкурентную среду в жилищном стро-
ительстве;

● Стимулировать реализацию проектов по развитию за-
строенных территорий на принципах государственно-
частного партнерства;

● Обеспечить создание банка данных типовых строи-
тельных проектов жилой застройки, учитывающих безо-
пасные и качественные потребительские свойства;

● Создать систему поддержки ответственного обра-
щения с отходами;

● Разработать программу мер последовательного 
решения проблем населенных пунктов с опасным экологи-
ческим состоянием.

НОВЫЕ ДОРОГИ ДЛЯ БУДУЩЕГО СТРАНЫ
Принят закон об автомобильных дорогах и о дорож-

ной деятельности, сформирована нормативно-правовая 
база для привлечения внебюджетных инвестиций в автодо-
рожную отрасль. Созданы федеральный и региональные, 
муниципальные дорожные фонды, что позволило за непол-
ные четыре года удвоить финансовые ресурсы отрасли, 
а значит, увеличить объемы строительства, реконструкции и 
ремонта дорог всех уровней.

Построены сложнейшие дорожные объекты для Олим-
пийских игр в Сочи, для саммита АТЭС во Владивостоке, 
Универсиады в Казани. Завершена программа достройки 
шестнадцати мостов сложного индивидуального проектиро-
вания через крупные реки России.

В 2012 — 2015 годах были приняты меры для решения на-
иболее острой задачи: поддержание нормального транс-
портно-эксплуатационного состояния существующей 
сети автомобильных дорог. В этих целях был осуществлен 
переход на нормативное финансирование ремонта и содержа-
ния федеральных дорог.

В результате по итогам 2015 года доля федеральных дорог, 
соответствующих нормативным транспортно-эксплуатаци-
онным требованиям, выросла до уровня 63,6% от их об-
щей протяженности, что является лучшим показателем за 
последнюю четверть века.

В 2016 году по распоряжению Президента Правительством 
были предприняты конкретные меры по нормализации фи-
нансирования дорожного хозяйства субъектов Россий-
ской Федерации. Было решено направить в регионы средс-
тва от сборов с грузовых автомобилей массой более 12 тонн, 
а также дополнительные доходы, образовавшиеся в связи с 
повышением ставок акциза на топливо. Суммарный объем 
средств, который получат регионы по двум этим направле-
ниям, составляет порядка 50 млрд рублей.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить выполнение задачи Президента Российской 

Федерации об удвоении до 2022 года объема строитель-
ства и реконструкции дорог, уделить особое внимание со-
стоянию регионального и муниципального дорожного фонда;

● Принять меры, направленные на повышение достовер-
ности и точности сметной документации дорожных 
работ;

● Развивать конкуренцию в сфере дорожного строительс-
тва, привлекать в отрасль как можно больше предпри-
нимателей, в том числе малый и средний бизнес;

Провести обновление нормативов дорожного стро-
ительства, которые не менялись в основной части на 
протяжении 30 — 40 лет.

АГРАРНАЯ СВЕРХДЕРЖАВА
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает решение проблем 

аграрного сектора, повышение его конкурентоспособности на 
мировом рынке, социальное развитие села — стратегической 
целью политики государства. Сельский труженик, фермер, 
житель малого города или поселка, сельский интеллигент — 
это основа нашего народа, нашей государственности.

Исторически агропромышленный комплекс был основой 
богатства страны. В конце XIX — начале XX века Россия, без 
преувеличения, кормила добрую половину мира, а наше зер-
но, мясо, овощи, фрукты по праву славились далеко за пре-
делами страны. Наши преимущества неоспоримы: огромные 
территории, плодородные почвы, уникальные наработки 
ученых и агрономов, ну и, конечно, — трудолюбивые, ответс-
твенные люди. Все это вместе способно обеспечить продо-
вольственный суверенитет страны.

Сегодня обеспечение внутреннего рынка страны ка-
чественным и доступным для населения продовольс-
твием и существенное усиление позиций России на ми-
ровых рынках — это только первый, хотя и очень важный 
шаг в будущее. Высокотехнологичная, конкурентоспособная 
страна третьего тысячелетия — Россия, по нашему убежде-
нию, будет не только космической, промышленной и техно-
логической державой.

Она вновь станет великой агропромышленной державой, 
способной и накормить своих граждан, и обеспечить продо-
вольственную независимость государства, и стать одним из 
лидеров на мировом рынке продовольствия.

Мы обязаны преодолеть вековой разрыв между горо-
дом и деревней, обеспечив современную и комфортную 
жизнь села на уровне XXI века. Молодежь не должна по-
кидать деревни и малые города, а напротив, получив образо-
вание, жить на своей малой родине, чтобы менять реальность 
к лучшему.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ СУВЕРЕНИТЕТ СТРАНЫ
За последние 10 лет с началом реализации приори-

тетного национального проекта «Развитие АПК» объ-
емы производства сельхозпродукции возросли на 40%.

Мы засеваем сельскохозяйственных культур по сравнению 
с 2007 годом на 3 млн га больше (в 2015 году — 79,3 млн га).

Мы собираем в среднем зерна на уровне более 100 млн 
тонн.

Мы создаем условия для здорового питания — выращива-
ем больше овощей.

За последние шесть лет наблюдается поступательное уве-
личение производства овощей в России. Валовой сбор ово-
щей в хозяйствах всех категорий в 2015 году достиг 16,1 млн 
тонн.

А чтобы обеспечить людей витаминами круглый год в 
рамках импортозамещения, развиваем тепличное хозяйство.

В 2015 году площадь зимних теплиц увеличилась до 2100 
га за счет строительства новых и реконструкции существую-
щих современных теплиц.

Производство скота и птицы на убой (в живом весе) в 
хозяйствах всех категорий в 2015 году составило 13,5 млн 
тонн, что на 27,7% больше результатов 2010 года.

Меры государственной поддержки агропромышленного 
комплекса дали свои результаты. Они позволили обеспечить 
устойчивый рост производства продукции. А это гарантиру-
ет продовольственную независимость страны и увеличивает 
наш экспортный потенциал. В прошлом году российский эк-
спорт продовольственных товаров и сельскохозяйственного 
сырья составил почти 16,2 млрд долларов. Так, в прошлом 
году экспорт зерна достиг размеров более 30 млн тонн. Экс-
порт мяса и мясопродуктов в 2015 году вырос по сравнению с 
2014 годом более чем на 8%.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Дать выбор и потребителям, и производителям — рас-

ширить рынок сбыта сельскохозяйственной продукции через 
развитие инфраструктуры агропродовольственного рынка, 
минимизировав логистические издержки при движении това-
ра «поле — склад — прилавок»;

● Повысить качество продуктов, которые попадают на 
стол россиянам, обеспечить эффективный надзор за обо-
ротом пищевой продукции животного происхождения и 
усилить административную ответственность за наруше-
ние требований технических регламентов, предъявляемых к 
пищевой продукции в целях противодействия производству 
фальсификата пищевой продукции;

● Разработать конкретные меры по поддержке экспор-
та сельскохозяйственной продукции и продуктов ее пе-
реработки.

КРЕПКИЙ КРЕСТЬЯНИН — ХОЗЯИН ЗЕМЛИ
Государством оказывается постоянная поддержка 

сельхозпроизводителей. Так, в федеральном бюджете на 
2016 год на государственную поддержку сельскохозяйствен-
ного производства предусмотрены субсидии в общей сумме 
215 млрд рублей.

Правительство и «ЕДИНАЯ РОССИЯ» многое сделали 
для облегчения доступа аграриям к финансовым ресурсам. 
В 2015 году совокупный объем выданных кредитных ре-
сурсов в агропромышленный комплекс по сравнению с 2014 
годом увеличился на 9% и составил 1 трлн 130 млрд рублей. 
Объем предоставленных краткосрочных кредитов составил 
835,95 млрд рублей, что на 18% больше уровня 2015 года.

Возросшая в 2015 году финансовая поддержка меропри-
ятий по начинающим фермерам и развитию семейных жи-
вотноводческих ферм обусловила значительное увеличение 
грантополучателей: численность начинающих фермеров 
возросла до 3508, число семейных ферм — до 953.

За 2015 год более 2100 крестьянских (фермерских) хо-
зяйств оформили в собственность около 660 тыс. га земель 
сельскохозяйственного назначения.

Сельхозтоваропроизводители активизировали работу 
по технической и технологической модернизации свое-
го производства.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Обеспечить в 2016 году финансирование реализации 

мероприятий Государственной программы развития 
сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйс-
твенной продукции, сырья и продовольствия на 2013 — 2020 
годы на уровне не ниже 2015 года;

● Разработать и внедрить механизмы поддержки при-
оритетных инвестиционных проектов в агропромыш-
ленном комплексе;

● Обеспечить своевременное доведение средств госу-
дарственной поддержки до сельхозпроизводителей;

● Развивать биржевую торговлю и совершенствовать 
механизмы страхования рисков в отечественном сельскохо-
зяйственном производстве;

● Обеспечить субсидирование инвестиционных и 
краткосрочных кредитов, предусматривающих льготное 
кредитование сельскохозяйственных организаций, крестьян-
ских (фермерских) хозяйств, сельскохозяйственных коопера-
тивов по краткосрочным и инвестиционным кредитам;

● Развивать микрофинансовые институты для ма-
лых форм хозяйствования;

● Разработать и реализовать государственную программу 
по развитию сельскохозяйственной и потребительской 
кооперации;

● Содействовать увеличению уровня максимального раз-
мера грантов для начинающих фермеров и на развитие 
семейных животноводческих ферм;

● Совершенствовать инфраструктуру заготовки, пере-
работки и реализации сельскохозяйственной продук-
ции;

● Обеспечить развитие сети сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов, в том числе кооператив-
ных машинно-технологических станций для технического ос-
нащения малых форм хозяйствования;

● Разработать мероприятия по финансовому оздоров-
лению сельскохозяйственных предприятий;

● Расширить применение патентной системы налого-
обложения в сельскохозяйственном производстве;

● Ввести пятилетний мораторий на принятие норма-
тивно-правовых актов, увеличивающих административ-
ную и налоговую нагрузку на сельхозпроизводителей;

● Упростить доступ отечественных сельхозпроизводи-
телей, в том числе участвующих в программах «Начинающий 
фермер» и «Развитие семейных животноводческих ферм», к 
земельным ресурсам;

● Развивать системы мелиорации земель сельскохо-
зяйственного назначения;

● Принять комплекс мер и институциональных решений, 
позволяющих расширить возможности кредитования 
долгосрочных проектов под залог земель сельскохозяйс-
твенного назначения;

● Разработать эффективную научную методику оп-
ределения кадастровой стоимости земельных участ-
ков сельскохозяйственного назначения;

● Упростить процедуру государственной регистра-
ции прав на земельные участки и оборот земельных долей;

● Принять меры к совершенствованию арендных зе-
мельных отношений и укреплению государственной и муни-
ципальной земельной собственности;

● Обеспечить техническую модернизацию отечественного 
сельхозпроизводства, расширить возможности агроли-
зинга;

● Развивать передовые технологии создания отечествен-
ных конкурентоспособных сортов сельскохозяйствен-
ных культур и пород животных;

● Развивать производство современной российской 
сельскохозяйственной техники.

БУДУЩЕЕ СЕЛА — ЛЮДИ И ИННОВАЦИИ
Для укрепления научного и кадрового потенциала 

аграрного сектора считаем необходимым:
● Разработать на базе ведущих исследовательских ин-

ститутов Российской академии наук программу научного 
обеспечения деятельности по созданию отечественных по-
севного и племенного фондов, средств защиты растений и 
животных в целях производства конкурентоспособной сель-
скохозяйственной продукции, а также по созданию техно-
логий производства (выращивания), хранения и переработ-
ки такой продукции;

● Обеспечить финансирование проведения прикладных 
исследований в сфере агропромышленного комплекса и работ 
по их внедрению в производство;

● Укрепить финансовую поддержку сельскохозяйс-

твенных вузов, особенно по части капитального ремонта и 
приобретения оборудования; продолжить поддержку научных 
и селекционных центров, организацию эффективной инфор-
мационно-консультационной службы;

● Совершенствовать практику подготовки эконо-
мистов в аграрных вузах, сохранить земельные участки, 
используемые для практического обучения студентов и про-
ведения исследований;

● Содействовать реализации мероприятий по подготов-
ке кадров агропромышленного комплекса со средним 
профессиональным образованием;

● Рассмотреть возможность увеличения целевых квот 
для поступления сельской молодежи в высшие учебные за-
ведения аграрного профиля;

● Развивать систему переподготовки кадров и повыше-
ния квалификации работников агропромышленного комп-
лекса.

НОВОЕ КАЧЕСТВО СЕЛЬСКОЙ ЖИЗНИ
Программа «Социальное развитие села», начатая в 2003 

году, с 2014 года переросла в федеральную целевую про-
грамму «Устойчивое развитие сельских территорий на 
2014 — 2017 годы и на период до 2020 года». Кроме под-
твердивших свою эффективность направлений по жилищно-
му строительству и развитию социально-инженерной инфра-
структуры, предусмотрены новые направления по грантовой 
поддержке местных инициатив сельских жителей, популяри-
зации достижений в сфере сельского развития.

Лидер Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведев на фо-
руме по развитию села подчеркнул, что необходимо «создать 
на селе нормальный быт, причем по уровню комфорта сопос-
тавимый с городскими условиями». В новой программе меры 
по развитию сельских территорий, инфраструктуры села 
напрямую увязаны с планами по строительству новых аг-
рарных производственных объектов. Это основной принцип 
возрождения и устойчивого развития сельских территорий.

За период с 2003 по 2015 год в рамках реализации ме-
роприятий федеральных целевых программ на улучшение 
жилищных условий сельских граждан, молодых семей и 
молодых специалистов, развитие социальной и инженерной 
инфраструктуры было направлено 89,9 млрд рублей из 
федерального бюджета. В результате жилищные условия 
сумели улучшить 288,6 тыс. сельских семей, в том чис-
ле 104,8 тыс. молодых семей и молодых специалистов.

Охват газификации сельского жилищного фонда до-
стиг 58,2% (уровень 2002 года — 33,1%), обеспеченность 
сельского населения питьевой водой — 62,7% (2002 год — 
40,7%). В 2014 — 2015 годах государственную поддержку 
получили 492 проекта по созданию и обустройству зон 
отдыха, спортивных и детских игровых площадок, сохране-
нию и восстановлению природных ландшафтов, историко-
культурных памятников, поддержке национальных культур-
ных традиций, народных промыслов и ремесел.

В 2015 году введено в эксплуатацию 384,8 км автомо-
бильных дорог в сельской местности и малых городах.

НАШИ ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ:
● Направлять не менее 5% объема региональных до-

рожных фондов на строительство и реконструкцию ав-
томобильных дорог до сельских населенных пунктов;

● Обеспечить достойный уровень медицинского обслу-
живания и социальной поддержки для сельских жите-
лей пенсионного возраста;

● Улучшать обеспеченность сельских жителей образо-
вательными, медицинскими, культурно-досуговыми, 
спортивными, социальными учреждениями;

● Продолжить работу по кинофикации регионов, в том 
числе по переоборудованию кинозалов, учреждений культуры 
сельских населенных пунктов;

● Продолжить работу по обеспечению доступности сов-
ременных услуг связи в сельских населенных пунктах с 
численностью населения от 250 до 500 человек при реализа-
ции мероприятий, направленных на оказание универсальных 
услуг связи;

● Ввести систему грантов для субъектов малого пред-
принимательства, создающих туристическую инфраструк-
туру на селе, оказывать им информационную и методическую 
поддержку;

● Учредить ежегодный конкурс наиболее успешных 
сельских поселений — центров культуры и туризма;

● Создать банк лучших проектов поддержки местных 
инициатив граждан, проживающих в сельской местности, 
в Интернете с целью их широкой популяризации и продвиже-
ния;

● Оказывать поддержку некоммерческим организа-
циям, осуществляющим совместно с учреждениями культур-
но-досугового типа деятельность по пропаганде здорового об-
раза жизни среди сельского населения.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает решение проблем 
аграрного сектора одним из национальных стратегичес-
ких приоритетов России. Современное российское сель-
ское хозяйство — одно из главных направлений обеспе-
чения российского лидерства на мировом рынке XXI 
века. Аграрии своей жизнестойкостью и самоотверженным 
трудом заслужили право на особую заботу со стороны всех 
ветвей власти. Для них должна быть создана развитая инфра-
структура, обеспечивающая современный уровень качества 
жизни, и наша партия берет на себя ответственность за 
достойное настоящее и будущее российского села.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ ДЛЯ МИРА И 
ДЛЯ РОССИИ

Помимо социально-экономической программы у нас 
должно быть четкое представление о месте и роли России в 
мире. Без продуманной внешней политики нет России, чьи 
интересы будут уважать.

Наши принципы и подходы здесь хорошо известны: вер-
ховенство международного права, укрепление коллективных 
начал и центральной координирующей роли ООН. Мы после-
довательно и строго их придерживаемся.

Не так много государств способны проводить по-насто-
ящему суверенную внешнюю политику, ни на кого не огля-
дываясь. Россия — может. И мы не раз это доказывали. И 
вернув Крым. И сражаясь с международным терроризмом на 
Ближнем Востоке. У нас эффективные, мобильные, хорошо 
оснащенные Вооруженные силы. Это — гарантия нашей бе-
зопасности. Мы вовремя запустили военную реформу. И пос-
тупили стратегически верно, когда даже в непростые перио-
ды защитили оборонные расходы от сокращения.

Наша задача — быть готовыми ответить на любые совре-
менные вызовы. Но среди угроз есть те, с которыми в оди-
ночку бороться очень сложно. Поэтому мы всегда открыты к 
равноправному диалогу.

Искусственная пауза последних лет в партнерстве с ЕС на-
несла ущерб и России, и Евросоюзу. А главное — стабильности 
и доверию на нашем континенте. Хотя выход из сложившейся 
ситуации простой: меньше политики — больше экономики.

В предстоящем политическом цикле мы будем активно ра-
ботать над нормализацией отношений с Евросоюзом. Конеч-
но, если европейские страны проявят к этому политическую 
волю.

Место России на мировой карте предопределяет ее пар-
тнерские отношения не только с Западом, но и с Востоком. 
За последние годы мы серьезно укрепили связи со стратеги-
ческими партнерами в Азии — Китаем, Индией, Вьетнамом, 
странами АТР. Ощутимо возросла консолидация БРИКС, 
Шанхайской организации сотрудничества. Наша политика в 
регионе теперь лучше увязана с задачами по развитию Даль-
него Востока — начаты совместные проекты в промышлен-
ности, сельском хозяйстве. В регион уже пришли инвести-
ции. Эту работу, конечно, будем продолжать.

Чтобы выдержать международную конкуренцию, нам 

нужно быть экономически привлекательными. И быстрее 
развивать интеграцию с ближайшими соседями, что мы и 
делаем в составе Союзного государства, евразийской «пятер-
ки», СНГ. Здесь есть целый ряд практических задач, таких 
как подготовка соглашения о сотрудничестве Евразийского 
экономического союза с КНР или сопряжение с инициативой 
«Шелкового пути». Успешное продвижение по каждому из 
этих направлений существенно расширит наши возможнос-
ти.

Мы эти возможности и цели видим четко. «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» — за страну, которую уважают, с интересами которой 
считаются, которая готова сотрудничать со всеми, кто разде-
ляет общие цивилизационные ценности.

Закрепить достигнутые внешнеполитические успехи мож-
но только одним способом: поощряя экономическое раз-
витие, модернизацию и инвестируя в главную ценность 
России XXI века — человека. Именно экономическое раз-
витие и модернизация России должны стать ее главным вне-
шнеполитическим — и вообще государственным — приори-
тетом.

Второй приоритет — это укрепление безопасности. Для 
этого мы считаем необходимым поддерживать высокую бое-
готовность и гибкость Вооруженных сил, укреплять систему 
стратегического сдерживания, производить дальнейшую мо-
дернизацию неядерных вооружений.

В области внешней политики Партия «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» неизменно выступает за недопущение эскалации кон-
фликтов, гонки вооружений и конфронтации России с кем бы 
то ни было и за выстраивание конструктивных партнерских 
отношений со всеми центрами силы современного мира. Это 
касается и западных стран. Россия готова к всесторонне-
му сотрудничеству с США и Европейским союзом и будет 
работать над выстраиванием с ними дружественных, насы-
щенных позитивной политической и экономической повест-
кой дня отношений.

Однако это партнерство должно основываться на при-
нципах равноправия, уважения взаимных интересов, 
невмешательства во внутренние дела друг друга и кол-
лективного политико-экономического лидерства.

Главным принципом международных отношений должен 
стать принцип сосуществования различных региональ-
ных порядков, моделей развития, культур и цивилиза-
ций. Это единственное, что может обеспечить стабильность 
в условиях многообразия.

Вместе с тем, поскольку мир остается глобально взаимоза-
висимым, а природа многих угроз — глобальной, Россия как 
ответственный мировой игрок обязана продолжать подде-
ржку ООН, «большой двадцатки» и вносить вклад в повыше-
ние эффективности глобального управления в целом. Также 
считаем важным продолжать наращивать усилия по борь-
бе с международным терроризмом, распространением 
оружия массового уничтожения, организованной пре-
ступностью и наркотрафиком — как на глобальном, так и 
на региональном и двустороннем уровнях.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» настаивает на немедлен-
ном и безусловном снятии антигуманных и незаконных 
во всех смыслах односторонних санкций ЕС с жителей 
Крыма.

Главным приоритетом России в Азии Партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» считает активизацию сотрудничества со страна-
ми Азиатско-Тихоокеанского региона и максимальное встра-
ивание России в региональные экономические процессы на 
правах независимого центра силы. Для этого следует продол-
жать сбалансированную политику в отношении ключевых 
азиатских центров и усиливать стратегическое партнерство 
с Китаем.

Будем поддерживать активную и взвешенную позицию 
Российской Федерации по урегулированию северокорейской 
ядерной проблемы, продвижению инициатив по созданию в 
этом регионе инклюзивной системы региональной безопас-
ности, включающей как США и их союзников, так и Китай, 
и Россию. При этом нашей стране важно занимать нейтраль-
ную позицию.

Стратегически мы будем добиваться партнерских отно-
шений с Вашингтоном на основе новой повестки дня и новой 
философии отношений, предполагающей выстраивание рос-
сийско-американского сотрудничества в Азиатском регионе, 
развитие экономических отношений и научно-образователь-
ного сотрудничества.

Всячески продвигать в отношениях с ним правила игры, 
основанные на равноправии, уважении взаимных инте-
ресов, невмешательстве во внутренние дела и коллек-
тивном лидерстве ведущих держав.

В отношениях с Украиной партия «Единая Россия» будет 
настаивать на безусловном и полном выполнении Кие-
вом своих обязательств по минским соглашениям. Это 
является единственной гарантией мира как на Донбассе, так 
и в других регионах этой страны. Их реализация откроет 
путь для постепенного восстановления российско-украинс-
кого диалога по экономическим и политическим вопросам — 
по мере готовности к нему со стороны Киева.

Считаем необходимым качественно активизировать ра-
боту по продвижению российского образования, языка 
и культуры, работу с соотечественниками, особенно на 
постсоветском пространстве.

Крайне важно фундаментально обновить российскую по-
литику иностранной помощи, ориентировать ее на адресную 
поддержку людей и НКО, способных и готовых продвигать 
российские интересы, техническую помощь (а не бюджетные 
вливания) странам бывшего СССР в создании экономичес-
кой инфраструктуры и институционально-правовой среды, 
поддержку образования — как в российских вузах, так и в 
университетах стран-партнеров на русском языке.

 
18 сентября 2016 года состоятся выборы депутатов Госу-

дарственной Думы Федерального Собрания России.
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» идет на выборы и обраща-

ется за поддержкой к вам — своим избирателям.
Мы просим вас прийти на избирательные участки и сде-

лать свой выбор.
Ваши голоса определят развитие России в предстоя-

щие пять лет.
Сегодня мы держим отчет перед вами и предлагаем 

обсудить новые планы действий. Отчет за то, что удалось 
сделать для страны за прошедшие годы. Планы того, над чем 
нам всем вместе еще предстоит работать.

Многое у нас уже получилось. Но есть проблемы, которые 
пока еще не решены. Тем важнее для нас посоветоваться 
с вами, услышать ваши предложения, уточнить наши 
приоритеты и направления дальнейших шагов.

Сегодня мы выносим на ваше обсуждение программу, в ко-
торой отвечаем на ваши вопросы честно и открыто.

Предлагаем конкретные шаги по развитию России.
Уверены, что, получив вашу поддержку, кандидаты в депу-

таты от Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» справятся с современ-
ными вызовами и новыми задачами.

Вместе с вами мы сможем многое сделать!
Наша задача — не только победить на выборах, но сохра-

нить и оправдать ваше доверие.
Государственная Дума — это не только законода-

тельный, но в первую очередь представительный орган 
власти. Представительная власть — это право и ответс-
твенность представлять, отстаивать и защищать ваши 
интересы — интересы граждан России. Мы обязуемся 
это делать.

СЛЫШАТЬ ГОЛОС КАЖДОГО — НАША ОБЯЗАН-
НОСТЬ!

ДЕЙСТВОВАТЬ В ИНТЕРЕСАХ ЛЮДЕЙ — НАША РАБО-
ТА!

СОЗДАТЬ И ЗАЩИТИТЬ БУДУЩЕЕ РОССИИ — НАША 
ЦЕЛЬ!

Публикуется в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Публикация предоставлена и оплачена из средств избирательного фонда Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».
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План Семигина (по имени лидера пар-
тии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» Геннадия 
Юрьевича Семигина) — уникальный до-
кумент, не имеющий аналогов ни у од-
ной политической партии в стране. В нем 
провозглашается, что главной целью со-
циально-экономической политики госу-
дарства должен быть человек, семья, вы-
сокий уровень и качество жизни граждан. 
Именно эти вопросы мы выделяем в пуб-
ликации. Только «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
предлагают стратегию развития России 
— она должна стать страной № 1 в мире. 
В Плане Семигина на это направлены 10 
стратегических целей. Этому подчинены 
12 практических задач по решению самых 
острых проблем государства и общества. 
У партии нет возможности опубликовать 
документ в «РГ» целиком. Полностью чи-
тайте его на сайте партии: patriot-rus.ru 

I. ЦЕЛИ И СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
РОССИИ 

1. Мы предлагаем генеральную цель 
развития России. 

Эта цель — Российская Федерация 
должна стать страной № 1 в мире. 

В ближайшем будущем — могуществен-
ной и процветающей державой по эконо-
мическому и научно-техническому потен-
циалу, высочайшему уровню и качеству 
жизни граждан, образцом для всех стран 
мира. 

2. Мы предлагаем стратегию разви-
тия страны — создание Нового госу-
дарства и общества. Новое государство 
и общество (с новой экономической, поли-
тической, правовой и социальной система-
ми) будет лучшей моделью государствен-
ного устройства в мире. 

В Новом государстве:
-

новные национальные богатства прина-
длежат народу; 

собственные силы. Локомотивами эконо-
мики являются наши научные достижения, 
передовые технологии и высокопрофесси-
ональный кадровый потенциал;

-
чества жизни для всего народа;

справедливости, равных возможностей для 
самореализации каждого гражданина; 

жизни. 
В новом обществе господствуют тради-

ционные российские ценности нравствен-
ности, духовности, справедливости, истин-
ного патриотизма, подлинного народовлас-
тия, действительного единства нации.

3. Мы предлагаем национальную 
идею — Российский национальный 
прорыв. Национальный прорыв — это 
единственный реальный путь для достиже-
ния генеральной цели. Масштабный, быс-
трый, качественно результативный рывок 
в развитии страны, всех сфер жизни и де-
ятельности государства и общества.

Национальный прорыв — это 
-

твий по изменению принципов и механиз-
мов управления страной; 

-
твенному изменению политической, эко-
номической, правовой систем государства 
и общества;

-
ва органов государственной власти и уп-
равления на тех, кто является профессио-
налом-патриотом, кто способен трудиться 
исключительно в интересах страны и ее 
народа; 

-
ческий взлет;

власти, центральным вопросом которой 
являются человек, семья, здоровье и бла-
гополучие нации.

4. Мы предлагаем новую идеологию. 
Фундаментальной российской идеоло-

гией должна стать идеология современ-
ного патриотизма, способная объеди-
нить различные идеологические взгляды, 
течения и теории. 

Современный российский патрио-
тизм — это: 

-
гонациональному народу; уважительное 
отношение к культуре, традициям, истори-
ческому прошлому;

законных интересов, прав и свобод рос-
сийского народа, каждого гражданина и 
его семьи; 

-
тва и безопасности жизни; 

-
но-государственных интересов, реальные 
действия по развитию государства и обще-
ства;

выражающая и реализующая националь-
но-государственные интересы, работаю-
щая исключительно для народа. 

5. Необходимо практически реализо-
вать общенародное стремление «Спра-
ведливость — для всех, счастье — для 
каждого!» 

Мы намерены восстановить справедли-
вость и сделать так, чтобы: 

страны стал народ и власть действительно 
служила народу; 

-
ные ресурсы принадлежали народу, то есть 
каждому из нас; 

-
гатств шли в госбюджет и на личный счет 
каждого человека, каждой семьи, а не в 
карманы миллиардеров; 

-
мьи действительно была неприкосновенна 
в рамках закона; 

семейных бюджетов стал главной целью 
социально-экономической политики госу-
дарства; 

власти и управления было безусловное 
соблюдение принципа равенства всех 
граждан перед законом, прав и свобод че-
ловека и гражданина. 

Счастье каждый человек понимает по-
своему. Но каждый из нас хочет любить и 
быть любимым, иметь хорошее здоровье, 
быть спокойным за своих родных и близ-
ких, иметь достойный уровень жизни для 
себя и своей семьи. Счастье — это когда 
можно осуществить свою мечту и быть уве-
ренным в завтрашнем дне, жить в атмосфе-
ре нравственности, духовности, дружбы и 
взаимопонимания. Счастье — когда про-
цветает твоя страна. Наша задача — со-
здать для этого все условия. Счастливый 
человек — счастливая страна! 

6. Мы предлагаем стратегические 
цели развития России:

1) Стать лидирующей мировой держа-
вой, реализующей национально-государс-
твенные интересы Российской Федерации 
по всему миру. 

2) Создать самую мощную в мире эко-
номику, которая обеспечит полную незави-
симость и безопасность страны; реальный, 
постоянный и бурный рост производства, 
науки и технологий. 

3) Максимально и в короткие сроки 
реализовать общенародное стремление 
«Справедливость — для всех, счастье — 
для каждого!»

4) Обеспечить господство традицион-
ных российских ценностей нравственнос-
ти, духовности, справедливости. Создать в 
обществе климат доверия и сотрудничест-
ва.

5) Сделать реальный прорыв в укреп-
лении здоровья нации и в увеличении про-
должительности жизни людей. 

6) Создать условия для демографичес-
кого взрыва, позволяющего увеличить 
численность населения РФ до 200 млн че-
ловек.

7) Вывести здравоохранение, образова-
ние, культуру, профессиональный и массо-
вый спорт на качественно новый уровень, 
свидетельствующий о лидирующем месте 
России в мире. 

8) Обеспечить абсолютную готовность 
страны ко всем возможным внутренним 
и внешним угрозам и кризисам. Добиться 
высокого уровня ее обороноспособности и 
безопасности. 

9) Ускорить развитие Евразийского 
союза и присоединение к единому евра-
зийскому пространству других государств. 
Вывести Россию на новый, лидирующий 
уровень взаимодействия в рамках ШОС, 
БРИКС, АСЕАН. 

10) Свести к минимуму коррупцию, ор-
ганизованную преступность, наркоманию, 
считая их оружием массового поражения, 
опаснейшей угрозой национально-госу-
дарственной безопасности РФ. 

 
II. ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ 

РАЗВИТИЯ СТРАНЫ 

ЧЕЛОВЕК — СЕМЬЯ 
Счастливая, благополучная и здоровая 

жизнь каждого человека, его семьи должна 
стать целью и центральным вопросом де-
ятельности органов государственной влас-
ти и управления всех уровней. 

Задача № 1. 
Укрепить и сберечь здоровье нации. 
Здоровье человека, здоровье народа — 

национальное достояние России! 
Высокий уровень жизни граждан, чис-

тая вода, качественные продукты питания, 
хорошая экология, здоровый образ жизни, 
развитая и эффективная система здраво-
охранения — вот фундаментальная основа 
крепкого здоровья, работоспособности и 
долголетия нации. 

1. Вода — золотой, стратегический ре-
сурс России. 

На сегодня в городах страны только 
1% водопроводной воды отвечает между-
народным стандартам. Граждане страны 
должны пить исключительно чистую, по-
лезную питьевую воду. Это важнейший 
фактор здоровья людей.

Необходимо: 
-

циальную программу «Чистая и полезная 
вода России».

водоемов, снабжающих питьевой водой 
населенные пункты; ужесточить наказание 
за их загрязнение. 

средств для строительства очистных со-
оружений в регионах, оснащения водоза-
боров оборудованием для очистки воды, 
для обновления сети водопроводов и уста-
новки фильтров.

возврат очищенной городской воды в при-
родную среду.

2. Качественные, полезные продук-
ты питания — обязательное условие здо-
рового образа жизни каждого из нас. 

Необходимо: 

прав потребителей, принимая самые жес-
ткие меры в отношении недобросовестных 
предпринимателей, производящих нека-
чественные продукты: отзывать лицензии, 
закрывать торговые точки, преследовать в 
судебном порядке. 

специальных регуляторов качества про-
дуктов, установить новую систему норма-
тивных актов, соответствующую лучшим 
мировым стандартам. 

-
ние с соответствующей мерой наказания 
любой факт производства продуктового 
контрафакта. 

секторе условия, при которых выгодно 
производить качественные и недорогие 
продукты; снять все барьеры на пути ин-
вестиций в сельскохозяйственное произ-
водство; обеспечить комфортные условия 
для жизни на селе тем, кто готов там ра-
ботать.

 
барьеры и излишних посредников в цепочке 
«производитель — продавец — покупатель».

-
ты первой необходимости.

торговых сетях: при увеличении торговой 
-

шенным налогом.
-

тия магазинов «шаговой» доступности и 
семейных продуктовых магазинов гражда-
нами России, обеспечить неукоснительное 
выполнение законов и решений, запреща-
ющих работать в торговой сети мигрантам 
из ближнего и дальнего зарубежья.

заброшенные, необрабатываемые земли. 

3. России нужна настоящая эколо-
гическая революция для наведения по-
рядка в охране окружающей среды, ее вос-
становления до уровня лучших мировых 

образцов и сохранения на этом уровне. 

млрд тонн твердых бытовых отходов. Еже-
годно утилизируется лишь треть новых 
ТБО, остальное размещается на свалках 

гектаров земли. 
Необходимо:

в предприятиях по переработке твердых 
бытовых отходов, выделить средства на их 
строительство и «закрыть» проблему ути-
лизации ТБО. 

-
ванные свалки в регионах, усилив ответс-
твенность региональных властей за реше-
ние этого вопроса; законодательно стиму-
лировать раздельный сбор мусора.

Водного и Лесного кодексов. Навязанные 
либералами своды законов ничего кроме 
роста числа пожаров и загрязнения рек 
не принесли. Отменить «приватизацию» 
и аренду берегов рек и озер, лесных мас-
сивов, жестко пресекать любые попытки 
перекрытия доступа к ним граждан.

-
ние экологического законодательства, зна-
чительно повысить штрафы за загрязнение 
окружающей среды, предусмотреть льготы 
для предпринимателей, осуществляющих 
реальные и значимые меры по обеспече-
нию экологической безопасности. 

-
мые источники энергии.

4. Здоровый образ жизни и профи-
лактика заболеваний должны стать нор-
мой жизни для каждого гражданина. 

Необходимо:

диспансеризацию населения страны. 
-

тий физической культурой.

семейного отдыха во всех населенных пун-
ктах, а не только в крупных городах. 

-
щежития, культуру содержания в порядке 
своего жилища и прилегающей к нему тер-
ритории. 

медицинских учреждений, способных на 
деле оказывать бесплатную помощь граж-
данам в борьбе с вредными привычками: 
наркоманией, алкоголизмом, табакокуре-
нием, интернет- и игровой зависимостью.

5. Создать новую бесплатную и ка-
чественную систему здравоохранения. 

Сегодня в рейтинге Всемирной органи-
зации здравоохранения Россия занимает 
60-е место по доступности и качеству меди-
цины, 70-е — по финансированию здраво-
охранения, 130-е — по его эффективности. 
Хотя Российская Федерация в состоянии 
иметь современную, развитую, качествен-
ную, доступную медицину, позволяющую 
действительно укреплять и сохранять здо-
ровье нации, реально увеличивать продол-
жительность жизни людей (по данным за 

-
ян составила 70,8 лет это уровень 1986 г.). 

Необходимо:
-

ную для здоровья нации реформу системы 
здравоохранения, главный смысл которой 
сократить госрасходы и увеличить объемы 
платных услуг. За 2000—2013 годы число 

поликлиник — с 21,3 до 16,1 тыс., количес-

92, численность медработников снизилась 
на 90 тыс. «Оптимизация» привела к тому, 
что медпомощь, особенно в сельской мес-
тности, стала недоступной. Более 17 тыс. 
населенных пунктов не имеют никакой ме-
дицинской инфраструктуры, из них 11 тыс. 
расположены за 20 км и более от медицин-
ских учреждений.

до уровня развитых стран ЕС — 7—7,6% 

ВВП).
-

темы одноканального финансирования 
бесплатной медицины исключительно из 
Фонда обязательного медицинского стра-
хования. Она ведет к тому, что бесплатных 
медицинских услуг будет еще меньше. 

-
мышленность на новом уровне, отечествен-
ную фармакологию и фармацию, на 100% 
обеспечить страну доступными, качествен-
ными и эффективными лекарствами.

-
сестер, снизить нагрузку на квалифициро-
ванные кадры, одновременно повысив их 
ответственность за качество своей работы. 
Руководители медицинских вузов также 
должны нести ответственность за качество 
подготовки врачей-специалистов.

том числе тяжело заболевшему, высоко-
технологическую, квалифицированную 
медицинскую помощь вовремя и за счет 
государства. Благотворителям — допол-
нительные льготы и благодарность обще-
ства. 

-
ризацию детей и взрослых с последующим 
лечением выявленных заболеваний.

-
боров в медицинские вузы и распределе-
ния их выпускников. 

Задача № 2. 
Вывести Россию в число стран с до-

стойным уровнем жизни граждан. 
В богатой стране не должно быть бед-

ных! 
Продолжается снижение уровня жизни 

людей, растет безработица, социальное рас-

слоение. По официальным данным, в Рос-
сии — 19 млн бедных. Из-за низкого уровня 
зарплат, неадекватных вложенному труду, 
пенсий и пособий на детей, постоянного 
роста цен и тарифов более четверти граждан 
тратят средства, отложенные на «черный» 
день. Практически у половины граждан 

Личные и семейные бюджеты значительно 
«похудели» и из-за обвала курса рубля. 

1. Доходы 
Хорошая, интересная работа у каж-

дого человека, растущие доходы личных 
и семейных бюджетов граждан — в этом 
должна состоять одна из главных целей 
социально-экономической политики госу-
дарства. 

Необходимо: 
-

дексировать зарплаты в государственном 
и частном секторе, пенсии, стипендии и 
пособия. 

-
ческой собственности и природных нацио-
нальных богатств каждому из нас, каждой 
семье, в бюджет страны. 

-
на получать ежемесячное пособие не ниже 
уровня прожиточного минимума ребенка. 
Сегодня в России самые бедные — это се-
мьи с детьми. 

оплаты труда к прожиточному минимуму 
гражданина в регионах по всей стране.

2. Расходы
Граждане России не могут сделать сред-

несрочный и долгосрочный расчет своего 
личного и семейного бюджета. Непредска-
зуемо меняется курс национальной валю-
ты, растут цены и тарифы, вводятся новые 
поборы и штрафы. Сводить концы с конца-
ми становится все труднее. 

Необходимо:

цены путем резкого развития производс-
тва товаров и услуг, конкуренции. Ввес-
ти специальный прогрессивный налог на 
предприятия и организации, необоснован-
но повышающие цены. 

-
кратив тем самым необоснованные эконо-
мически прибыли банков. Банковская сис-
тема страны живет по «своим» законам и 
нормам потребления, доходы и преферен-
ции работников банковского сектора вы-
ходят за рамки разумного и ни в коей мере 
несопоставимы с доходами подавляющего 
большинства граждан.

-
щую изменить негативный тренд на невоз-
врат кредитов населением. Объем непла-
тежей может поставить всю банковскую 
систему на грань острейшего кризиса. 

-
ние налогов и платежей, а также поборов 
и штрафов. Речь идет о налогах на иму-
щество и землю по кадастровой стоимости 
объекта, транспортном налоге и акцизах 
на топливо, плате за капитальный ремонт 
многоквартирных домов, плате за проезд 
большегрузов по федеральным трассам 
«Платон», тотальной организации плат-
ных парковок и платного проезда по горо-
дам и дорогам и т.д. 

Задача №3.
Снизить остроту жилищной пробле-

мы, впоследствии решить ее оконча-
тельно 

1. Квартира или дом с полным набо-
ром услуг ЖКХ, их покупка, строительство 
или снятие внаем, а также улучшение жи-
лищных условий должны быть доступны 
для каждой российской семьи. В настоящее 
время 61% семей нуждаются в улучшении 
жилищных условий, при этом лишь 12,4% 
из них в состоянии приобрести жилье са-
мостоятельно или с помощью заемных 
средств. 

Необходимо:
-

вания земель крупными собственниками. 
В случае использования земли не по на-
значению или неиспользования более трех 
лет принять меры административного воз-
действия, включая их изъятие. 

масштабного строительства муниципаль-
ного жилья, в том числе с целью сдачи его 
в аренду по адекватно низким ценам мо-
лодым и многодетным семьям, бюджетни-
кам, временно переселенным из аварийно-
го и ветхого жилья. Очереди особо остро 
нуждающихся в жилье социальных групп 
населения должны быть сведены к мини-
муму. 

интересах застройщиков снять бюрокра-
тическо-коррупционные барьеры, умень-
шить НДС на стройматериалы.

-

долга при рождении каждого ребенка в 
этой семье. 

-
блемы нехватки жилья программу пере-
селения из аварийного и ветхого фонда. 
Поставить под жесточайший контроль 
профильных ведомств качество строящих-
ся по этой программе домов, усилить от-
ветственность местных органов власти за 
качество подбора подрядных организаций 
и строителей за качество выполненных ра-
бот. 

-
бы соотношение средней зарплаты и стои-
мости квадратного метра жилья позволяло 
работающему человеку строить реальные 
планы по улучшению жилищных условий 
и их реализовывать. 

2. Оплата и содержание жилья. 
Жилищно-коммунальное хозяйство 

является одной из самых проблемных от-

раслей в России. Мы намерены остановить 
постоянно растущие тарифы на услуги ес-
тественных монополий, повысить их ка-
чество, добиться прозрачности бюджетов 
управляющих компаний (УК), поставить 
заслон непрекращающимся нарушениям 
законов в сфере ЖКХ, повысить ответс-
твенность УК перед людьми. 

Необходимо:
-

щество и землю по кадастровой стоимости 
объекта как неподготовленное.

-
дении платы за капитальный ремонт мно-
гоквартирных домов до тех пор, пока не 
будет сформирована новая модель в этом 
вопросе, отражающая интересы и возмож-
ности наших граждан. 

системы ЖКХ, в том числе ревизию ра-
боты всех региональных комиссий по го-
сударственному регулированию цен и та-
рифов, ресурсоснабжающих организаций, 
государственных и негосударственных уп-
равляющих компаний, резко сократить их 
издержки. Расходы граждан на ЖКХ пора 
снижать! 

-
боте управляющих компаний, активизиро-
вать деятельность государства по контро-
лю за ценами на предоставляемые услуги. 
Именно государство, а не граждане должно 
нести ответственность за работу УК. 

-
вестиций в сферу ЖКХ: инженерные ком-
муникации принадлежат государству в 
лице региональной и муниципальной влас-
ти, значит, именно государство должно за-
ниматься их модернизацией. Комплексное 
переоборудование всей системы ЖКХ поз-
волит заметно снизить тарифы.

в коммунальной сфере;

услуги ЖКХ. Их уровень достаточен для 
обновления и модернизации всех систем 
жилищно-коммунального хозяйства.

-
альные нормы потребления электроэнер-
гии, газа, воды и тепла как не отвечающие 
требованиям развития общества. 

Задача № 4. 
Вернуть семье центральное место в 

числе традиционных российских цен-
ностей. 

В традиционной российской семье муж-
чина должен иметь возможность содер-
жать семью, женщина — право оставаться 
хранительницей домашнего очага, детям 
должно быть обеспечено надежное буду-
щее, старикам — спокойная старость. 

Сегодня Россия занимает одно из пер-

развода на каждые 10 зарегистрированных 
браков. Причин для расторжения брака 
много, но среди основных — злоупотреб-
ление одним из супругов алкоголем, упот-
ребление наркотиков, отсутствие у моло-
дой семьи своего жилья, низкие доходы, 
невозможность по разным причинам обза-
вестись ребенком. 

Необходимо:
· Обеспечить каждому работоспособно-

му мужчине возможность получения ра-
боты с достойной зарплатой. Способные 
содержать семью мужчины вернут женщи-
нам уважение к сильному полу, чувство за-
щищенности и обеспеченности. У граждан 
будет меньше поводов отказываться от се-
мейной жизни и гораздо больше причин — 
укреплять семью и растить детей. 

· Россия остро нуждается в новой де-
мографической политике. Несмотря на 
незначительный рост населения, остается 
устойчивой негативная тенденция на его 
сокращение. 

мер, направленных на увеличение семей-
ных бюджетов граждан и решение пробле-
мы жилья по всей стране, особенно в реги-
онах с неблагоприятной демографической 
обстановкой.

и подростков качественными и современ-
ными системами дошкольного и школьно-
го образования и воспитания, профессио-
нального обучения. Студенты в государс-
твенных вузах должны получать стипен-
дию, сравнимую с прожиточным уровнем 
студента. 

 Ликвидировать очереди в детские 
сады, вернуть каждому ребенку гаранти-
рованное право на бесплатное дошкольное 
образование.

 Важное место в традиционной рос-
сийской семье занимает старшее поколе-
ние. Благодаря разумной государственной 
политике, которую должно проводить го-
сударство, у пенсионеров не будет повода 
беспокоиться за будущее детей и внуков. 
Пенсионное обеспечение должно вернуть-
ся к стандартам советского времени, когда 
пенсионеры получали пенсию, размер ко-
торой был ориентирован не на среднюю 
зарплату по стране, а на заработок того, 
кто выходит на заслуженный отдых. Вся-
кие ограничительные меры и понижающие 
коэффициенты, применяемые исключи-
тельно к простым гражданам, недопусти-
мы, как недопустим принцип уравниловки, 
при котором никогда неработавшие граж-
дане и те, кто имеет большой трудовой 
стаж, получают практически одинаковую 
пенсию... 

***
Мы обращаемся к гражданам с призы-

вом объединиться в достижении главных 
целей развития страны. Российская Феде-
рация должна стать лучшим государством 
в мире — страной № 1, а каждый человек и 
каждая российская семья — самыми счас-
тливыми.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  N 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «ПАТРИОТЫ РОССИИ».

ПЛАН СЕМИГИНА 
«РОССИЙСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОРЫВ — КУРС НА СТРАНУ №1»

(Из Программы политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
на выборах в Государственную Думу ФС РФ)

В РОССИИ ПРИШЛО ВРЕМЯ ПАТРИОТОВ! 
ГОЛОСУЙТЕ ЗА ПАРТИЮ «ПАТРИОТЫ РОССИИ»! НАШ №13

Геннадий Семигин, лидер партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ», лауреат Государственной премии РФ.
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Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в по-

становление Правительства Российской Федерации от 20 февраля 
2006 г. № 95 «О порядке и условиях признания лица инвалидом» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, №9, 
ст. 1018; 2008, № 15, ст. 1554; 2010, № 2, ст. 184; 2012, № 7, ст. 870; 
№ 17, ст. 1992; № 37, ст. 5002; 2015, № 33, ст. 4836).

2. Признать утратившим силу подпункт «а» пункта 63 измене-
ний, которые вносятся в акты Правительства Российской Феде-

рации по вопросам деятельности Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 4 сентября 2012 г. № 882 
«О внесении изменений в некоторые акты Правительства Россий-
ской Федерации по вопросам деятельности Министерства здраво-
охранения Российской Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, № 37, ст. 5002).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение экстре-
мистских материалов, а также их произ-
водство или хранение в целях распро-
странения. В случаях, предусмотренных 
законодательством Российской Феде-
рации, производство, хранение или рас-
пространение экстремистских материа-
лов является правонарушением и вле-
чет за собой ответственность».
(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ 

от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской 

деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3763. Видеофайл: «NSWP_NEWYEAR_
LOW» продолжительностью 01 минута 45 
секунд (решение Пушкинского районного 
суда  города Санкт-Петербурга  от 
17.05.2016);

3764. Материалы, размещенные на 
странице http://vk/com/id2796924 социаль-
ной сети «ВКонтакте» сети Интернет: изо-
бражение  под  названием vk .com/
photo2796924_330595057 с текстом, начина-
ющимся словами «Украинцы являются тру-
сливой, неблагодарной, ноющей нацией...» 
и заканчивающимся словами «...их, конеч-
но, трудно назвать великой нацией» (реше-
ние Сыктывкарского городского суда Респу-
блики Коми от 14.06.2016);

3765. Материалы, размещенные на 
странице http://vk/com/id2796924 социаль-
ной сети «ВКонтакте» сети Интернет: изо-
бражение  под  названием vk .com/
photo2796924_34131948 с текстом, начина-
ющимся словами «Украинские шлюхи хоро-
нят...» (решение Сыктывкарского городско-
го суда Республики Коми от 14.06.2016);

3766. Материалы, размещенные на 
странице http://vk/com/id2796924 социаль-
ной сети «ВКонтакте» сети Интернет: изо-
бражение  под  названием vk .com/
photo2796924_341567980 с текстом, начина-
ющимся словами «Володя, гои....» и закан-
чивающимся словами «... а им все божья 
роса» (решение Сыктывкарского городско-
го суда Республики Коми от 14.06.2016);

3767. Материалы, размещенные на 
странице http://vk/com/id2796924 социаль-
ной сети «ВКонтакте» сети Интернет: изо-
бражение  под  названием vk .com/
photo2796924_341667296 с текстом, начина-
ющимся словами «Господи, спасибо, что 
родился...» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 
14.06.2016);

3768. Материалы, размещенные в сети 
Интернет на странице www.bnkomi.ru/data/
news/32145 сайта информационного агент-
ства «БНК» к новости от 26.09.2014 «Еврей-
ская община Сыктывкара встретила Новый 
Год»: текст, начинающийся словами 
«Поздравляю всех братьев с великим празд-
ником Рош а-Шана!...» и заканчивается «...C 
новым годом братья» (решение Сыктывкар-
ского городского суда Республики Коми от 
14.06.2016);

3769. Материалы, размещенные в сети 
Интернет на странице www.bnkomi.ru/data/
news/32145 сайта информационного агент-
ства «БНК» к новости от 26.09.2014 «Еврей-
ская община Сыктывкара встретила Новый 
Год»: текст, начинающийся словами «Стра-
вив два славянских государства во взаим-
ной ненависти друг к другу...» и заканчива-
ется «...Уже скоро, братья, без смеха на 
гоев» (решение Сыктывкарского городского 
суда Республики Коми от 14.06.2016);

3770. Текст «Один день из жизни азер-
байджанца», начинающийся со слов «Встал 
сегодня утром рано» (решение Моршанско-
го районного суда Тамбовской области от 
23.05.2016);

3771. Файл «Скинхед щемит мусора» с 
расширением .mр4 размером 2,63 МБ про-
должительностью 00,41 мин. (решение Мор-
шанского районного суда Тамбовской обла-
сти от 23.05.2016);

3772. Информационный материал — 
интернет-страница http:/vk.com/id245620010 
с находящимися на ней фотоизображения-
ми (решение Моршанского районного суда 
Тамбовской области от 23.05.2016);

3773. Аудиоматериал «Иван Душенов — 
зона 282», длительностью 03 минуты 21 
секунда, начинающийся словами: «Зона, 
собаки, прожектора...» и заканчивающийся 
словами: «...восемь два — русская победа!», 
размещенный пользователем «Максим 
Шевчук» на официальном Интернет-сайте 
на веб-сервисе сайта «vk.com» (решение 
Благовещенского городского суда от 
24.05.2016);

3774. Аудиоматериал «Максим Трошин 
— Как во русской во земле», длительностью 
06 минут 02 секунды, начинающийся слова-
ми «Как во русской во земле да в светлой 
стороне..» и заканчивающийся словами: «...

Ах ты, память, память древняя моя!», разме-
щенный пользователем «Максим Шевчук» 
на официальном Интернет-сайте на веб-сер-
висе сайта «vk.com» (решение Благовещен-
ского городского суда от 24.05.2016);

3775. Аудиоматериал «С.Бехтеев — 
Прости, Батюшка, прости родненький», дли-
тельностью 04 минуты 02 секунды, начинаю-
щийся словами: «Где ты, кроткая, право-
славная наша матушка Русь...» и заканчива-
ющийся словами: «...Прости, батюшка, про-
сти родненький», размещенный пользовате-
лем «Максим Шевчук» на официальном 
Интернет-сайте на веб-сервисе сайта «vk.
com» (решение Благовещенского городско-
го суда от 24.05.2016);

3776. Аудиоматериал «А. Миненок — 
Моя девушка — жидомассон», длительно-
стью 01 минута 28 секунд, начинающийся 
словами: «Мне сегодня приснился страш-
ный сон..» и заканчивающийся словами: «...
это был не сон, жидомассон», размещенный 
пользователем «Максим Шевчук» на офи-
циальном Интернет-сайте на веб-сервисе 
сайта «vk.com» (решение Благовещенского 
городского суда от 24.05.2016);

3777. Аудиоматериал «25-17 — Просы-
пайтесь!», длительностью 02 минуты 49 
секунд, начинающийся словами: «У тебя не 
бывало ощущения. Что ничего хорошего...» 
и заканчивающийся словами: «...сестры и 
братья, просыпайтесь, пока не поздно!», 
размещенный пользователем «Максим 
Шевчук» на официальном Интернет-сайте 
на веб-сервисе сайта «vk.com» (решение 
Благовещенского городского суда от 
24.05.2016);

3778. Аудиоматериал «Белодух — 05 — 
Клич», длительностью 06 минут 45 секунд, 
начинающийся словами: «Ночь. Над Русью 
ночь. И гладь небес ...» и заканчивающийся 
словами: «...бой врагу в подарок готовим», 
размещенный пользователем «Максим 
Шевчук» на официальном Интернет-сайте 
на веб-сервисе сайта «vk.com» (решение 
Благовещенского городского суда от 
24.05.2016);

3779. Аудиоматериал «Русский Стяг — 
Мы идем», длительностью 02 минуты 47 
секунд, начинающийся словами: «Подни-
майтесь братья с нами, знамя русское...» и 
заканчивающийся словами: «...дорогу к сте-
нам древнего кремля! Мы идем! Мы идем! 
Мы идем!», размещенный пользователем 
«Максим Шевчук» на официальном Интер-
нет-сайте на веб-сервисе сайта «vk.com» 
(решение Благовещенского городского суда 
от 24.05.2016);

3780. Аудиоматериал «25/17 — Линия 
Фронта», длительностью 03 минуты 42 
секунды, начинающийся словами: «Бомбар-
дировщики не бомбят, Танки не наступа-
ют...» и заканчивающийся словами: «...
Береги мозги. Не забывай о главном», раз-
мещенный пользователем «Максим Шев-
чук» на официальном Интернет-сайте на 
веб-сервисе сайта «vk.com» (решение Бла-
говещенского  городского  суда от 
24.05.2016);

3781. Аудиоматериал «P.S.7.62 — Вер-
дикт», длительностью 02 минуты 22 секун-
ды, начинающийся словами: «Хватит! Слу-
жить и кланяться...» и заканчивающийся 
словами: «...Нужно в петлях разместить!», 
размещенный пользователем «Николай 
Левков» на Интернет-сайте на веб-сервисе 
сайта «vk.com» (решение Благовещенского 
городского суда от 24.05.2016);

3782. Аудиоматериал «P.S.7.62 — Апар-
теид», длительностью 02 минуты 36 секунд, 
начинающийся словами: «Сколько можно 
смотреть и не замечать..» и заканчиваю-
щийся словами: «...Это наша страна и мы в 
силах ее уберечь!», размешенный пользова-
телем «Николай Левков» на Интернет-сайте 
на веб-сервисе сайта «vk.com» (решение 
Благовещенского городского суда от 
24.05.2016);

3783. Аудиоматериал «P.S.7.62 — Соци-
ум», длительностью 02 минуты 25 секунд, 
начинающийся словами: «Можешь быть 
толерантным, но помни...» и заканчиваю-
щийся словами: «...не скалят свои черные 
пасти», размещенный пользователем 
«Николай Левков» на Интернет-сайте на 
веб-сервисе сайта «vk.com» (решение Бла-
говещенского  городского  суда от 
24.05.2016);

3784. Аудиоматериал «P.S.7.62 — Один 
за всех», длительностью 02 минуты 57 
секунд, начинающийся словами: «Продаж-
ные политики за стенами..» и заканчиваю-
щийся словами: «...Вперед и все за одного!», 
размещенный пользователем «Николай 
Левков» на Интернет-сайте на веб-сервисе 
сайта «vk.com» (решение Благовещенского 
городского суда от 24.05.2016);

3785. Аудиоматериал «P.S.7.62 — Брито-
головый», длительностью 02 минуты 45 
секунд, начинающийся словами: «Ты счита-

ешь себя бритоголовым...» и заканчиваю-
щийся словами: «...в правых правильных 
руках», размещенный пользователем 
«Николай Левков» на Интернет-сайте на веб-
сервисе сайта «vk.com» (решение Благове-
щенского городского суда от 24.05.2016);

3786. Аудиоматериал «P.S.7.62 — 
Фашизм не пройдет (акустика)», длительно-
стью 02 минуты 56 секунд, начинающийся 
словами: «Как можно жить не замечая, что 
творят в твоей стране ...» и заканчивающийся 
словами: «...фашизм не пройдет (нецензур-
ное слово)», размещенный пользователем 
«Николай Левков» на Интернет-сайте на веб-
сервисе сайта «vk.com» (решение Благове-
щенского городского суда от 24.05.2016);

3787. Аудиоматериал «P.S.7.62 — 
Белые воины», длительностью 03 минуты 39 
секунд, начинающийся словами: «Мы белые 
войны солдаты России...» и заканчиваю-
щийся словами: «...что скоро схватит, схва-
тит по (нецензурное слово)», размещенный 
пользователем «Николай Левков» на Интер-
нет-сайте на веб-сервисе сайта «vk.com» 
(решение Благовещенского городского суда 
от 24.05.2016);

3788. Аудиоматериал «W.C.D. — Все 
зигуют локтями», длительностью 02 минуты 
57 секунд, начинающийся словами: «Где бы 
я не был ты знаешь, все зигуют..» и заканчи-
вающийся словами: «...все зигуют локтя-
ми», размещенный пользователем «Вла-
дислав Михайлов» на официальном Интер-
нет-сайте на веб-сервисе «vk.com» и распо-
ложенный по адресу http://cs5-2v4.vk.me/
p26/4ca776f25d0d93.mp3 (решение Благове-
щенского городского суда от 24.05.2016);

3789. Изображение молодой девушки, 
рядом фото зверски убитой девушки и изо-
бражение с рыцарями крестного похода, а 
также текста «Это — молодая жительница 
Алеппо из христианской семьи, которой не 
повезло оказаться в зоне, освобожденной 
повстанцами», размещенное в социальной 
сети «ВКонтакте» по адресу: https://m.vk.
com/rusnazi (решение Чамзинского районно-
го суда Республики Мордовия от 20.06.2016);

3790. Книга «Комментарии к трем осно-
вам» М. С. аль-Усаймин; перевод с арабско-
го, под редакцией А.У.С. аль-Газзи, второе 
русское издание Свет-Ислама; Каир, 2014, 
227 стр. (решение Альметьевского город-
ского суда Республики Татарстан от 
19.05.2016);

3791. Материалы, расположенные по 
ссылке https://vk.com/club69588938?w=wall-
69588938_148%2Fall (решение Советского 
районного суда г. Брянска от 30.05.2016);

3792. Материалы, расположенные по 
ссылке https://vk.com/club69588938?w=wall-
69588938_151%2Fall (решение Советского 
районного суда г. Брянска от 30.05.2016);

3793. Видеозапись «Правда о скинхедах 
— ВСЕМ кто сомневается смотреть!», про-
должительностью 07 мин.42 сек., размещен-
ная на странице http://vk/com/jd31189746 
социальной сети «ВКонтакте» сети Интер-
нет (решение Воркутинского городского 
суда Республики Коми от 14.04.2016);

3794. Видеоролик «Акыда Исламского 
Государства со слов Абу Умара аль-Багда-
дий-Мр4-360р», размещенный в сети Интер-
нет в социальной сети «ВКонтакте» на 
Интернет-странице по электронному адре-
су:.www.vk.сom/319062955 (решение Цен-
трального районного суда г. Тюмени от 
21.03.2016);

3795. Информационные материалы — 
видеофайлы, содержащие музыкальное 
произведение (нашид) «Вперед на джихад» 
(Haya alal Jihad) в исполнении Абу Тальхи аль 
Алмани, опубликованные в телекоммуника-
ционной сети Интернет по адресу: http://vk.
com/video53258816_170656020?hash=61837
5a3db58ac7f (решение Первомайского рай-
онного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3796. Информационные материалы — 
видеофайлы, содержащие музыкальное 
произведение (нашид) «Вперед на джихад» 
(Haya alal Jihad) в исполнении Абу Тальхи аль 
Алмани, опубликованные в телекоммуника-
ционной сети Интернет по адресу: http://vk.
com/video32964742_169813359?hash=cc6b9
29bd24d5fac (решение Первомайского рай-
онного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3797. Информационные материалы — 
видеофайлы, содержащие музыкальное 
произведение (нашид) «Вперед на джихад» 
(Haya alal Jihad) в исполнении Абу Тальхи аль 
Алмани, опубликованные в телекоммуника-
ционной сети Интернет по адресу: http://vk.
com/video233755954_171593731?hash=4d2
d9f 60309f17b7 (решение Первомайского 
районного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3798. Информационный материал — 
видеофайл «Russkie vpered 14-88.360.mp4», 
содержащий музыкальное произведение 
«Русские вперед» исполнителя «Mastiv», 
сопровождающееся видеорядом, опублико-
ванные в телекоммуникационной сети 

Интернет продолжительностью 5 мин. 15 
сек.  по адресу:  h t tp : / /vk .com/v ideo 
2 5 9 3 9 1 1 2 7 _ 1 7 0 6 7 7 3 7 3 ? h a s h = 
19819ae78a267fb6 (решение Первомайско-
го районного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3799. Информационный материал — 
видеофайл «Russkie vpered 14-88.360.mp4», 
содержащий музыкальное произведение 
«Русские вперед» исполнителя «Mastiv», 
сопровождающееся видеорядом, опублико-
ванные в телекоммуникационной сети 
Интернет продолжительностью 5 мин. 15 
сек. по адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=jUFxxkImZis (решение Первомай-
ского районного суда г.  Кирова от 
25.05.2016);

3800. Информационный материал — 
видеофайл «Bej chur... spasai otchiznu!.360.
mp4», содержащий музыкальное произве-
дение «Правильная речь» исполнителя 
«Русский Стяг», сопровождающееся виде-
орядом и текстом, продолжительностью 6 
мин. 05 сек. по адресу: http://vk.com/
v i d e o 1 5 5 1 4 9 5 9 3 _ 1 7 0 9 9 8 9 3 1 ? 
hash=a2d90483ce1c06a1 (решение Перво-
майского районного суда г. Кирова от 
25.05.2016);

3801. Информационный материал — 
видеофайл «Bej chur... spasai otchiznu!.360.
mp4», содержащий музыкальное произве-
дение «Правильная речь» исполнителя 
«Русский Стяг», сопровождающееся виде-
орядом и текстом, продолжительностью 6 
мин. 05 сек. по адресу: https://vk.com/
video56433219_ 164892169 (решение Пер-
вомайского районного суда г. Кирова от 
25.05.2016);

3802. Информационный материал — 
видеофайл «Bej chur... spasai otchiznu!.360.
mp4», содержащий музыкальное произве-
дение «Правильная речь» исполнителя 
«Русский Стяг», сопровождающееся виде-
орядом и текстом, продолжительностью 6 
мин. 05 сек. по адресу: https://vk.com/video-
35265376_168263720 (решение Первомай-
ского районного суда г.  Кирова от 
25.05.2016);

3803. Информационный материал — 
видеофайл «Slava ROSSII !!!.flv», содержа-
щий музыкальное произведение «Я рус-
ский» исполнителя «Голос Свободы», 
сопровождающееся видеорядом и текстом, 
продолжительностью 4 мин. 23 сек. по 
адресу: http://vk.com/video202437115_1659
65610?hash=80f978ea2e69b234 (решение 
Первомайского районного суда г. Кирова от 
25.05.2016);

3804. Информационный материал — 
видеофайл «Slava ROSSII !!!.flv», содержа-
щий музыкальное произведение «Я рус-
ский» исполнителя «Голос Свободы», 
сопровождающееся видеорядом и тек-
стом, продолжительностью 4 мин. 23 сек. 
по адресу: https ://www.youtube.com/watch? 
v=jg6t6TCN5UU (решение Первомайского 
районного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3805. Информационный материал — 
аудиозапись музыкального произведения 
«Печи Дахао просят огня» (Pechi dahao 
prosyat ognya.mp3) исполнителя «Крайний 
Юг» (Krainij yug) продолжительностью 3 
мин. 46 сек. по адресу http://vmuzike.net/
s o n g / % D 0 % B A % D % 
180%D0%B0%D0%B9%D0%BD% D0%B8% 
D0%B9_%D1%8E%D0%B3/pechi_dahau_
prosyat_ognya (решение Первомайского 
районного суда г. Кирова от 25.05.2016);

3806. Информационный материал — 
аудиозапись музыкального произведения 
«Печи Дахао просят огня» (Pechi dahao 
prosyat ognya.mp3) исполнителя «Крайний 
Юг» (Krainij yug) продолжительностью 3 
мин. 46 сек. по адресу  http://musicov.me/?s
ong=%CA%F0%E0%E9%ED%E8%E9+%FE
%E3 (решение Первомайского районного 
суда г. Кирова от 25.05.2016);

3807. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети «Интернет» на стра-
нице с URL-адресом: видеозапись: https://
vk.com/video260059_170761832 (решение 
Ворошиловского районного суда г. Волго-
града от 27.06.2016);

3808. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — 
Россия будет русской или безлюдной, 
попробуйте ее отнять у меня!» информа-
ция интернет-сайта в сети «Интернет» на 
странице с URL-адресом: видеозапись: 
https://vk.com/search?c%5Bq%5D=%D1%8
0 % D 0 % B 5 % D 1 % 8 7 % D 1 % 8 C % 2 0
%D0%BC%D0%B0%D0%BA%D1%81 
%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20% D0%B 1 
%D0%B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB%D0
%B5%D0%B2%D0%B0&c%5Bsection%5D= 
video&z=video152613099_170999633 
(решение Ворошиловского районного суда 
г. Волгограда от 27.06.2016);

3809. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация интер-
нет-сайта в сети «Интернет» на странице с 
URL-адресом: видеозапись:  https://www.
youtube.com/watch?v=7ArrcwsS8p4 (реше-
ние Ворошиловского районного суда г. Вол-
гограда от 27.06.2016);

3810. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация интер-
нет-сайта в сети «Интернет» на странице с 
URL-адресом: аудиозапись: http://muzofon. 
c o m / s e a r c h / % D 0 % A 0 % 
D 0 % B 5 % D 1 % 8 7 % D 1 % 8 C % 2 0
%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D1%81 
%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20%D0%91%
D0%B0%D0%B7%D1%8B%D0%BB%D0%B
5%D0%B2%D0%B0  (решение Ворошилов-
ского районного суда г. Волгограда от 
27.06.2016);

3811. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация 
интернет-сайта в сети «Интернет» на стра-
нице с URL-адресом: аудиозапись: http://
s t o p - m p 3 . c o m / p l a y _ o n l i n e .
php?eq=eyJhIjoiXHUwNDIwXHUwND Е1 
XHUwNDI3XHUwNDJj L Vx1MDQxYtx1 
M D Q x M F x 1 M D Q x Y V x 1 M D Q y M V x  1 
MDQxOFx1MDQxY1 x1 MDQxMC 1 cdTA0M
TFcdTA0MTBcdTA0MTdcdTA0MmJcdT A0M
WJcdTA0MTVcdTA0MTJcdTA0MTAiLCJjcyI6
IjUzNjQwNHY0IiwiaXBwcm90X 2EiOiI1NDJk
ZGUyYjcyZGM3N2UwOTYxYjY0NzI0N2E4Y
TNmMyIsIm1wcHJvdF9xIj oxNDYwNDQ3ODc
0LCJrIjoiODQxNjIwODAiLCJuIjoiZDQwZmFiZ
DU2Yz1kIiwibm4i OiJcdTA0MjBcdTA0MWVc
dTA0MjFcdTA0MjFcdTA0MThcdTA0MmYtXH
UwN DExXHUwNDI zXHUwNDE0XHUwNDE 
1 X H U w N D I y L V x 1 M D Q y M F x 
1 M D Q y M 1 x 1 M D Q y M V x 1 M D Q y M V x 
1 M D Q x Y V x 1 M D Q x Z V x 1 M D Q x O S 
1cdTA0MThcdTA0MWJc dTA0MTgtXHUw 
NDExXHUwNDE1XHUwNDE3XHUwNDFiXH
UwNDJ 1XHUwN DE0XHUwNDFkXHUwNDF 
1XHUwNDE5LC 1 cdTA0MWZcdTA0MWVcd 
TA0MWZcd TA0MjBcdTA0MWVcdTA0MTFcd
TA0MjNcdTA0MT1cdTA0MjJcdTA0MTUtXHU 
wNDF1XHUwNDIyXHUwNDFkXHUwNDJmX
HUwNDIyXHUwNDJjLVx1MDQxNVx1MDQw
MS1 cdTA0MjMtXHUwNDFjXHUwNDE 1 XHU
wNDFkXHUwNDJmJiMzMzsiLCJzaCI6IjIwZT
hmY2NmNGYzZThiZTEyZWVhMzJhZjNiOW
RhMzFkIiwidSI6Ijg0 MTYyMDgwIn0%3D 
(решение Ворошиловского районного суда 
г. Волгограда от 27.06.2016);

3812. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация интер-
нет-сайта в сети «Интернет» на странице с 
URL-адресом: аудиозапись: http://vmusice.
n e t / m p 3 / % E 1 % E 0 % E 7 % F B % E B % 
E5%E2%E0  (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3813. Аудио- и видеофайлы под наиме-
нованием «Речь Максима Базылева — Рос-
сия будет русской или безлюдной, попро-
буйте ее отнять у меня!» информация интер-
нет-сайта в сети «Интернет» на странице с 
URL-адресом: https://vk.com/search?c 
%5Bq%5D=%D1%80%D0%B5%D1%87%D1
%8C%20 %D0%BC%D0%B0%D0%BA%D1
%81%D0%B8%D0%BC%D0%B0%20
%D0%B1%D0% B0%D0%B7%D1%8B%D0%
BB%D0%B5%D0%B2%D0%B0&c%5Bsectio
n%5D= audio (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3814. Видеофайл «Максим Базылев — 
Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующему электронному 
а д р е с у :  h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=fSqq5UMgVTc (решение Вороши-
ловского районного суда г. Волгограда от 
27.06.2016);

3815. Видеофайл «Максим Базылев — 
Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующему электронному 
адресу: https://www.youtube.com/watch?v=_
noUA6Y52Fk (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016);

3816. Видеофайл «Максим Базылев — 
Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующему электронному 
адресу: http://fans-edge.info/dokumentalnyj-
film-maksim-bazylev-skromnyj-geroj/ (реше-
ние Ворошиловского районного суда г. Вол-
гограда от 27.06.2016);

3817. Видеофайл «Максим Базылев — 
Скромный герой», размещенный в сети 
Интернет по следующему электронному 
адресу: http://penza-city-com.livejournal.
com/510042.html (решение Ворошиловского 
районного суда г. Волгограда от 27.06.2016).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов 

1. Пункт 2 признать утратившим силу.
2. В Правилах признания лица инвали-

дом, утвержденных указанным постанов-
лением:

а) в пункте 4 слова «(его законного 
представителя)» заменить словами «(его 
законного или уполномоченного предста-
вителя)»;

б) абзац первый пункта 14 заменить 
текстом следующего содержания:

«14. В случае признания гражданина 
инвалидом устанавливаются следующие 
причины инвалидности:

а) общее заболевание;
б) трудовое увечье;
в) профессиональное заболевание;
г) инвалидность с детства;
д) инвалидность с детства вследствие 

ранения (контузии, увечья), связанная с 
боевыми действиями в период Великой 
Отечественной войны 1941 — 1945 годов;

е) военная травма;
ж) заболевание получено в период во-

енной службы;
з) заболевание радиационно обуслов-

ленное получено при исполнении обя-
занностей военной службы (служебных 
обязанностей) в связи с катастрофой на 
Чернобыльской АЭС;

и) заболевание связано с катастрофой 
на Чернобыльской АЭС;

к) заболевание, полученное при испол-
нении иных обязанностей военной службы 
(служебных обязанностей), связано с ката-
строфой на Чернобыльской АЭС;

л) заболевание связано с аварией на 
производственном объединении «Маяк»;

м) заболевание, полученное при испол-
нении иных обязанностей военной службы 
(служебных обязанностей), связано с ава-
рией на производственном объединении 
«Маяк»;

н) заболевание связано с последствия-
ми радиационных воздействий;

о) заболевание радиационно обуслов-
ленное получено при исполнении обя-
занностей военной службы (служебных 
обязанностей) в связи с непосредствен-
ным участием в действиях подразделений 
особого риска;

п) заболевание (ранение, контузия, 
увечье), полученное лицом, обслуживав-
шим действующие воинские части Воо-
руженных Сил СССР и Вооруженных Сил 
Российской Федерации, находившиеся на 
территориях других государств в период 
ведения в этих государствах боевых дей-
ствий;

р) иные причины, установленные зако-
нодательством Российской Федерации.»;

в) в абзаце втором пункта 16 слова 
«Министерством здравоохранения Россий-
ской Федерации» заменить словами «Ми-
нистерством труда и социальной защиты 
Российской Федерации и Министерством 
здравоохранения Российской Федерации»;

г) в абзаце первом пункта 19 слова 
«(его законный представитель)» заменить 
словами «(его законный или уполномочен-
ный представитель)»;

д) в абзаце первом пункта 24 слова 
«(его законного представителя)» заменить 
словами «(его законного или уполномо-
ченного представителя)»;

е) дополнить пунктом 271 следующего 
содержания:

«271. Гражданин (его законный или 
уполномоченный представитель) имеет 
право пригласить любого специалиста с 
его согласия для участия в проведении 
медико-социальной экспертизы с правом 
совещательного голоса.»;

ж) в абзаце втором пункта 28 слова 
«(его законному представителю)» заме-
нить словами «(его законному или уполно-
моченному представителю)»;

з) в пункте 29 абзац четвертый при-
знать утратившим силу;

и) дополнить пунктом 291 следующего 
содержания:

«291. Акт медико-социальной экспер-
тизы гражданина, протокол проведения 
медико-социальной экспертизы гражда-
нина, индивидуальная программа реа-
билитации или абилитации гражданина 
формируются в дело медико-социальной 
экспертизы гражданина.

Гражданин (его законный или уполно-
моченный представитель) имеет право на 
ознакомление с актом медико-социальной 
экспертизы гражданина и протоколом про-
ведения медико-социальной экспертизы 
гражданина.

По заявлению гражданина (его закон-
ного или уполномоченного представи-
теля), поданному в письменной форме, 
ему выдаются заверенные руководителем 
бюро (главного бюро, Федерального бюро) 
либо уполномоченным им должностным 
лицом в установленном порядке копии 
акта медико-социальной экспертизы гра-
жданина и протокола проведения медико-
социальной экспертизы гражданина.

Документы, сформированные в ходе 
и по результатам медико-социальной эк-
спертизы, в виде электронных документов 
подписываются усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью руководи-
теля бюро (главного бюро, Федерального 
бюро) либо усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью уполномочен-
ного им должностного лица.»;

к) в пункте 30 слово «акт» заменить 
словом «дело»;

л) пункт 33 изложить в следующей ре-
дакции:

«33. В случае отказа гражданина (его 
законного или уполномоченного предста-
вителя) от дополнительного обследования 
и предоставления необходимых докумен-
тов решение о признании гражданина ин-
валидом либо об отказе в признании его 
инвалидом принимается на основании име-
ющихся данных, о чем делается соответст-
вующая отметка в протоколе проведения 
медико-социальной экспертизы граждани-
на в федеральном государственном учре-
ждении медико-социальной экспертизы.»;

м) пункт 34 изложить в следующей 
редакции:

«34. Гражданину, признанному инвали-

дом, специалистами бюро (главного бюро, 
Федерального бюро), проводившими ме-
дико-социальную экспертизу, разрабаты-
вается индивидуальная программа реаби-
литации или абилитации.

При необходимости внесения исправ-
лений в индивидуальную программу ре-
абилитации или абилитации в связи с из-
менением персональных, антропометриче-
ских данных инвалида (ребенка-инвалида), 
необходимостью уточнения характеристик 
ранее рекомендованных видов реабили-
тационных и (или) абилитационных меро-
приятий, а также в целях устранения тех-
нических ошибок (описка, опечатка, грам-
матическая или арифметическая ошибка 
либо подобная ошибка) инвалиду (ребен-
ку-инвалиду) по его заявлению либо по за-
явлению законного или уполномоченного 
представителя инвалида (ребенка-инвали-
да) взамен ранее выданной составляется 
новая индивидуальная программа реаби-
литации или абилитации без проведения 
дополнительного освидетельствования 
инвалида (ребенка-инвалида).»;

н) в пункте 35:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«35. Выписка из акта медико-социаль-

ной экспертизы гражданина, признанного 
инвалидом, направляется соответствую-
щим бюро (главным бюро, Федеральным 
бюро) в орган, осуществляющий его пен-
сионное обеспечение, в 3-дневный срок 
со дня принятия решения о признании 
гражданина инвалидом в форме электрон-
ного документа с использованием единой 
системы межведомственного электронно-
го взаимодействия либо иным способом с 
соблюдением требований законодательст-
ва Российской Федерации в области защи-
ты персональных данных.»;

в абзаце третьем слова «военнообя-
занных или граждан призывного возраста» 
заменить словами «граждан, состоящих 
на воинском учете или не состоящих на 
воинском учете, но обязанных состоять на 
воинском учете,»;

о) абзац второй пункта 36 изложить в 
следующей редакции:

«Порядок составления и форма справ-
ки утверждаются Министерством труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции.»;

п) в абзаце втором пункта 39 слова 
«(заявлению его законного представите-
ля)» заменить словами «(заявлению его 
законного или уполномоченного предста-
вителя)»;

р) в пункте 41 слова «(заявлению его 
законного представителя)» заменить сло-
вами «(заявлению его законного или упол-
номоченного представителя)»;

с) в абзаце первом пункта 42 слова 
«(его законный представитель)» заменить 
словами «(его законный или уполномочен-
ный представитель)»;

т) в пункте 45 слова «(его законным 
представителем)» заменить словами «(его 
законным или уполномоченным представи-
телем)».

Изменения, которые вносятся в постановление 
Правительства Российской Федерации от 20 февраля 2006 г. № 95

Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 августа 2016 г. № 772 г. Москва

О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 20 февраля 2006 г. № 95

На эмблеме нашей партии изображено хвойное дерево — символ могу-
чих российских лесов, олицетворяющих огромный жизнетворный потен-
циал родной природы. Это знак нашей решимости непреклонно стоять 
на страже интересов человека, содействовать всеми силами построению 
гармоничных отношений общества и природы.

Никакие экономические, политические и социальные трудности, пе-
реживаемые обществом, не должны заслонять собой актуальность реше-
ния экологических проблем.

Мы назвали свою программу «ЗА ЧИСТУЮ РОССИЮ!». Это много-
гранное понятие, основу которого составляют чистота в природе, чистота 
в доме, чистота в производстве, чистота в обществе.

Наша главная цель — Укрепление и развитие России как демократи-
ческого правового государства, в котором приоритетом являются челове-
ческое достоинство, социальные и экологические потребности граждан. 

Задачи избирательной кампании
— Обеспечение стабильности демократических институтов, подде-

ржка концепции реформ Президента РФ В. В. Путина;
— Консолидация избирателей вокруг предлагаемых Партией шагов 

по развитию «зеленой экономики», охране природы, повышению качес-
тва жизни граждан;

— Преодоление 5% барьера на выборах депутатов Государственной 
Думы ФС РФ по списку и проведение депутатов по одномандатным ок-
ругам.

Наши приоритеты
I. ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

1. ОБЕСПЕЧЕНИЕ КАЧЕСТВЕННОГО  
БЕСПЛАТНОГО МЕДИЦИНСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

Мы будем бороться за улучшение качества медицинского обслужи-
вания, за усовершенствование российской системы здравоохранения. 

Мы будем настаивать на увеличении ассигнований в область отечес-
твенного фармацевтического производства и науку. 

Мы будем формировать механизмы контроля над качеством выпус-
каемых российскими профессиональными медицинскими образова-
тельными учреждениями молодых специалистов. 

Мы будем настаивать на том, чтобы объединение и закрытие район-
ных больниц было остановлено. 

2. ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ КАЧЕСТВЕННЫМ, 
БЕЗОПАСНЫМ ПИТАНИЕМ, ОСНОВАННЫМ НА БАЗЕ 

РОССИЙСКОГО РЫНКА ПРОДУКТОВ
Мы будем добиваться создания широкой сети народных, российских 

гипермаркетов и закусочных, где предпочтение будет отдаваться эколо-
гически чистым, российским продуктам, а за счет снижения затрат 
на налоги, услуги посредников, перевозку, длительное хранение, цены 
в таких сетях будут намного ниже иностранных аналогов. Мы сделаем 
делом государственной важности обеспечение россиян собственным 
доступным экологически чистым питанием.

3. ФОРМИРОВАНИЕ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ, 
РАЗВИТИЕ МАССОВОГО СПОРТА

Мы будем активно пропагандировать и создавать условия для раз-
вития массового спорта и физической культуры, здорового образа жиз-
ни. Для достижения этих целей мы станем добиваться финансирования 
строительства массовых, экономичных и многофункциональных спор-
тивных объектов для бесплатных занятий, продолжим вести активную 

борьбу с рекламой алкогольной и табачной продукции, вредным пита-
нием и неактивным образом жизни. 

Мы будем стремиться к обеспечению государственной поддержки 
одаренных детей из сельских районов и созданию условий для развития 
спорта в сельской местности.

4. РАЗВИТИЕ ЭКОТУРИЗМА В РОССИИ
Мы выступаем за активное развитие внутреннего экотуризма, кото-

рый познакомит наших соотечественников со всем многообразием при-
роды России от северной тундры до южных пустынь и позволит граж-
данам России активно отдыхать, лечиться в экологически чистых угол-
ках страны, даст толчок к мощному развитию российского бизнеса 
в сфере туризма, повлечет к развитию объектов инфраструктуры с уче-
том экологических требований. 

II. СПАСЕМ ПРИРОДУ —  
СПАСЕМ РОССИЮ!

1. СОХРАНЕНИЕ ПРИРОДЫ И МНОГООБРАЗИЯ 
ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА, ОХРАНА ЛЕСОВ  

И ВОДОЕМОВ СТРАНЫ
Мы будем активно аккумулировать и поддерживать законодатель-

ные инициативы, направленные на усиление охраны природных объ-
ектов и серьезное ужесточение ответственности за экологические пра-
вонарушения, вплоть до уголовной ответственности. 

Мы будем инициаторами ужесточения наказания предприятий и фи-
зических лиц за загрязнение водной и воздушной среды. 

Мы будем выступать за отмену варварского закона, согласно которо-
му стало возможно создание внутри государственных природных запо-
ведников «биосферных полигонов» — территорий, на которых можно 
вести хозяйственную деятельность. 

Мы будем требовать пересмотра Лесного кодекса, который факти-
чески уничтожил систему органов лесного хозяйства и государственной 
лесной охраны в России.

Важной задачей станет защита уникальных национальных природ-
ных богатств России — озера Байкал, арктической зоны, ценных лесов, 
обеспечение неукоснительного выполнения законодательства об особо 
охраняемых природных и горных территориях, рекреационных объек-
тах санаторно-курортных комплексов России.

Мы будем добиваться создания отдельного, независимого от Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии РФ, государственного ве-
домства по экологии и передаче ему функций охраны окружающей при-
родной среды, природных ресурсов.

2. ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ И ОБРАЗОВАНИЕ
Мы будем настаивать на ясной и однозначной политике государства 

в области экологического образования, воспитания и просвещения на-
селения, на соблюдении 58-й статьи Конституции РФ, согласно которой 
«Каждый обязан сохранять природу и окружающую среду, бережно от-
носиться к природным богатствам». 

Мы выступаем за то, чтобы государство и бизнес вкладывали средства 
в развитие культурных проектов, направленных на экоразвитие и про-
свещение.

Мы будем активно поддерживать и развивать систему непрерывного 
экологического образования, способствовать повышению роли семьи 
в воспитании у детей любви к природе, к животным, формированию пра-
вил экологически грамотного взаимодействия с окружающей средой. 

3. ЗАЩИТА ЖИВОТНЫХ
Сегодня идет катастрофическое сокращение всех видов животных 

на планете вследствие их варварского истребления и хозяйственной 
деятельности человека. 

Мы выступаем за ужесточение наказания за истребление предста-
вителей особо ценных видов, общее усиление российского законода-
тельства в области защиты животных. 

Мы выступаем против передвижных, необорудованных зверинцев, 
контактных зоопарков, в которых идет нещадная эксплуатация диких 
животных. 

Мы будем добиваться принятия законов, обязывающих владель-
цев регистрировать домашних животных и ограничивать бесконт-
рольное перепроизводство владельческих кошек и собак. 

Мы будем добиваться развития широкой сети государственных 
приютов для бездомных животных, с возможностью общественного 
контроля. 

Мы будем добиваться принятия закона «О защите животных 
от жестокого обращения».

III. «ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА» — 
СОВРЕМЕННЫЙ ПУТЬ  

ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РОССИИ
1. ЗЕЛЕНАЯ ЭНЕРГЕТИКА И РЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ

Одной из главных задач, стоящих сегодня перед страной, является 
переход на современную, экологическую систему хозяйствования, 
позволяющую сочетать экономический рост, конкурентоспособность 
на мировом рынке, высокое качество жизни населения страны с сохра-
нением и приумножением российского природного наследия.

Для снижения количества сжигаемого на ТЭС органического топлива, 
в том числе для уменьшения загрязнения атмосферы, необходимо широ-
кое внедрение технологий ресурсосбережения и альтернативных источ-
ников энергии (использующих энергию ветра, солнца, приливов и т.д.), 
которые позволят экономике избавиться от углеводородной зависимости 
и дадут толчок к развитию новых производств и созданию рабочих мест. 

Сейчас нефтедобывающие компании России вследствие разливов 
при добыче и транспортировке нефти ежегодно теряют 6—7% сырья. 
Эти потери вредят не только окружающей природной среде, но и сказы-
ваются на росте цен для потребителей. 

Мы добьемся, чтобы нефтедобывающие и нефтеперерабатывающие 
компании компенсировали нефтяные потери за собственный счет, а не 
за средства конечных потребителей.

2. ПЕРЕДОВАЯ НАУКА —  
ЭКОЛОГИЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО —  

СОВРЕМЕННАЯ РОССИЯ
Мы считаем, что только активная государственная поддержка раз-

вития российской науки, создающей современные, экологически чис-
тые технологии, позволит полностью ликвидировать зависимость на-
шей страны от иностранных партнеров в сфере передовых технологий, 
решит проблему экологической модернизации промышленности, 
транспорта, строительства. 

Мы выступаем за тесное сотрудничество отечественной науки и на-
родного хозяйства. Только симбиоз этих сфер позволит России выйти 
в мировые лидеры экологически чистого производства, обеспечит ус-
тойчивое развитие российского общества. 

Особняком стоит проблема «грязных» производств в черте круп-
ных населенных пунктов. Особенно от этого страдают города Повол-
жья, Урала, Сибири. Мы будем активно выступать за то, чтобы метал-
лургические, химические и иные «грязные» производства были мо-
дернизированы и вынесены за пределы городов.

Мы будем активно продвигать механизмы, позволяющие совре-
менной российской науке разработать более эффективные способы 
очистки выбросов и внедрить их на имеющихся производствах.

Приняв эти меры, мы сможем серьезно улучшить экологическую 
обстановку и, как следствие, здоровье нации, увеличить продолжи-
тельность жизни россиян; существенно увеличить количество рабо-
чих мест нового формата для высококвалифицированных работни-
ков; обеспечить рост благосостояния каждого гражданина страны. 

3. ПЕРЕРАБОТКА И УТИЛИЗАЦИЯ ОТХОДОВ
Мы считаем, что утилизация и переработка отходов жизнеде-

ятельности человека, промышленных производств должна стать при-
оритетной задачей в стратегии национальной безопасности России. 

Мы будем активно продвигать применение новейших технологий 
в области обращения с отходами производства и потребления, что 
позволит утилизировать ТБО с получением дополнительной элект-
роэнергии. 

Мы будем активно продвигать способы раздельного сбора отходов 
или их сортировку с возможностью многоразовой дальнейшей пере-
работки. 

4. РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Наша партия будет добиваться того, чтобы Россия практически 

полностью перестала зависеть от импорта сельскохозяйственной про-
дукции. Для этого мы будем защищать путь интенсивного развития 
как малых форм хозяйствования, так и успешно развивающихся сель-
хозпроизводителей, осуществим принятие ряда законов, позволяю-
щих выделять льготные долгосрочные инвестиционные кредиты фер-
мерам и агропромышленным предприятиям, готовым внедрять эф-
фективные технологии ведения сельского хозяйства, позволяя успеш-
но развивать качество жизни людей и их территории. Мы будем доби-
ваться обеспечения сельского хозяйства современной техникой, кото-
рая не портит почву. Мы будем выступать за отказ от употребления 
пестицидов, ядохимикатов. 

Особое внимание мы будем обращать на условия жизни и развития 
миллионов российских граждан, проживающих в селах и малых горо-
дах. Все наши политические действия и мероприятия проводить с опо-
рой на поручения Президента РФ по устойчивому развитию сельских 
территорий от 6 мая 2014 года.

Партия «Зелёные» явл яется современной, эффективной партией 
развития, деятельность которой нацелена на прогрессивное, качест-
венное, а не количественное, совершенствование России. Мы забо-
тимся о будущем уже сегодня. Залог устойчивого развития всей страны 
и каждого гражданина в отдельности, надежное «завтра» и уверенное 
«сегодня», движение в сторону «зелёного» будущего России — вот наш 
приоритет, ради которого мы готовы работать не покладая рук.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  N 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская экологическая партия «Зелёные».

Предвыборная программа Российской экологической партии «Зелёные» на выборах депутатов Государственной Думы ФС РФ 
седьмого созыва 18 сентября 2016 года 

«ЗА ЧИСТУЮ РОССИЮ!»
Основополагающие ценности
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